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 को  दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १३२१  के

 उतर
 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  eee  कौर  इसकी  यहां  बहुत

 शार्टेज

 @,  इसलिये  क्या  यहां  पर  इसकी  खेती  का

 ematafhar  स्पेटाइना  के  प्रबन्ध किया  जायगा  ?

 निर्यात  पर  किन  कारणों  से  रोक  लगाई  श्री  कर मरकर
 :

 यह  ठीक  है  कि  यह

 गई  ak
 बहुत  इम्पार्टन्ट  दवा  है  कौर  इसकी  यहां  पर

 क्या  यह  सच  है  कि  कुछ  भा  रतीय
 है  कौर  इसके  बढ़ाये  जाने  का  प्रबन्ध

 किया जा  रहा  है  ।
 निर्यातक  इस  रोक  का  उल्लंघन  कर  रहे  हैं

 और  के  नास  से  इसका  सरदार  हुक्म  fag:  १५  शअप्रैल को को

 निर्यात कर  रहे  माननीय  मंत्री  ने  श्रनदानों की  मांगों  सम्बन्धी

 वाणिज्य  मंत्री
 :

 चर्चा  का  उत्तर  देते  हुए  यह  कहा  था  कि  इसका

 निर्यात  उस  समय  तक  प्रतिबन्धित नहीं  किया

 इसके  भारी  निर्यात  को  देखते  हुए  थोड़ी  अवधि
 जब  तक  कि  उससे  भारत  में  क्षारामों

 केਂ  लिये  रोक  लगाना  श्रावक समझा

 गया  जिससे  देश  की  झ्रावश्यकताओं के
 )  के  देशी  उत्पादन पर  प्रभाव

 न  पड़े  ।  क्या  प्रतिबन्ध  के  शिथिल  किये  जाने  से
 लिये यह  उपलब्ध  होती  रहे  ।  श्री  इस  रोक  में

 कुछ  ढ़ील  कर  दी  गई  है  थोड़े  परिमाण  में
 पूवे यह  ह  पूरी  हो  गई  थी

 !

 वाणिज्य शौर  उद्योग  तथा  लोहा  और
 इसे  निर्यात  करने  की  अनुमति  दी  गई  है  ।

 इस्पात  मंत्रो  टी०  नौ  :

 नहीं  ।
 मंत्रियों  द्वारा  सभी  वक्तव्य  अन्य  श्रवस्थाशओं के
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 प्रतिकूल
 एक  समान  होने  की  शर्त  के  भ्रमित  दिये  जाते

 की  समस्या  के  हल  पर  ८

 हैं  ।  इस  मामले  में  प्र्  [ WaetalTa  प्रभाव  पड़ेगा  ?  यदि  तो  किस  सीमा

 एक  समान  नहीं  थीं  ।  तक ?

 श्री  सतीश  किसी  कम  विकसित
 ast  को  नमक  को  खानें

 क्षेत्र  उदाहरणार्थ  हिमाचल  प्रदेश  में  जहां  यह
 १
 oI  थ्रो  क्या  उत्पादन  मंत्री

 खनिज  कार्य  किया  जायगा  तो  स्थानीय  लोगों
 २  CRXY  को  पूछे  गये  तारांकित  wat

 को  सारवान  रोजगार  मिलने  की  संभावना  है
 ।

 संख्या  ४०१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि  :  श्री  बर्मन  :  क्या  यह  सच  है  कि

 क्या  मंडी  क्षत्र  में  सेंधा  नमक  के
 भारत  में  नमक  का  पर्याप्त  अतिरेक

 निक्षेपों  कें  विस्तार  का  पता  लगाने  के  प्रयोजन  यदि  तो  क्या  मंडी  में  सेंधा  नमक  के
 इस

 एकमात्र  निक्षेप  को  भविष्य  में  प्रयोग  किये  जाने
 से  किया  जा  रहा  भूमि  बरमाने  का  कार्य  पूरा

 हो  गया  के  लिये  रक्षित  नहीं  रखा  जा  सकता  है
 ?

 यदि  तो  नमक  के  निक्षेपों
 att  सतीश  चन्द्र

 :
 यह  सच  है  कि  भारत

 की  मात्रा  का  क्या  प्रकार  में  पिछले  एक  या  दो  वर्षों  से  समुद्री  नमक  के

 उसे  निकालने की  किस  पद्धति  का  सम्बन्ध  में  कुछ  भ्रतिरेक  है  ।  उसी  के  साथ

 अनुसरण  करने  का  विचार  है  उस  पर  सेंधा  नमक  की  कुछ  मात्रा  का  पाकिस्तान
 सें

 क्या  लागत  शझ्रायंगी ?  भी  आयात  किया  जा  रहा  है  उत्तर
 भारत

 म  सेंधा  नमक  जिसके  मंडी  में  निक्षेप॑ उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  :

 \ कि  )  जी  १९५५  के  अन्तिम  पाये  गये  पर्याप्त  मांग  है  ।

 सप्ताह  में  ।
 श्री  एस०  ato  सामन्त

 :  क्या  में  जान

 REXR—-KZ  तथा  PEYZ—-UY
 सकता  हूं  कि  यह  बरमाने  का  कार्य  कब  प्रारम्भ

 में  किये  गये  मुख्य  भंडर  को  खोदने  के  कार्य  हुआ  था  कौर  जो  रकम  PEYR—AR  में

 के  WTI  पर  यह  प्रतिमा  है  कि  वह  संचय

 ६६,०००  टन  शुद्ध  नमक  प्रति  ay  निकाले
 sit  watt  चन्द्र :  बरमाने  का  कायें

 जाने  की  दर  से  १०  वर्ष  तक  चलेगा  |  भारत  का
 PEXQA-ZZ  तथा  PERR—UV  कियां

 भूतत्वीय  सर्वक्षण  १९५४-५५  में  किये  गये
 गया  था  ।  झा वस् यक  जानकारी  इकट्ठी

 खुदाई  कार्य  के  भ्राता  पर  निक्षेप  का
 कर  ली  गई  है  ।  मंडी  क्षेत्र  में  निकाले  जाने  के

 लिये  नमक  का  पर्याप्त  निक्षेप  है
 ।

 इस  समय कि  नमक  की  शौर  प्रतीक  मात्रा  अधिक  समय  ~  =
 री  है  रि

 TH  कार्य  करने  से  उपलब्ध  हो  सकेगी  ।

 चल  सके  कि  कया  भ्र  निक्षेप भी  उपलब्ध  हैं
 ॥

 इस  प्रयोजन के  लिये  ब्राइन  चेम्बर

 पद्धति  द्वारा  wae  खनन  विधि  को  अपनाने  ey  हेम  राज  कया  में  जान  सकता  हूं
 कि

 की  सिफारिश की  गई  योजना  की  कुल
 इसके  लिये  फ़ैक्टरी कहां  लगाई  जायेगी

 ?

 लागत  का  प्रतिमा  एक  करोड़  रुपया  है  ।
 st  सतीश  zit  जो  कि

 Q  योगेंद्र गर के  पास  सब  से  पहले  काम को  बर्मन
 :  क्या  यह  सच  S  कि  az

 ब्राइन  चैम्बर  पद्धति  के  अपनाये  जाने  से  हमारी  होगा  ।
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 माननीय  सदस्य  को  यह  जानकर  प्रसन्नता

 क  १६६.  To  Fo  गोपालन
 क्या  होगी  कि  यह  कार्य  शीघ्र  ही  होनें  वाला  है  ।

 वाणिज्य और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  श्री  एस  श्रीकान्तन  नायर  दक्षिण

 करेगें कि  श्रफ़ीका  से  कच्चे  फल  प्राप्त  करने  में  हो  रही

 क्या  सरकार  नें  काली
 कठिनाई  को  ध्यान  में  रखते  क्या  सरकार

 परिषद्  के  कृत्यों  में  आन्तरिक  उत्पादन  के
 काजू  आदि  वस्तुप्नों  के  लिये  निर्यात  संवर्धन

 विकास  के  प्रश्न  को  भी  सम्मिलित  करने  पर
 परिषदें  बनाने  की  योजना  के  सम्बन्ध  में

 कोई  निर्णय  किया  विचार  करेगी  ?

 यदि  क्या  वह  बना
 दी

 गई  हैं
 श्री  कर मरकर  :  यह  विषय  बहुत  प्रिया

 यदि  इसे  भी  परिषद्  के  कृत्यों  में  सम्मिलित

 कर  लिया  जाये  ।
 गई  तथा

 श्री  थ ्  :
 में  जान  सकता  हूं  कि इन  परिषदों के  सदस्यों  के

 नाम  हूं  तथा  उनके  दफ्तर  किन  किन  स्थानों
 इस  परिषद्  में  किन  किन  हितों  को  प्रतिनिधित्व

 दिया  क्या  उत्पादकों  को  भी

 वाणिज्य  मंत्री  :  प्रतिनिधित्व  fear  यदि  तो

 कितने  प्रतिदिन  ?
 are  श्रीमान  ।  यह  विचार है  कि

 ata  ही  काजू  तथा  काली  मिले  के  लिये
 श्री  करमरकर  :  मेरे  विचार  में  हमें

 परिषद्  के  सदस्यों  के  नामों  की  घोषणा  होने
 निर्यात  संवर्धन  बनाई  जाये

 |

 प्रश्न  उत्पन्न ही  नहीं  होता  |  तक  प्रतीक्षा करनी  चाहिये  ।  wat से  यह

 बताना  समय  से  बहुत  की  बात  है  म

 श्री  पुलिस
 :

 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  माननीय  मित्र  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह

 इस  परिषद्  के  बनाये  जाने  में  इतना  विलम्ब  घोषणा  होने  तक  प्रतीक्षा  करें  ।

 क्यों  gar  जबकि  श्रावश्यक  विधान  पर्याप्त
 श्री  पुन्नू  :  प्रतिनिधित्व at

 > समय  पूर्व  बनाया जा  चुका था  ?  शक्ति  क्या  2

 श्री  कर मरकर  :  इस  परिषद की  नियुक्ति

 के  लिये  श्रावक  किसी  विधान  के  art  में
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 परिषद  की  omit

 घोषणा  नहीं हुई  है  ।
 मुझे  ज्ञान  नहीं  है  ।

 श्री  पुन्नू  :
 मुझे  खेद  है  कि  मुझे  समझा

 श्री  पुन्नू  :  निर्णय  तो  बहुत  पहले
 ही

 किया  जा  चुका  था  ।  परिषद्  के  बनाये  जाने
 में  नहीं  गया  में  यह  जानना  चाहता

 था  कि

 क्या  उत्पादकों  को  उचित  प्रतिनिधित्व दिया
 इतना  विलम्ब क्यों  न  ?

 जायगा  ॥

 श्री  कर सरकर :  क्योंकि  बहुत से  सम्बद्ध

 हितों  का  परामर्श  करना  था  ।  जैसा  कि  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 माननीय  मित्र  at  भली  भांति  विदित
 इस्पात  मंत्रो  टी०  टी०  :

 जी  विचार  यही  है  कि  उत्पादकों  का
 काजूओं  के  तैयार

 करने  वालों  तथा  निर्यातकों  से  परामर्श  किया
 प्रतिनिधित्व  होगा  ।

 जाना  फिर  हमने  acd  प्रतिनिधियों  के  Yo  एम०  थामस :  मसाला

 सम्बन्ध  में  निर्णय  करने  में  भी  समय  लिया  ।
 समिति  ने  ag  सिफारिश  की  थी

 कि  निर्यात
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 gaia  परिषदों  के  निर्माण  के  अतिरिक्त  श्री  कानूनगो  :
 उन  संस्थानों  का  जो  इन

 न्यूयॉर्क  जैसे  महत्वपूर्ण  नगरों  में  निर्यात  का  प्रयोग  कर  रहे  हूं  उनकी  सम्भाव्य

 संवर्धन  अभिकरण  भी  नियुक्त  किये  जाने  मांग  के  सम्बन्ध  में  सर्वेक्षण  किया  जा  रहा  है

 चाहियें  ।
 क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  सरकार  निर्माण का  प्रश्न  एक  प्राक्  प्रशन  है

 ।

 का  ऐसा  कोई  इरादा  कौर  यदि  at,  तब
 श्री  यह  सुचना  भी  मिली  है  कि

 ऐसे  अभिकरणों  के  कब  तक  बनाये  जाने  की  बिरला ने  सोवियत  रूस  के  साथ  मशीनी

 संभावना है  ?  कारखाना  खोलने  का  एक  समझौता

 sit  ato  टो०  कृष्ण माचा रों  :  सम्बद्ध  किया  है  |  कया  मुझे  इस  सम्बन्ध  में  कुछ

 सरकारों  से  इन  समस्त  मामलों  पर  बातचीत  कारी  दी  जा  सकती  है  ?

 की  जा  रही  है  ।  में  इस  समय  नहीं  कह  सकता  और  उद्योग तथा  लोहा  और

 कि  wat  इन  मामलों  पर  कोई  निर्णय  हुमा  है  इस्पात  मंत्री  टी ०  टी०  कृष्णमाचारी ):
 अथवा  नहीं  |

 सरकार  के  पास  कोई  जानकारी  नहीं  है
 ।

 औज़ार  श्री  तुलसीदास :  कया  में  जान  सकता  हूं

 कि  क्या  उद्योग  सम्बन्धी  केन्द्रीय  मंत्रणा *
 १६७.  श्री

 क्या  वाणिज्य
 और

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  परिषद् ने  मशीनी  श्रौज्ार बनाने के लिये बनाने  के  लिये

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  ने  प्रनुज्ञप्तियां दी  हैं  ?  यदि  तो  कितनी

 भ्रनुज्ञप्तियां दी  जा  चुकी  हें  ? देश  में  मशीनी  औजारों  की  आवश्यकता  के

 सम्बन्ध में  एक  सर्वेक्षण  कराया  श्री  ato  टी०  कृष्णमाचारी  :  मुझे  पूर्व

 यदि  क्या  सर्वेक्षण  पूरा  हो  सूचना  चाहिये  ।

 चुका  श्री  तुलसीदास  :  कया  जान  सकता  हूं

 कि  क्या  सरकार ने  मशीनी  औज़ारों  के उसका  परिणाम क्या  निकला  है

 तथा  fastest  मैसजें  जौस  दी  एम०

 एम०  fo  एच०  एम०  प्राई०  को
 सरकार  उस  पर  क्या  कार्यवाही

 करना  चाहती  है
 ?  इस  सम्बन्ध  में  प्रतिवेदन  स्वीकार  कर  लिया

 श्र  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  इन  तीनों
 ri  जा  और  उद्योग  उपमंत्री

 विशेषज्ञो ंने  मशीनी  औज़ारों के  उद्योग  का
 :  श्रीमान्  ।

 विकास  करने  के  लिये  किस  माग  के  ६...

 सर्वेक्षण  अभी  जारी  है  और  उसके
 जाने  के

 सम्बन्ध
 में  क्या  क्या  मुख्य  सिफारिशें

 शीघ्र  ही  पुरा  हो  जाने  की  है  ate ?

 तथा
 प्रदान

 उत्पन्न  नहीं  श्री  ato  टी०  कृष्णमाचारी  :  माननीय

 होते  ।
 सदस्य  ने  जिन  विशेषज्ञों  की  कौर  निर्देश  किया

 श्री  उन्नीस  :  यह  सूचना  मिली  है  कि  उन्होंने  मशीनी  औज़ारों  की  adara  स्थिति

 कुछ  विदेशी  निर्माता  कतिपय  मशीनी  औजारों  के  सम्बन्ध  में  प्रतीक  दन  दिया  है  ।  इन

 के  निर्माण  के  सम्बन्ध  में  भारतीय  निर्माताओं  विशेषज्ञों  के  प्रतिवेदन  के  कारण  ही  हम  ने

 के  साथ  सहयोग  कर  रहे  हें  ।  क्या  भें  जान  सर्वेक्षण का  कार्य  किया  सर्वेक्षण

 सकता  हूं  कि  अब  यह  मामला  किस  अवस्था  के  परिणाम  ज्ञात  होने  के  बाद  ही  सरकार  कोई

 पर  हैं
 ?  निर्णय  कर  सकती  है  ।



 थ
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 विदेशी  व्यापार  ott न
 क्या

 1  हैं  कि

 क्या
 वाणिज्य
 rife

 -

 रि  निर्यातकों  क

 और  उद्योग  मंत्री
 यह

 बताने  कं

 मेन

 fh :
 हीं  मिलते  हें  तथा  वस्तुभ्नों  की

 क ठीक

 मांग  भी  नहीं  होती  है  ?

 यह  सच  है  नि

 सालंग  निर्यातक तथा  श्रायातक  चेम्बर  छी  कर मरकर :  प्याज़  तथा  मि  |

 ra «a ने  उनके  सामान्य  व्यापार  में
 सत

 rat  के  बारे  में  हमें  श्रमिक  wae
 j

 वारे  में  भारत  सरकार  से  are  cat  का  ध्यान  भी  रखना  पड़ता  और

 रन  किया  इसमें  थोड़ा  समय  लग  जाता  है  तथा  5
 स  देरी

 को  रोका  भी  नहीं  जा  सकता  है  ।
 थ  दि  तों  उन्होंन  किन  कि

 ait  नातादास :  क्या  मं  जान नाइयों  का
 निर्देश  किया  y

 ~  =  >  ्
 ग

 कि  इन  चारों  का  देश
 (7)  इन  कठिनाइयों  को

 दूर
 करने

 के
 अतिरेक  उपलब्ध है

 ?

 oe  क्या

 कयेंबाही  करने  तवा

 श्री  कर मरकर  :  में  प्रतीकों  जनवरी

 ह
 वाणिज्य  मंत्री

 :  जून  rey  तक
 के  साल

 सम्बन्धी
 श्रपनी

 तुतीकोरिन-श्रीलंका  चालू  निर्यातक
 नीति  बता  सकता  हुं  ।  faa  का  कुल  श्रम

 लगभग  ७,१५०  टन  था  प्याज़
 तथा  आ्रायातक  चेम्बर  ने  हाल  ही  में  कुछ

 _  झम्यावेदन  भेजे  हें  जिनमें  cara  तथा  मिलें
 ५८,०००  टन  था  ।  क्योंकि  निर्यात  की  ा

 मंद  रही  इसलिये  हमने  को  सितम्बर
 के  निर्यात के  सम्बन्ध  में  कुछ  कठिनाइयों का

 वर्णन  किया  इन  सब  पर  विचार  कर
 ReuYy F Wed IF के  पन्त  तक  बढ़ा  दिया  है  ।

 लिया  गया  है  इनका  उत्तर  दिया  जा  चुका  अध्यक्ष  महोदय  :  अगला  प्रश्न  ।

 या  दिया  जा  रहा  है  ।  में  नहीं  जानता  कि

 माननीय  सदस्य  किस  अभ्यावेदन  विशेष  की  श्री  कामत
 :

 में  सुझाव  दे  सकता
 र

 at  निर्देश कर  रहे  हें  ।  यदि  वह  आवश्यक  हूं  कि  प्रदान  संख्या  Los  तथा  २०२

 जानकरी  भेजेंगे  तो  में  उस  की  जांच  करूंगा  ।  प्रदान  संख्या  १६६  के  साथ  लिया  जाये  !

 :

 नाना दास :  क्या  यह  सच  है  कि  अध्यक्ष  महोदय
 :

 प्रश्न  संख्या

 श्रीलंका  के  निर्यातकों  ने  asa  में  मिर्च  घी  कृष्णाचायं जोशी  यहां  नहीं  हैं  ।  प्रशन
 ह

 दालें  तथा  खली  के  निर्यात में  होने  २०२  श्री  Slo  सी
 ०

 दार्मा  क  है  ।  यदि  मानन

 वाली  कठिनाइयों  के धर सम्बन्ध  में  उप-नियंत्रक  प्रधान  मंत्री  को  दनका  उत्तर  देने  में  सु

 को  feat  ate  यदि  तो  हो  तो  मुझे  कोई  आपत्ति  नहीं  है
 ।

 सरकार ने  इन  कठिनाइयों को  दूर  करने  के
 बैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव

 लये  कार्यवाही की  है  ?
 सादत  अली  at): हम  उन  का  उत्तर
 एक  साथ  देंगे  ।

 तय  मंत्री  हो  कर

 जानकारी
 =

 ee
 के  सामने

 _
 महोदय

 :  प्रदान  संख्या
 १६६

 {Tt
 क

 ॥  धौर  २०२  एक  साथ  लिये  जायेंगे  ।
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 श्रीलंका  नागरिकता  अधिनियम  पता  लगाया  गया  है  कि  वहां  बसे  हुए  भारतीयों

 क  १६९.  श्री  Sto  ate  फार्मा  क्या  पर  दू  र न  उपबन्धों  का  सिद्धान्त  रूप  से

 प्रधान  मंत्री  ६  १९५५  को  पूछे  गये  व्यावहारिक  रूप  से  क्या  क्या  प्रभाव  पड़

 तारांकित  प्रइन  संख्या  ZELO  के  उत्तर  के

 सम्बन्ध में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 श्री  सादत  अली  सम्पूर्ण  मामले  FT

 क्या  श्रीलंका  तथा  भारत  सरकार  अध्ययन  सावधानीपूर्वक किया  गया  था

 के  मध्य  श्रीलंका  नागरिकता  अधिनियम  में  उसके  उपरान्त  यह  महसूस  किया  गया
 कि

 इस  संशोधन  अधिनियम  जिसके  सम्बन्ध
 किये  गये  संशोधन  करने  के  बारे  में

 कोई

 व्यवहार  हुआ  शौर  में  माननीय  सदस्य  कह  रहे  हमारा  कोई

 यदि  तो  उसका  स्वरूप  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध  नहीं  ।

 बया  है
 !

 श्री डी  ०  ato  शर्मा  :
 क्या  यह  सच  है  कि

 वैदेशिक-करायें  मंत्री  के  सभा  सचिव
 इस  विधान  के  कारण  वहां  रहने  वाले  भारतीयों

 सादत  अली  श्रीमान  ।  को  मतदाताओं  और  नागरिकों  की  सूची  में

 अपना  पंजीयन  कराने  पर  रोक  लगा  दी

 श्रीलंका  में  भारतीयਂ
 गयी है  ?

 न  २०२.  श्री  डी०  सी  ०  शर्मा  क्यां
 श्री  सादत  अली  हमें  कोई

 प्रधान  मंत्री  २१  LEXY  के  अ्रतारांकित  कारी  नहीं  ।

 प्रश्न  संख्या  ३५४५  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह

 बताने  की  कृप  करेंगे  कि  :  श्री  डी०  ato  फार्मा :  क्या  एक  तामील

 संसद्-सदस्य ने  श्रीलंका  संसद्  से  दस  बात  के
 क्या  श्रीलंका  में  राज्य विहीन

 विरुद्ध  अपना  विरोध  प्रगट  करने  के  लिए
 व्यक्तियों  के  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार

 ard  पद  से  त्याग  पत्र  दे  दिया  है
 ?

 श्रीलंका  सरकार  के  बीच  तब  से  कोई  निश्चय

 प्रधान  मंत्रो  तथा  ating  std  मंत्रो

 जवाहरलाल  :  हमारे  विचार  से

 यदि  तो  उस  निश्चय
 का

 स्वरूप  श्रीलंका  में  भारतीय  उद्धव  के  लोगों  की

 बया है  ?  बड़ी  असंतोषजनक  है  ॥  माननीय  सदस्य

 बेदेदिक  कार्य  मंत्रों  के  सभा सचिव  इस  विशेष  भ्र धि नियम  के  सम्बन्ध  में  पूछ  रहे

 थे  कौर  मेरे  सहकारी  ने  बताया  कि  उस
 सादत  अली

 :

 जी  नहीं  ।  दोनों  सरकारें  इस
 बात

 से  सहमत  अ्रधिनिय  का  हमसे  कोई  प्रत्यक्ष  सम्बन्ध

 नहीं  ग्रप्रत्यक्ष रूप से रूप  से  हमारा  उससे
 हो  गयी  हैं  कि  दो  बर्ष  की  निरीक्षण  safe  में

 श्रीलंका के  नागरिकों के  रूप  में  शर  भारत  सम्बन्ध  श्रव्य  है  ।  वहां  के  भारतीय  उद्धव

 के  नागरिकों  के  रूप  में  उनका  पंजीयन  पूर्ण  के  लोगों  का  गह त्त्व पू  तो  हमारे  सामने

 है  ही  कौर  इससे  हमारा  सम्बन्ध  भी  है  ।
 हो  जानें  के  बाद  इस  मामले  पर  विचार  किया

 जायेगा
 ।

 श्री  कामत  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बता
 श्री  डी०  ato  शर्मा  क्या  शन oa

 लंक  ||  सकते  हें  कि  भारतीय  उद्धव  के  कितने  व्यक्तियों
 के नागरिकता  अधिनियम  |  क  उपबन्धों  का  मे  भी  श्रीलंका  की  नागा  के  लिए

 अध्ययन  कर  लिया  गया  FAT  यह  भी  आवेदन  पत्र  दे  दिया  कितने  व्यक्तियों  को
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 नागरिक  के  रूप  में  पंजीकृत  कर  लिया  गया  है  देते  हें  उनकी  की  जो  तारीख  मुक़र्रर

 air  कितने  व्यक्ति अब  भी  राज्य विहीन है
 ?

 की  जाती  उसकी  सुचना  दरख्वास्त  देन

 वालों  को  वह  तारीख  निकल  जाने  के  बाद जवाहरलाल नेहरू  :  में  इस  समय

 यकायक  आंकड़े  नहीं  दे  सकता  |  में  समझता
 मिलती  इस  तरह  उनकी  दरख्वास्त

 खारिज कर  दी  जाती  हे  ।
 हूं  कि  पूर्वे  के  एक  प्रदान  के  उत्तर  में  भ्रांकड़े

 दिय  जा  चुके हं  ।  कह  सकता  हूं  कि  गत  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  जी  ऐसी

 दो-तीन  महीनों  में  पंजीयन  की  संख्या  बहुत  शिकायतें सुनी  हें  ।

 हो  थोड़ी  रही  है  श्रीलंका  सरकार  ने  एक

 भी  व्यक्ति  के  पंजीयन  की  स्वीकृति  नहीं  दी  है  ।
 सरदार ए०  एस०  सहगल  क्या  उस

 अधिनियम  का  प्रयोग  भारतीय  उद्धव  RS

 at  कामत  क्या  श्रीलंका  के  साथ  लोगों  के  विरुद्ध  किया  जाता  है  जो  श्रमिक

 चलने  वाली  वार्ता  के  दौरान  या  उसके  पूर्व  श्रीलंका  नागरिकता  प्राप्त  नहीं  कर  सके
 ?

 किसी  समय  श्रीलंका  प्रजातंत्रात्मक कांग्रेस  +
 श्री  सादत अली  खां  :  ऐसा ही  मालूम

 सरकार  से  श्रभ्यावदन की  प्रार्थना  की  ?
 होता  है--भारतीय उद्धव  के  उन  व्यक्तियों  के

 श्री  जवाहरलाल नेहरू  :  यह यह  मेरी  विरुद्ध  जो  श्रीलंका  के  भारतीय  तथा  पाकिस्तानी

 समझ  में  नहीं  कराया  ।  निवास  नागरिकता  अधिनियम  के  श्रन्तगंत

 श्री  कामत  :  अभ्यावेदन  नहीं  बल्कि  पंजीयन  द्वारा  श्रीलंका  की  नागरिकता  प्राप्त

 नहीं कर  सके  ह  ।  यदि के  श्रीलंका के  नागरिकों
 परामर्श

 के  साथ  करके  चालाकी  करें  तो  व

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :
 श्रीलंका

 कदाचित  इस  शअ्धिनियम  के  श्रन्तगंत
 तंत्रात्मक  कांग्रेस  संस्था  श्रीलंका  में  भारत

 में  नहीं ॥

 सकते हूं

 श्री  कामत  :  उस  संस्था  ने  सरकार
 श्री  बगावत  क्या  यह  सच  है  कि

 श्रीलंका  सरकार  लगभग  Yo,ooo  व्यक्तियों
 से  प्रार्थना  की  थी  कि  भारत  सरकार  श्रीलंका

 सरकार  से  बातचीत  करने  के  उससे
 को  रीति  से  श्रीलंका क  बाहर  भेज

 रही है  ?
 कर  ले

 ?
 श्री  उस  संस्था  के

 प्रधान  हूं  ।
 श्री  जवाहरलाल  म  माननीय

 श्री  सिंहासन  सिंह  :  क्या  कोलम्बो  शक्ति
 सदस्य की  इस  बात  हश्र वेध  रूप  से  बाहर  भेजे

 भारत  ale  श्रीलंका  जिसके  दो  सदस्य  का  अरथ  नहीं  समझता  में  नहीं  जानता कि

 ने  परस्पर  देशों  के  बीच  समान  नागरिकता  का  वह  किसके  बारे  में  कह  रहे  ह  ।  वहां  बहुंत

 कोई  उपाय  निकालने  की  कोशि  नहीं  की
 ?  प्रकार के  व्यक्ति  ह

 ।
 कुछ  ऐसे  लोगों  को  भी

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  कोलम्बो  शक्ति
 निकाला गया  जिन्होंने  श्रीलंका  में  भ्र वैध

 प्रवश  किया  है
 ।

 उनकी  संख्या  we  तुलनात्मक
 का  इस  या  इस  प्रकार  के  विवादों  से  कोई

 रूप  म  कम  हो  गयी  है  ।  श्रीलंका  सरकार  को
 सम्बन्ध नहीं  है  ।

 qu  अधिकार  है  कि  ag  ऐसे  व्यक्तियों  को  बाहर

 पंडित  डी०  एन०  तिवारी :  क्या  सरकार  निकाल  दे  जिन्होंने  श्रीलका  में  श्रवण  प्रदान

 के  बयान

 मे
 यद

 बास  HT

 हैक  साला  4 सीली  |  मं
 किया  है  ।  कोई  व्यक्ति  naa  रूप  से  प्रविष्ट

 Loney
 aaraahrt F के  1.0  [७  है  ६)  | ग  जो  stead  gu  है  या  यह  तथ्य-सम्बन्धी बात  है  ।
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 मं  समझता  हूं  कि  माननीय  सदस्य  अन्य  लोगों  इंडस्ट्रीज़  श्र  दूसरे  ऐसे  कामों  में  इन  केन्द्रों में

 के  सम्बन्ध में  कह  रहे  थे  ।  हरिजन  शताब़्दियों  के  साथ  झ्रामतौर  पर

 थ्रो  बगावत :  रूप  सेਂ  का  अथ
 सौतेली

 मां  जैसा  सलूक  किया  जा  रहा  है  ?

 है  उनकी  बात  सुने  या  बिना  किसी  श्री  एस०  एन०  मिश्र  :  इसकी

 प्रकार  का  न्याय  कियेਂ  |  क्या  यह  सच  है  कि
 बुनियाद  तो  कोई  मालूम  नहीं  होती

 ।

 लगभग  ५०,०००  व्यक्तियों  को  रूप  से
 डा०  इस  बुनियाद  के  मालूम

 बाहर  भेज  दिया  गया  है
 ?

 श्री  जवाहरलाल मं  अरब  भी
 करने  के  लिए  क्या  सरकार  ऐसा  मुनासिब

 समझती  है  कि  हरिजन  wats  के  कामों  के
 माननीय  सदस्य  का  प्रश्न  नहीं  समझ  पाया  |

 मुताल्लिक़  कोई  प्रोग्रेस  fee  अ्रलग  मांगी
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 में  उस  के  उत्तर  जाय  ?

 दिये  जाने  की  कोई  आवश्यकता नहीं  समझता

 अगला  |  श्री  एस०  एन०  मिश्र :  ऐसी  प्रोग्रेस

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  योजनायें

 ¥ 2ig0,  डा०  सत्य वादों  :  क्या  योजना

 मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :  शिकायतें  उनकी  सूचना  सरकार  को
 देनी

 चाहिए  |

 सामुदायिक  परियोजना
 शर

 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  योजना  केन्द्रों  में  श्री  एन०  ato  चौधरी
 :

 क्या  सामुदायिक

 जनों तथा  aa  पिछड़े  हुए  वर्गों  के  आधिक  परियोजनाओं ate  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खण्डों

 कौर  सामाजिक  विकास  के  लिये  क्या  विशेष  के  श्रायव्ययकों में  विद्रोह  रूप  से  हरिजनों

 कार्यक्रम पूरा  किया  गया  शर  अन्य  ऐसे  पिछड़े  वर्गों  के  कल्याण  के  लिये  कोई

 क्या  इस  सम्बन्ध  में  परियोजना  राशि  निश्चित at  गयी  है  ?

 पदाधिकारियों को  कोई  विद्वेष  निदेश  दिये
 श्री  एस०  एन०  मिश्र  जैसा  कि

 में

 गये  हूं  ?

 पहले  ही  कह  चुका  हूं  कि  यह  कार्यक्रम

 योजना  उपमंत्री  एस०  एवं  :
 क्षेत्रों  में  किसी  प्रकार  कभी  भेदभाव  न  मानते

 श्र  सामुदायिक  परियोजना
 हुए  सम्पूर्ण  ग्रामीण  समुदायों  के  विकास  के

 श्र  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  के  कार्यक्रमों  का  लिये है  किसी  विशेष  के  लिये  कोई

 प्रयोजन  ग्रामीण  समाज  का  सामूहिक  विकास
 भी  ऐसी  राशि  निश्चित  नहीं  की  जाती  ॥

 है  ।  इसलिए  इन  विकास  क्षेत्रों  में  रहने  वाले

 भिन्न-भिन्न  ग्रामीण  वर्गों  के  प्रति  भेद  भावना  योजना
 तथा  सिचाई

 और  fara  मंत्री

 की  दृष्टि न  रख  कर  समानता का  व्यवहार  :  ऐसी  कोई  भी  राशि  देते  समय

 या  ऐसे  किसी  भी  कार्यक्रम को  कार्यान्वित  करते किया  जाता  है  ।  किन्तु  झ्रादिवासी  क्षेत्रों  में

 उनकी  विशेष  झावश्यकताओओं को  ध्यान  में  समय  इस  बात  का  विशेष  ध्यान  रखा  जाता है

 रखते  हुए  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  के  ग्रन्तगंत  कि  व्यय  उन्हीं  क्षेत्रों  शौर  वर्गों  पर  किया  जाय

 एक  उपयुक्त  विकास  क्रम  लागू  करने  का  जिन्हें उन  की  सर्वाघिक  श्रावस्यकता हो

 विचार  किया  जा  रहा  है  ॥
 जहां  विकास काय  में  विलम्ब  हो  गया हो

 सही 2 डा०  सत्यवादी :  क्या  यह  बात  week  at  ato  एस०  मुक्ति  :  क्या  सामुदायिक

 कि  पक्की  गलियां  और  नालियां  बनाने  की  OTR  GTS  सच ary
 राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  क्षेत्रों
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 किया जा  रहा  भ्र ौर  यदि  तो  ह्ञ्रा ट च्े  भारत  मिथ व

 एसा  स्थान  होता  है  जह  |  एलेक्टानिक्स

 को
 पृथक्

 से  बसाया  जाता  है  कौर  सामुदायिक  श्र  भतत्वीय  सर्वेक्षण  में  afar

 परि  बना  क्षेत्रों  में  हजारों  चेरियां  +  धाय  उपलब्ध  करा  के  सामान्यतया  अरब

 क्या
 र

 खाने  के  लिये  कोई  विशेष  are  के  क्षेत्र  में  सहायता  करने  के  लिये
 ती  हो

 रखी  a  ?  गया  |

 म  भो  एस०  एन०  दास  :
 क्या  मिश्र  से _ श्री

 एस०  एन०  मिश्र
 म

 ब्यक्ति  इस  प्रकार  के  प्रशिक्षण  के
 लिये

 त

 सका  ।

 gas  व  हैं  थ t  ato  एस०  मूर्ति :  कुद
 din  4.0  मे  द  द  यो  सेतिया  का  होता

 जवाहरलाल नेहरू  :  म
 मता  हूं

 कि  sit  कोई  भी  नहीं  पाया  है  ।
 _

 भारत  के  लिये  भद्दी  बात  है  ।  उस
 बात

 को

 न
 में  रख  कर  बया  पृथक  क्षेत्रों

 श्री  कामत  :  क्या  मिश्र को  स

 . ध्यान  हमारी तरह  कोई  श्री-गवेषणा वीर
 यों  को  जहां  पर  केवल  हरिजनों  को  ही

 अणु-दफ़्ती  प्रयोग  नियुक्त कर  दिया  है साया  जाता  हटाने का  कोई  प्रयत्न  किया

 ge

 जवाहरलाल नेहरू  :  में  नहीं  जान

 it

 एस० to  राम स्वा मो  वह  हरिजन  एन०  श्रीकान्तन नायर  :
 क्या

 था  aq  किसी  देश  ने  भारत  से सती  है  ।

 =
 इस  खारीदने  की  बात  को  कौर  क्या  सरकार  का

 RK =~

 at  एस०  एन०  मिश्र

 विचार  इसे  उन  में  से  किसी  के  हाथ  बेचने
 पृथ्यकरण  का  सम्बन्ध  में  बता  चुका  हु

 का  है
 ?

 यह  कार्यक्रम  सम्पूर्ण  ग्रामीण  समुदाय के
 bas  =

 के  लिये  है  कौर  यदि  ऐसे  क्षेत्र जिन  का  थो  जवाहरलाल नहरू  :  मिश्र ने
 गम  माननीय सदस्य  ने  लिया  उस  क्षेत्र  पर  कुछ

 देश
 हम  से  मोनाज्ञाइट खरीदना  चाहते

 हें  तो  उन  पर  विशेष  ध्यान  दिया  जायेगा  |
 हैं

 ।
 में  समझता  हूं  कि  इस  समय

 i

 की

 भ्र वस् था  ऐसी  नहीं  है  कि  वह  उस
 व  हा  उचित

 गण-दुष्टि  उपयोग कर  सके ं

 FRR.  एस०  एन०  दास
 :  क्या

 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :
 ग्रामोद्योग  च्  केन्द्र

 at  नवल  प्रभाकर
 क्या  भारत  a  मिश्र  वापस  में

 ह  १७२  qa
 3
 1  के  सम्बन्ध  में  जानकारी  का  विनिमय  उत्पादन  मंत्री  ८  १६५४  को

 दिये

 गये  तारांकित  प्रइन  संख्या  १७०  के  उत्तर  के करने  पर  सहमत  हुए  पौर

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि

 यदि
 तो

 क्या  fea  दिशा  में

 जोई  पिर  कग  को

 गढ  क्या  यह  सच  है  कि  तब  से
 सर

 ने  ग्रामोद्योगो ंके  लिये एक  पृथक  गवेषणा

 प्रधान  मंत्रो  तथा  वैदेशिक  कार्य  मंत्रो
 ं

 संस्था
 स्थापित

 धप तक रन  की

 ;  बौर
 और

 Vi sic  मिश्र  के  बीच  ऋण-शक्ति aa
 दि

 हां
 SO

 द



 re
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 ग्रामोद्योग ats  ऐसे उत्पादन  मंत्री
 के०  सो०

 सभी  व्यक्तियों

 जां  ॥  |
 ew

 )  मध्य  प्रदेश
 ।

 ना
 मुख्यतया इसी  बोड़  द्वारा  चलायी

 श्री  नवल  प्रभाकर  :  क्या  मैं  जान Ciel

 ट के  इस  के  लिये  कोई  प्रारम्भिक कार्यवाही
 तम्बाकू का  आयात

 क  ली  गई  है  कर  ली  गई  है  तो  *
 Lov  श्री  सी०  आर०  चोरों

 उस  का  विवरण क्या  है  ?  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  को  कृपा

 उत्पादन  उपमंत्रो
 सतीश  करेंगे  कि  क्या  तम्बाकू  के  आयात  कस

 12 तय  am  है  कि  वर्धा  में  जो  मारवाड़ी  करने  के  लिए  कुछ  कार्यवाही की  जा

 का  प्रबन्ध  खादी  बोर्डे  अप्रिय  हाथ  में  ले  लेगा  या  की  जाने  वाली  है
 ?

 उस  के  लिये  सब  बातचीत  तय  हो  चकी  है  ।
 वाणिज्य  मंत्री

 श्री  आर०  एस०  alia  क्या यह  एक
 भारत  में  अच्छे  प्रकार  का  पदा  करन

 सरकारी संस्था  होगी  यदि यह  एक  शर  उसके  अभिसाधन  के  ढंगों  का  सुध
 सरकारी  संस्था  तो  क्या  इस  की  देखभाल

 करने  के  लिये  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ।

 उत्पादन  मंत्रालय  के  अधीन  होगी  या  किसी
 ~

 तम्बाकू  की  विशेषता  बढ़  जाने  के  साथ  साथ ह
 अन्य  मंत्रालय के  wera  ?

 आदा  है  कि  रायात  कम  हो  जायेगा
 ॥

 श्री  के०  सी०  रेडडी  यह  संस्था  खादी

 तथा  ग्रामोद्योग  ats  के  अधीन  होगी  पर
 थ्रो  सौ०  आर०  चौधरी

 :  सिगरेट  बनाने

 च्चे  देखभाल  उत्पादन  मंत्रालय  की  होगी  |  के  लिए  किन  किन  देशों  से  तम्बाक  का

 किया  जाता  है  उसका  मूल्य  क्या है  !
 थी  डाभी  :  क्या  हमें  इन  केन्द्रों  में  किये

 गय  क.) पवषण  काय  तथा  अ्रनावतक  व्यय  के  श्री  कर मरकर  :  सिगरेट  बनाने  के

 सम्बन्ध  में  कुछ  बताया  जायेगा
 ?

 पाइप  में  पिये  जाने  वाले  तम्बाक  के

 श्री  सती  चन्द्र  :  प्रा वक कलित  श्रनावतंक  हमारे  पास हें  ।  PERTH AY  में  ब्रिटेन

 व्यय  लगभग  ४  '  ३४  लाख  कौर  व्यय  श्रायात  की  गयी  मात्रा  १०,०००  पौण्ड
 थ

 लगभग ४  ३८  लाख  होगा  |  उस  के  कार्य  जिसकी  लागत  2Yo,c00  रुपये  थी  |  अरन्य

 देशों  से  प्रख्यात  की  मात्रा  2,000  पौण्ड  थ॑ के  स्वरूप  के  सम्बन्ध  में  में  केवल  इतना  कह

 सकता हं  कि  शभ्रौजारों  प्रो  नवीन  कार्यविधियों  जिसकी  लागत  १०,०००  रुपये  थी  ।  fae

 के  विकास  जिन  का  प्रयोग  ग्राम  उद्योगों  को  से  PEYTHAQVY  में  सिगरेट  बनाने  के  तम्बा

 प्रधिक  सुचारु
 प्रो

 बचतपूर्ण  बनाना  से
 कें  की  मात्रा  १२१,०००  पौंड  थी

 ं
 सम्बन्धित  गवेषणा  काय  की  देखभाल  शर  उसका  मुल्य  2,258,000  पौण्ड था  |

 करना  |  संयुक्त  राज्य  water  से  किये  गये  आयात

 श्री  चट्टोपाध्याय  :  जब  यह  गवेषणा  की  मात्रा  €,०००  पौण्ड  है  जिसकी  लागत

 संस्था  स्थापित  होगी  तो
 कया  गव  के

 ४४,०००  रूपये  अन्य  देशों  से  आयात की

 पीकों  का  सहयोग  इस  गवेषणा  कार्य  में  ATAT  ?.9000  पौण्ड  थी  जिसकी

 थ  अलि  aa  रुपये थी  t

 सतीश  चन्द्र  :  सहायता  कर सकने  श्री  सी०  3  ०  चौधरी  यह  सच
 ही

 यों  का  सहयोग योग  लिया  fe  हमारे  यहां  आवश्यकता से  अधिक

 OS
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 किया  कि तम्बाकू पैदा  होता  यदि  तो  सिगरेट  तीसरी  बैठक  में  ag  निश्चय

 बनाने  के  तम्बाकू  के  आयात  की  अनुमति  क्यों  सम्बन्धित राज्यों  को  सितम्बर  eXy  तक

 दी  जाती है  ?  का  कुल  कार्यक्रम भेजना  चाहियें |  अभी  तक

 केवल  उड़ीसा  उत्तर  प्रदेश  से  ऐसे  कार्यक्रम श्री  कर मरकर  :  हम  अच्छी  प्रकार  की

 सिगरेट  तैयार  करनें  के  पक्ष  में  इस  प्रे  हैँ  ।

 समय  इस  काम  के  लियें  कई  प्रकार  के  एस०  एन०  श्व  जब  केन्द्रीय

 का  करना  श्रावक  समझते  सरकार ने  बाढ़  नियंत्रण  कार्य  को  अपने हाथ
 = 2

 cy
 l

 में  लिया है  तो  में  जानना  चाहता  हूं  कि

 श्री  नाना दास
 :

 सरकार  ने  हमारे  देश  विभिन्न  राज्यों  में  जो  योजनायें बन  चुकी  हें

 में  तम्बाकू  की  जाफना  किस्म  का  विकास

 करने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  है  कौर  उसका  वे  कहां  तक  सफल  सिद्ध  हुई  हें
 ?

 कया  परिणाम  eat  ?
 श्री  हाथी

 :
 जहां  तक  विभिन्न राज्यों  की

 श्री  कर सरकर :  भारतीय  केन्द्रीय  विभिन्न  योजनाओं  का  प्रशन  उन  की

 तम्बाकू  समिति  ate  उसके  गवेषणा  केन्द्र  ठीक-ठीक  संख्या  देना  संभव  नहीं  ।  केन्द्रीय

 सरकार ने  तो  इन  योजनाकारों के  लिये  राज्यों इस  बात  का  ऑ्राइवासन  दिलाने  का  प्रयत्न

 कर  रहे  हं  कि  भारत  इस  सम्बन्ध  में
 को

 aaa  सहायता  देने  का  कार्य  किया  है  ।

 निर्भर  है  ।  उदाहरण  के  चिन्हाता  के  उन्हें  कार्यक्रम  भेजना  पड़ता  है  .।  बाढ़

 रैपर  लपेटने  के  कार  )  शर  तम्बाकू
 से  रक्षा करने  के  लिये  पश्चिमी  बंगाल

 गवेषणा  केन्द्र  ने  कुछ  ऐसी  प्रकार  के  न  शर  उत्तर  प्रदेश  की  विशेष  योजनायें  हैं  ।

 को  पत्तियां पैदा  की  हैं  जो  विदेशों से  आयात  ऐसी  योजनाओं  में  इस  वर्ष  के  कार्य  का  लक्ष्य

 गयी  पत्तियों  के  टक्कर  की  हैं  पर  उसकी  पुरा  हो  गया  है  ।  किन्तु  में  विभिन्न  राज्यों  में

 जलने की  विशेषता  में  wade  सुधार  योजनाओं  की  संख्या  नहीं  बता

 की  झ्रावइ्यकता  है  ।  तो  इस  प्रकार  हम  प्रगति  एन०  ato  चौधरी :  में  जानना

 कर  रहे  हें  ।
 चाहता  हुं  कि  सरकार  ने  यह  देखने  के  लिये  क्या

 कदम  उठाये  हैं  कि  वर्षाकाल  से  पूर्व  जो  काम
 बाढ़  नियंत्रण  योजनायें

 क्या  सिचाई
 अधूरा  रह  गया  है  उसके  श्रपर्याप्त  परिमाण *

 १७५.  श्री  इब्राहीम
 के  कारण  हानि  तो  नहीं  हो  रही  है  ?

 और  बहिशत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 श्री
 हाथी

 :
 सरकार  इस  बात  की  पुरी कि  जिन  राज्यो ंने  बाढ़  नियंत्रण  योजनायें

 कार्यान्वित  करने  के  लिये  wal  तक  ऋण  मांगें  देखभाल  करती  है  ।  लक्ष्य  निश्चित  करने  से

 पहले  हम  इत  बात  का  विशेष  ध्यान  रखते  हैं  ।
 हैं  उनके  नाम  क्या  हैं

 ?

 और  विदित  उप मंत्रो
 हो  सकता  है  कि  पूर्ण  संरक्षण  का  कार्य  एक

 ऋतु  में  कभी  पूरा
 न

 हो  किन्तु  हम  इसके PEYW—YX  में  बाढ़  संरक्षण  कार्यों

 के  लिये  जम्मू  काज़मी
 लिये  यथाशक्ति प्रयत्न  करते  हैं  ।

 उत्तर  प्रदेश  पश्चिमी  बंगाल  श्रीमती
 रेण  चक्रवातों  :

 में  जानना  चाहती

 राज्यों  को  ऋण  दियें गये  ।  जहां  तक  १९४  ५४--  हूं  कि  क्या  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  तिस्ता

 ५६ की  ऋण
 की  सहायता का  २८  आ  qa  पर  काबू  पाने  के  लिये  कोई  ऋण  या  बाढ़

 PaUY  को  केन्द्रीय  बाढ़  नियंत्रण  बोड़े  ने  रक्षा  सहायता  नहीं  मांगी  है  ?
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 ु  (१  ६)
 श्री  हाथी  :  है  *..  XS  के  लिये  उन्होंने  श्री  हाथी  :  इसके  कारण हें  ।

 पिछले  वर्ष  जुलाई  से  पानी  दिया  गया  था

 PERU  के  लिये  उन्होंने  ५०  लाख  रुपये  तब  तक  पानी  बरस  चुका  था  ate  किसान

 मांगे थे  पानी  नहीं  लेना  चाहते  थे  ।

 में  यहां  यह  बताना  चाहता  हूं
 दूसरा  कारण यह  था  सिंचाई

 की

 जाने  वाली  भूमि  तैयार  नहीं  थी  ।  शाखा  नहरों
 कि

 बंगाल
 के  लिये  कार्यक्रम बन  गया  है

 चालू  वर्ष  के  लिये  उपबन्ध  भी  कर  दिया
 से  पानी  लेने  के  लिये  भूमि

 को  समतल  बनाने

 की  जरूरत  थी  उसके  fag  श्रम  और  धन
 गया है

 की  श्रावस्यकता थी  ।  तीसरा  कारण  यह
 पंडित  डो०  एन०  तिवारी  :  में  जानना  था  कि  उस  क्षेत्र  के  लोगों  को  सिचाई  करने

 चाहता हूं  कि  बिहार  सरकार को  PEYW—VY  की  नहीं  थी  ।  वे  बिना  सिंचाई के  खेती
 के

 लिये  जो  रुपया  दिया  गया  क्या  वह  करते थे  ।  राज्य  सरकारों द्वारा  उन्हें  उसकी

 सब  ay  कर  दिया  गया  या  उसमें से  अभी
 शिक्षा  देने  तथा  भूमि  को  समतल  बनाने  के

 लिये ऋण  देने  के  प्रयत्न  किये  जा  रहे  हैं  ।

 श्री  हाथी
 :
 मेरे  विचार  से  उन्होंने

 श्री  शिवमूर्ति स्वामी  :  में  जानना  चाहता
 ३४५  लाख  रुपये  ad  किये  हैं  ।

 हूं  कि  क्या  दस  क्षेत्र  के  लिये  राज्य  सरकार

 तुंगभद्रा  परियोजना  द्वारा  कोई  योजना  बनाई  गई  है  सहायता

 पाने के  लिये  केन्द्र  को  भेजी  गई  है
 ?

 है  १७६८  at  शिवमूर्ति  स्वामी
 *

 कया

 सिचाई
 और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :
 श्री  हाथो

 :
 उन्होंने  इस  उद्देश्य  के  लिये

 ऋण  मांगा  है
 ।

 तुंगभद्रा  परियोजना  के  अन्तर्गत

 कितने  एकड़  भूमि  की  सिंचाई  की  गई  श्री  शिवमणि  स्वामी  में  जानना  चाहता

 हू ंकि  क्या  उस  की  मंजूरी  दी  गई  है
 ?

 कभी  तक  कुल  कितने  मील  लम्बी

 नहरें  बनाई  गई  और  श्री  मंसूर तथा  हैदराबाद  दोनों

 इन  नहरों  से  निकलने  वाली  के  लिये  ऋण  की  मंजूरी  दी  गई  है  ।

 शाखा  नहरों  की  संख्या  कितनी  है
 ?

 श्री  eto  सुब्रह्मण्यम् : क्या यट सच :  क्या  यह  सच  है
 कि

 सिचाई  और  विधु  उपमंत्री
 मसूर  सरकार ने  केंद्रीय  सरकार से  निवेदन

 :  (#)  १९,६००  एकड़  |  किंया  है  कि  विकास  कार्य  के  लिये  किसानों

 को  कर्ज़  देने  के  लिये  उसे  एक  करोड़  रुपये  का २२१  मील

 २०४  दाखा  नहरें  ।  ऋण  दिया जाय  ?

 ॉ श्री  दिवर्मात  स्वामी  फ  श्री  हाथी
 :

 हो  सकता  है  कि  मेरे  aR

 योजना  कार्य  दो  वर्ष  पहले  समाप्त हो  गया
 सही

 न
 हों  किन्तु  मेरे  विचार  से  हैदराबाद

 तथापि  इतनी  कम  भूमि  में  सिंचाई  किये  जाने  राज्य को  ५४  लाख  रुपये  का  ऋण  दिया

 के  क्या  कारण  है ं?  गया है  ।
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 श्री  feria  मिश्र  :  सरकार  अपने  देवा

 के  उत्पादन से  इस  के  लिये  कितना लेगी  ar *
 १७७.  sit  पी०  सो०  बोस  :  क्या

 बाहर  से  कितना  मंगायेगी  ? आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगें  कि  :  थ्रो  कानूनगो  :  देश  का  उत्पादन  १२

 क्या  यह  सच  है  कि  पेट्रोल  के  लाख  टन  है  ।  इस  के  अलावा  जितनी  जरूरत

 मूल्य  मई  LEXY  से  बढ़ा  दिये  गये  कौर  पड़ेगी  वह  बाहर  से  मंगाना  पड़ेगा  ।

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हें  ?  शो  निभाती  fax  :  सरकार  ने  जो

 इस्पात  की  शझ्रावश्यकता  निश्चित  की  a
 श्र वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्रो

 उसमें  क्या  यह  भी  निश्चित  किया  गया  है  कि
 श्रीमान

 इतना  देहात  के  खर्च ेके  लिये  दिया  जायेगा
 set  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 इतना  दहर  के  खर्चे  के  लिये  दिया  जायेगा  ?

 भाग
 के  बारे  में  में  यह  बौर  कह  दूं

 श्री  कानूनगो :  जब  स्टेट  गवर्नमेंट
 कि  २०-६-५५  वास्तव  पेट्रोल  के  दाम

 मांग  करती  है  खेती  बाड़ी  के  लिये  ate
 घटा  दिये  गये  हें  । =

 घर  बनाने  के  तो  वही  तय  करती  है  कि

 थ्रो  पो०  सी०  बोस :  मुझे  मई  के  उद्दीन  देहात  को  कितना  स्टील  दिया  जायेगा  झर

 में  प्रतीक  मूल्य  देना  पड़ा  था  ।  क्या  माननीय
 शहरों  को  कितना  दिया  जायेंगी  |

 मंत्री  कुछ  पूछताछ  करेंगे  ?
 सरदार  हुक्म  सिंह

 :
 इन  आवश्यकताओं

 कर सरकर  मेरे  माननीय  मित्र को
 का  अनुमान  लगाते  समय  क्या  रेलवे

 दाम  देने  से  पहले  अधिक  सचेत  रहना  चाहिये  विकास  योजनाओं  विस्थापितों की

 और  केवल  विहित  दर  के  भ्रनुसार  ही  पेसे  आवास  योजनाओं की  मांगों  को  भी  ध्यान  में
 देने  चाहियें  ।  गया  या  उनकी  मांगों  में  कमी  की  गई  ?

 थ्री  स्टेशन
 :

 में  जानना  चाहता  हुं  कि  वाणिज्य  और  उद्योग  लोहा  और

 इस  देश  में  पेट्रोल  का  उच्चतम  मूल्य  किस
 इस्पात  मंत्री  टी०

 टी०  कृष्णमाचारी
 आधार पर  निश्चित  fear  जाता हूँ

 ?

 जितना  संभरण  प्राप्त  था  उसी  के  अ्रनुसार

 मांगें  स्वीकार  की  गई  हें  ।
 थ्री  करमरकर  इसकी

 प्रक्रिया  को  मूल्यांकित  भांडार  परिवहन  सेठ  गोविन्द दास  :  जितना लोहा  wat

 प्रणाली  कहते हें  ।  यदि  मेरे  मित्र इसके  बारे  बाहर  से  भ्राता  उसको  हिन्दुस्तान  में  तैयार

 में  प्रशन  करेंगे तो  उसके  लिये  मुझे  पूर्व  सुचना  करने  के  लिये  कितनी  फेक्ट्री ्र बनानी झर  बनानी

 की  झ्ावस्यकता  होगी  ।  पड़ेंगी  कब  TH  यह  MAT  की  जाती हैं

 कि  हमारी  जितनी  जरूरत  है  उसको  हम  यहीं  मे
 इस्पात

 पुरा कर  सकेंगे  ?
 *

 १७९.  श्री  विभूति  मिश्र
 :  क्या

 श्री  कानूनगो
 :

 अभी  तो  दो  फैक्ट्रियां
 ज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे

 बन  रही  उनके  अलावा  तातरी  की

 कि  PENY  में  इस्पात  की  कुल  भ्र तु मानित
 चर्चा हो  रही  है  ।  इन  तीन  फैक्टरियों  के  चलने

 शव दय कता  कितनी  है  ?
 से  अपनी  सब  जरूरत  पुरी हो  जायगी  कौर

 श्री वाणिज्य  और  उद्योग  उपमंत्री  ची  ज्यादा  जरूरत  होगी  तो  कौर  दूसरे  कारखाने

 खोलने  होंगे  |
 कानू

 :  लगभग  २५  लाख  टन  ।
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 उत्पादन  मंत्री  के०  Ato

 श्रीमान  ।  खादी  कौर  ग्रामोद्योग  बोड़े  के *
 Zo  at  गा्डिलिगन  गौड़  क्या

 अ्रधीन
 उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 श्री  हेम  राज
 :

 बाकी  राज्यों  में  भी
 (7)  क्या  यह  सच  है  कि  ग्रामोद्योग में

 इस  किस्म  के  कोई  सेन्टर  खोले  गये  हैं
 ?

 के  लिये  क्षेत्र  विद्वेष  में  प्रतीक  काय

 योजना  नाम  की  एक  योजना  पन्द्रह  केन्द्रों  में  श्री  सतीश  चन्द्र केक  ३५  सेक्टर  खोले  जा

 चालू की
 गई  रहे  हें  जिनमे ंसे  १५  पिछले वर्ष  स्वीकृत

 खुल  चुके ।  २०  इस  साल  शुरू  किये  जा  रहे
 इस  योजनान्तर्गत  wi  में  खाल

 लेकिन  खादी  बोर्ड  को  तय  करना  है  कि  वह
 गये  केन्द्रों  की  संख्या  कितनी  GQ,

 wT

 किन  किन  जगहों  पर  खोले  जायेंगे
 ।

 इन  क्षेत्रों  को  किस  आधार  पर
 श्री  हेम  राज  :  क्या  पंजाब में  कोई

 छांटा  गया  है  ?  खोला  गया है  ?

 उत्पादन  उपमंत्री  सती दय  :
 आज़ाद  कामचोर ी

 ७  ।

 थो  रघुनाथ  सिंह
 :

 क्या  प्रधान
 एक  ।

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 इन  क्षेत्रों  को  चुनने  का  शिखाधार  क्या  यह  सच  है  कि  हाल  ही  में

 कार्यकर्तास्ों  की  प्राप्ति  और  लोगों  4४4,  के  gate  नागरिक  भाग

 की  कार्य  करने  की  इच्छा  ह्  है  ।  कर  भारत  में  गये

 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी श्री  गा्डिलिगन गौड़  :  में  जानना  चाहता
 ह ै?

 हूं  कि  यदि  ग्रा  में  कार्यकर्ता  मिल  जायें  तो
 बेदेदिक  कार्य  मंत्रो  के  सभा  सचिव

 क्या  इस  योजना  को  एक  या  दो  स्थानों  पर
 सादत  अली  :  शौर

 चलाने  की  संभावना है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  यदि  कार्यकर्त्ता  मिलें  पाकिस्तान  के  कब्जे  में  मालूम  हुआ  है  कि

 तो  खादी  ५  इस  पर  विचार  करेगा  |
 वहां  से  हाल  में  ही  लगभग  तीन  हज़ार  आदमी

 इधर  गये  हैं  ।
 श्री  गार्डिलिंगन गौड़  :  मं  जानना  चाहता

 हूं
 कि

 कया  आंध्र  राज्य  में  ग्रामोद्योगों  के  लिये  भो  रघुनाथ सिंह
 :  इन  आदमियों

 के

 एक  राज्य  बोर्ड  बनाया  गया  यदि  तो  यहां  भाग  का  कारण  क्या  है  ?

 कहां  पर  कौर  कमेंचारीवर्ग  में  कौन-कौन
 श्री  सादत  अली  खां  :  यह  बात  तो

 व्यक्ति  हैं  ?
 झान रे बुल  मैम्बर  खुद  समझते  है

 |
 वहां  के

 हालात  ऐसे  ही  होंगे  कि  लोग  क्योंकि

 कोई  खुशी  से  तो  भाग  कर  भ्राता  नहीं  है  ।
 कि  क्या  इस  प्रयोजन  के  लिये  कोई  राज्य  बोर्ड

 ate  यदि  तो  कहां  पर
 ।

 में  समझता हूं  श्री  रघुनाथ  fag  :  क्या  पाकिस्तान  में

 कि  मंत्री  जी  ने  बताया  है  कि  यह  मामला  उन  लोगों  पर  फायरिंग  हुई  थी  जिस  के  कारण

 खादी  बोर्ड  के  अधीन  है  ।
 वह  लोग  भाग  कर  यहां  हें

 ?
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 को  सादत  अछी  खां  यहं में  नहीं  सरकारों  को  लिखा  है  कि  सम्बद्ध  राज्यों  के

 जानता  |  कच्चे  माल  के  साधनों  के  बारे  में  और  अधिक

 पंडित  Sto  एन०  जो  लोग  व्यावहारिक  जानकारी  उपलब्ध  होते  ही

 उनके  प्रस्तावों  प्रस्तावों  के  साथ
 यहां  भाग  कर  हैं  क्या  उन्होंने  इंडियन

 उचित  विचार  किया  जायगा  ।
 सिटिजनशिप के  लिये  कोई  coated  दी  हें

 अखबारों  कागज्ष  के  कारखाने
 श्री  दिन  :  क्या  इस  बात  का

 *  A]  को  भक्त  क्या  वाणिज्य  लगाने  की  कोशिश  की  गई  है  कि  हमारे  देश

 को  कितने  अखबारी  कागज़  की  आवश्यकता  है और
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि  शर  उसके  मुकाबले  में  हमारे  देश  में  we

 कितना  उत्पादन  हो  रहा  है  भ्र ौर  दो  या
 तक  किन-किन  राज्यों  मे

 चार  वर्षों  के  हम  कितना  उत्पादन
 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  के  भ्रन्तर्गत  अखबारी

 कर  सकत े?
 कागज़  के  नये  कारखाने  स्थापित  किये  जाने  के

 श्री  कानूनगो
 :

 हमारे  देश  के  प्रत्यक्ष  एक

 कारखाना  है  कौर  वह  इस  साल  के  आखिर  तक
 विभिन्न  योजनाओं  के  ब्योरे

 ५०  हज़ार  टन  कागज़  तैयार  कर  सकेगा  जब rs र्  ग्रोवर
 कि  हमारी  जरूरत  बहुत  ज्यादा  तकरीबन

 इस  सम्बन्ध में  भारत  सरकार  ने  99,000  टन  प्रति  वर्ष  ।

 प्रति  निर्णय  क्या  किया  है  ?
 शो  रघुनाथ  सिंह

 :
 हम  कितना  आयात

 बार्णिज्य  और  उद्योग  उपमंत्री  कर  रहे हैं  ?

 :  से  पंजाब
 श्री  कानूनगो

 :
 लगभग  ७०,०००  टन

 ।

 हिमाचल  प्रदेश  के  राज्यों  ने  द्वितीय  पंचवर्षीय

 योजना  अवधि  में  भ्रमों  प्रदेशों  में  अखबारी
 tt  भक्त  दान  :  क्या  इस  बात  का  पता

 कागज  के  कारखानें  स्थापित  करने  के  प्रस्ताव  लगाने  की  कोशिश  की  गई  है  कि  इन  दो

 योजना  कमीशन  को  भेज  दिये  हैं  ।  पंजाब
 राज्यों  के  अलावा  जिन  कां  कि  माननीय  मंत्री

 सरकार  के  प्रस्ताव  के  अनुसार  सरकारी  क्षेत्र  जी  ने  उल्लेख किया  यानी  पंजाब  कौर

 में  अखबारी कागज़  के  ऐसे  कारखाने की  योजना  हिमाचल  दूसरे  राज्यों  में  भी  जहां  कच्ची

 दी  गई  है  जिसमें  आरम्भ  में  ५०  टन  प्रति  दिन
 सामग्री  उपलब्ध  है  कारखाने  खोल  कर  इस

 अखबारी  कागज़  तैयार  किया  जायगा ।  बाद  सामग्री  का  उपयोग  किया  जायेगा  ?

 को  साथ  के  एक  प्राय  कारखानें  रेयन  श्रेणी  की  को  कानूनगो  :  जो  चीज़  अखबारी कागज़

 लुगदी  तैयार  करने  का  भी  प्रस्ताव  है  ।
 बनाने  के  लिए  जरूरी  है  वह  सब  प्रान्तों  में

 हिमाचल  प्रदेश  सरकार  का  प्रस्ताव  नहीं  मिलती  है  ।  मद्रास  में  युक्लिपटस  से  कागज़

 wat  घास  ate  से  अखबारी  कागज़  बनाने
 बनाने  की  कुछ  चर्चा  हो  रही  है

 ।

 का  कारखाना  खोलने  के  विषय  में  जिसकी

 उत्पादन  क्षमता  १००  टम  प्रति  दिन  है
 थ्री  पुन्न  :  क्या  सरकार को  मद्रास

 सरकार  से  कोई  ऐसा  प्रस्ताव  मिला  है  कि
 ये  दोनों  ही  प्रस्ताव  wet  प्रारम्भिक अवस्था  TTrearYcITy TT थ सलवार  स
 में  हैं  उन्होंने  कोई  ठोस  रूप  में  नहीं  ग्रहण

 एक  दूसरी  कट्टर  खोली  जाय
 ?

 किया  है  ।  योजना  ने  उपर्युक्त  राज्य  शो  कानूनगो  :
 जी  नहीं  |
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 करनाल  में  अल्पसंख्यक  ३०,१८१  था  जब
 कि  न्

 मौर
 मई  में  यही *  22.0  श्री  राधारमण  :  नया  प्रधान  संख्या  घटकर  HAT:  १९,३७६  २०,६४७

 मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :  गई

 क्या  यह  सच  है  कि  भारत  तथा
 att  मेघनाद  क्या  यह  सच  नहीं

 पाकिस्तान  के  भ्रल्पसंख्यक  कार्य  मंत्रियों  ने
 कि  इन्हीं  दौरों  के  फलस्वरूप  एक  मंत्री  ने  यह

 इकट्ठे ही  पाकिस्तान  के  पूर्वी  क्षेत्रों के  कुछ  कहा कि  जब  तक  पाकिस्तान  इस्लामी  राज्य

 छांटे  गये  क्षेत्रों  का  श्रमण  ak
 वहां  हिंदियों का  ठहरना  असम्भव

 यदि  तो  उन्होंने  वहां  क्या  देखा  यदि  यह  सच  है  तो  भारत  सरकार

 इस  प्रा पार  का  सामना  करने  के  लिये  कौनसी और  क्या  सिफारिशें  कीं  ?

 काय  मंत्रों  के  सभावधिव  दीर्घकालीन योजना  बना  रही  है  ?  क्या  यह

 भी  सच  नहीं  कि  प्रति  सप्ताह  सियालदह सादत  चलो  :  श्र

 थ्री  गयासुद्दीन  पाकिस्तान  के
 स्टेशन पर  लगभग  ३,०००  शरणार्थी  कौर

 त्रिपुरा  में  लगभग  २,०००  शरणार्थी  इसलिये संख्यक  कार्य  त्री  तथा  श्री  अनिल  करे  चन्दा

 जो  हमारे  अल्पसंख्यक कार्य  मंत्री  का  भार  आया  करते  हैं  कि  उन  के  लिये  पूर्वी  पाकिस्तान

 में  रहना  असंभव  हो  गया  है
 ?

 संभाले  हुए  ने  इकट्ठे  ही  2eyy a में

 पूर्वी  पश्चिमी  बंगाल  ate  त्रिपुरा  प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेदिक  कायें  मंत्रो

 के  कुछ  क्षेत्रो ंमें  श्रमण  किया  ।  अप्रैल  Rey  जवाहरलाल
 :

 माननीय  सदस्य  का

 प्रधान  मंत्रियों  के  क़रार  के  अनुसार  प्रदान  तो  प्रश्न  से  बढ़  कर  है  |  जहां  तक

 संख्यकों  में  विश्वास  उत्पन्न  करने  तथा  पूर्वी  अन्तिम  भाग  का  सम्बन्ध  ्य

 खण्ड  की  परिस्थिति  से  परिचित  होने  &
 x

 णार्थी  अथवा  शरणार्थी बहुत  बड़ी  संख्या
 अल्पसंख्यक काय  मंत्रियों  द्वारा  ये  सामयिक  रहे  चाहे  इस  प्रकार की  बात  सियालदा

 भ्रमण  किये  जाते  हें  ।  मंत्रियों  द्वारा  कोई  दान  पर  हो  किसी  स्टेशन  यह

 संयुक्त  प्रतिवेदन  नहीं  दिया  गया  है
 ।

 सच  है
 ।

 यह  एक  कटु  तथ्य  है  जिससे  दुःख

 अल्पसंख्यक मंत्री  ने  श्री  चन्दा  फे  होता हे  ।  मेरे  सहयोगी  ने  जो  sins  दिये  हैं

 व्यक्तिगत  भ्रनुभवों  से  पाकिस्तान  के  वे  जानें  वाल  लोगों  की  संख्या  में  कुछ  कमी

 संख्यक  कायें  मंत्री  को  अवगत  करा  दिया  बताते  लेकिन  इतनी  कमी  नहीं  1

 जिन्होंने  कहा  है  कि  पाकिस्तान  सरकार  पूर्वी  इस  के  सभी  कारण  तो  ज्ञात  नहीं  किन्तु  ग्रधिकांश

 पाकिस्तान  में  भ्रल्पसंख्यकों की  कठिनाइयां  कारण  ज्ञात  हें
 ।

 उन  कराने
 का

 मुख्य  कारण

 दूर  करने  की  सक्रिय  चेष्टा  कर  रही  हैं  ।  यह  है  कि  सामान्य  रूप  से  वहां की  परिस्थितियां

 श्री  राधारमण :  जहां  तक  लोगों  के  उन  के  रहने  के  उपयुक्त  नहीं  हैं  ।  यें  परिस्थितियां

 पूर्वी  पाकिस्तान  से  निष्क्रमण  कर  के  भारत  क्या  हें  इन  पर  हम  चर्चा  कर  सकते  हैं  |

 ८  का  सम्बन्ध  क्या  समय-समय  पर  किये
 माननीय  सदस्य  ने  इस्लामी  राज्य  के

 जाने  वाले  इन  दौरों  का  कोई  ठोस  परिणाम
 सम्बन्ध  में  जो  कुछ  भी  कहा  व्यक्तिगत

 निकला  ?
 रूप  से  नितांत  व्यक्तिगत  मत  है--उस

 श्री  सादत  अली  खां
 :

 जी  हो  ।
 से  कोई  भी  aa  नहीं  निकलता  ।  महत्व  तो

 पूर्वी  बंगाल  से  हिन्दुओं  का  निष्क्रमण  फरवरी  परिस्थितियों का  होता  है  यदि  वहां  की
 कौर  हमला  PEKY  में  R¥,k5R  श्र  परिस्थिति  प्रगति  हो  तब  तो  कोई  बड़ी  बात
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 नहीं  हैं  ।  यदि  परिस्थितियां खराब  हों  निर्माण  में  समझौता  करने  की  योजना  में  कितनी

 व्यक्तियों
 पर

 इस  का  भी  बहुत  प्रभाव  पड़ता  है
 ।  प्रगति हई  ह  और

 tt  सेना  साहा  क्या  यह  सच  नहीं  हैं  त्रावणकोर-कोचीन  का  भ्रंग्रेजी

 कि  सब  से  बड़े  मुसलमान  दल  के  नेता  श्री
 साथ  मैसर्ज  होप किन एन्ड  लिमिटेड

 हक  ने  उस  दिन  यह  दोहराया  था  कि  को  जो  कि  इल मेना इट  रूमाल की

 पाकिस्तान  एक  इस्लामी  राज्य  बनने  जा  रहा  है  कच्ची  धातु  तेयार  कर  रहे  हं  को  अपने  अधिकार

 तथा  इस्लामी  राज्य  में  अल्पमत  वालों  का  में  लेने  की  वार्ता  का  क्या  परिणाम  निकला

 थान  पराश्रित  की  तरह  होगा  जिन  की  रक्षा  प्रधान  मंत्रो  वेदेदिक-क्राय॑  मंत्रो

 की  जायेंगी  ।  उन  के  कोई  नागरिक  अधिकार
 जवाहरलाल  (  जॉ  el  { |

 नहीं  होंगे
 नेशनल  लैंड  कम्पनी  का

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  क्या  अन्तिम  कोचीन  राज्य  में  कारखाना  खोलने  का

 अंश  भी  फज़लुल  हक़  ने  ही  कहा  था  प्रिया  कोई  प्रस्ताव नहीं  है  ।

 यह  माननीय  सदस्य  का  ्य  है
 ?

 यह  कहना

 कि  पाकिस्तान एक  इस्लामी  राज्य  फज़लुल  खनिज  रेत  उद्योग  के  राष्टीय करण

 करनें  का  निश्चय  कर  लिया  गया  हे  ।  गैर
 हक़  या  किसी  दूसरे  नेता  का  वाक्पाटव

 कारी  हाथों  से  प्रारम्भिक

 वाक  हो  सकता  हैं  ।  लेकिन  माननीय
 कोचीन  सरकार  कर  रही

 सदस्य  ने  प्राचीन  इस्लाम  फके  इतिहास  के  श्राधार

 पर  जो  प्र नुमा  लगाया  वह  इस  युग  में
 2

 श्री  माता  क्या  माननीय  प्रधान  मंत्री
 -- अ
 ए  |

 को  यह  ज्ञात  ह  कि  हमारे  यहां  इलमेनाइट  की

 शो  गिडवानी  :  कया  पाकिस्तान  के  अत्यधिक--लगभग  असीमित--राशि  है

 पदाधिकारियों  नौकरी तथा  व्यापार  मं  जिस  से  टिटानियम  बनाया  जाता  है  att  यह

 विभेदपूर्ण  व्यवहार  के  सम्बन्ध  में  जो  कि  za  ससार  मे  सब  से  सस्ती  है  तथा  उस  में  टिटानियम

 की  भी  अधिकतम मात्रा  हैं
 ?

 अल्पमत  वालों  फे  निष्क्रमण  का  मुख्य  कारण

 कठिनाइयां  टूर  करने  के  लिये  कुछ  कार्यवाही  को  जवाहरलाल  नेहर ू:  में  प्रश्न  नहीं

 की

 है  !
 समझ  सका  |

 एसा
 जवाहरलाल  नहरू  कर्दा  चत  ्

 अध्यक्ष  महोदय  :  जानना  चाहते  हैं
 ह किया  az  कि

 क्या  प्रधान  मंत्री  को  यह  पता है  कि

 एक  का  जिस  से  यह  ag
 fzathraa  निमित

 जाती  भारत  में  उपलब्ध  हे

 woo,  को  माता  :
 क्या

 प्रधान  मंत्री  तथा  सब  से  सस्ते  प्रकार  की  हैं  ।

 बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  मरीन  क जवाहरलाल  नहरू

 ठीक  मे  नहीं  समझ  सका  |  मझे  इसका सरकार
 को  यह

 ज्ञात
 है है

 कि

 टिटानियम  (  रितु  arg  विमानों  के  निर्माण  पता  नहीं
 ।

 में  इसके  सम्बन्ध  भें  नहीं  जानता  |

 के  लिये  ATTA  वस्तु  बना  मित्तल  क्या  प्रधान  मंत्री  को  यह

 पता  है  कि  शभ्रमेरिका  तथा  ब्रिटेन  दोनों  न
 )  सरकार

 की  अमेरिका  की  नेशनल

 हमारे  द्वारा  सस्ती  कामत पर  दिये  गये  इल
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 चाय
 नाइट  भ्र पन  संयंत्रों

 के
 ढारा  टिटानियम

 (zag)  निर्मित  करना  प्रारम्भ  कर  दिया  *१८७.  पंडित  Sto  एन०  तिवारी :

 क्या  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 at  जवाहरलाल  नहरू  जी  नहीं

 मुझे  इस  बात  की  ठीक  ठीक  जा नकारी  नहीं है
 ।  चाय  की  कीमतें  गिरने  का

 भारतीय  उत्पादन-कर्त्ताश्रों  पर  क्या  प्रभाव
 श्री  मेघनाद  साहा :  इस  बात  को  ध्यान

 पडा

 में  रखते  हुए
 कि

 टिटानियम  श्रमिक  दृष्टि  से

 बहुत  महत्त्वपूर्ण हो  गया  है  तथा  भारत  के  पास  सरकार  ने  कीमतों  को  गिरने  से

 टिटेनियम
 की

 बहुत  खानें  का  राष्ट्रीय
 रोकन  के  लिय  क्या-क्या  कार्यवाही  दौर

 प्रयोगशाला  अथवा  किसी  अन्य  क्या  भारतीय  तथा  श्रीलंका  &

 प्रयोगशाला मं  इन  साधनों  से  टिटेनियम  व्यापारियों ने  इस  सम्बन्ध  भें  कोई  संयुक्त

 निकालने  के  लिये  कोई  भीषण  की  जा  रही  है  कार्यवाही  की  है  ?

 जसा  कि  एक  प्रचलित  विधि  द्वारा  अमेरिका  वाणिज्य  मंत्री  :

 या  अन्य  देशों  में  किया  जा  रहा  है  ।  में  यह  भी  चाय  कीਂ  कीमतें  गिरन  से  भारतीय

 जानना  चाहता  हूं  कि  यदि  किसी  वैज्ञानिक
 कुत्तों

 का
 मुनाफा  कम

 हो  गया
 |

 साथ
 ही

 प्रयोगशाला  को  टिटेनियम
 यह  भी  कहा  जा  सकता  है  कि  बाजार-भाव

 लने  वाले  संयंत्र  श्रावव्यकता  हो  तो  क्या
 बहुत  कुछ  स्थिर हो  गये  हैं  ।

 सरकार  द्वारा  उसे  प्रोत्साहन  मिलेगा  ?
 सरकार  द्वारा  कोई  विशेष

 sl  जवाहरलाल  इन  विशिष्ट  वाही  करना  आवश्यक  नहीं  गया  ।

 चास  पर  निर्यात  शुल्क  सरकार  द्वारा  घोषित प्रश्नों  के  उत्तर  उपयुक्त  रीति  से  देने  छ  लिये

 इस  विषय  पर  मुझे  पूरी  जानकारी  चाहिये ।
 नीति  के  अनुसार  घटा  दिया  गया  ।

 टिटानियम  का  महत्व  भली  भांति  विदित  है
 सरकार  को  कोई  जानकारी नहीं  ।

 और  यह  काम  जा  रहा है  किन्तु में
 पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :  क्या  मई माननीय  सद्य  को  यह  ठीक  ठीक  नहीं  बता

 सकता  कि  किस  प्रकार  का  कार्य  किया  जा
 2EXY  में  जोजफ  लियोना  ग्रुप  कम्पनियों  ने

 रहा  है
 ।  चाय

 की  कीमत  इसलिये  घटा  दी  थी  कि  भारत

 से  सस्ती  किस्म  की  चाय  प्राप्त  हो  सके  अथवा
 भरो  एन०  श्रॉकान्तन  नायर  इस  ag

 इसका  कोई  अन्य  कारण  पौर  यदि  कोई
 के  बजट  में  जो  २  करोड़  रुपय  का  उपबन्ध

 अन्य  कारण थे  तो  बे  क्या थे  ?
 एक  संयंत्र  का  ढांचा  खरीदने  फे  fi  ज्ञाता Lie  किया

 गया  था  उसका  उपयोग  हो  चुका  अ्रोर  वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 वह  संयंत्र  भराकर  स्थापित  हो  चुका है
 ?  इस्पात  मंत्री  टो०  टो०  :

 माननीय  मंत्री  कदाचित  इस  बात  को  जानते
 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  में  नहीं  जानता

 हूँ
 हें  कि

 चाय  की  कीमत  बहुत  ऊंची  थी

 बढ़  रही  थी  ।  में  सोचता हुं
 कि  जो  दश  चाय

 अध्यक्ष  महोदय  :  सामान्य  प्रश्न  हैं ।  का  उपयोग  करता  >
 ह  उसे  चाय  की  कीमतें

 कोई  विशिष्ट  जानकारी नहीं  मांगी  जारहीਂ  गिराने  के  लिये  उपयुक्त  सावधानी  बरतनी

 है  ।  प्रश्न  ।
 चाहिये  ।
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 पंडित  डी०  एवं  तिवारी  :
 मई  PERKY  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :

 ह
 में  क्या  कीमतें  थी  वे  कयों  गिरीं  ?  में  यह  सभा-पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जानना  चाहता  हुं  कि  यह  सब  सस्ती
 चाय  जाता है  ।

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध
 ति

 ४५] पाने  &  लिय  किया  गया  था  श्रंथवा  किन्हीं

 दूसरे  कारणों  से  उठा  था
 ?

 प्रत्येक  राष्ट्रीय  विस्तार  सेवा  खंड

 थो  ४४  टो०  कृष् ममा चारो  :  जिसकी  शरर  सामुदायिक  विकास  खंडਂ  पर

 जेब  से  प  सा  जाता  है  उसी  को  श्रंनुभव  होता  ७  १/२  लाख  कौर  १५  लाख  रुपये  व्यय  किये

 पग  । are  इसीलिये  वह  चाहता  है  कि  कीमतें  गिरें  ।

 इसीलिये  सम्बन्धित  सरकार  तथा  सम्बन्धित
 श्री  हेम  क्या  में  जान

 सकता
 हूं  कि

 व्यक्ति
 चाय  की  कीमतें  गिराने  का  प्रयत्न

 a  साढ़े  सात  लाख  और  पंद्रह  लाव  रुपये  में

 करते  हैं  |  जो  fe  एक  ब्लाक  पर  aa  किया

 तो  के०  पो०  त्रिपाठी :  क्या  यह  सच
 सरकारी  कर्मचारियों  पर  कितना  aa  होगा

 दीं  है  कि  जोजफ  faa  कम्पनियों  के  कौर  वास्तविक  काम  पर  कितना  खर्च  होगा
 ?

 श्री  एस०  एन०  इसके  बारे  में संयुक्त  होन  पर  ही  इंगलेंड  की  सभी  चाय

 वाली  कम्पनियां  श्रीलंका  को  सबक  सिखाने
 तफ़सीलात  कई  बार  इस  सभा  में

 दी
 गई  हैं

 ।

 के  लिये  संयुक्त हो  गई  ।  क्या  यह  बात  मंत्री  जी  इस  वे  मेरे  पास  नहीं  हें  और  नोटिस

 को  मालूम है  ?  मिलने  पर  दे  दी  जायेंगी

 श्री  कर मरकर :  मेरे  विचार से  आपको  श्री हेम  क्या मं जान सकता हूं जान  सकता  हूं

 यह  प्रदान  श्रीलंका  की  संसद से  पुछना  चाहिये  ।  कि  कया  ऐसा  ही  बजट  हुर  एक  ब्लाक  के  लिए

 श्री  कामत
 :

 क्या  यह  सच  ः
 >  कि  बनाया  गया है  ?  पर्वतीय  क्षेत्रों  की  समस्यायें

 अघिकांश  ऊंची  सम  की  तथा  अच्छी  क़िस्म
 मैदानों  की  समस्याओं  से  मुख्तलिफ़  हैं  ।  ऐसी

 की  चाय  निर्यात  की  जा  रही  है  कौर  निर्यात
 सुरत  में  क्या  वहां  का  बजट  मुख्तलिफ़  तरीके

 से  बनाये  जाने  की  योजना  विचाराधीन  ट a
 f

 नीति  के  कारण  वह  देश  के  अन्दर  उपलब्ध

 नहीं  है  ?  श्री  एस  एव०  fan:  उन  मं  वालों के

 बारे  जिनकी  खास  समस्यायें  विचार श्री  टो०  टो०  कृष् गमा वारो  :  मध्य  इसके

 किया  जा  रहा  है  कि  वहां  पर  राष्ट्रीय  विस्तार
 लिये  पूर्व  सुचना  की  शझ्रावव्यकता  होगी  ।

 योजना  का  क्या  झनकार-प्रकार  हो  ।  कुछ  दिनों

 सामुदायिक  परियोजना ra  तथा  राष्ट्रीय  के  बाद  जब  हम  विचार  कर  तो
 पुरा

 विस्तार  सेवा  खंड  विवरण  इस  सभा  के  सामन  रख  ०५१ ५,

 *  १८८.  श्री  हेम  राज :  योजना  श्री  हेमा  :
 क्या  एसे  भी  राज्य  हें  जि  ्य i  पति

 मंत्री  सभा  पटल  पर  एक  एसा  विवरण  रखने  ग्रामसेवकों  की  कमी  के  कारण  इतन  राष्ट्रीय

 की  कृपा  करेंगे  जिसमें  यह  बताया  गया  हो  कि  :
 विस्तार  सेवा  खंड  तथा  सामुदायिक  परियोजना

 वर्ष  १९५५-५६  केन्द्र  खोलने  में  श्रसमथंत्रा  प्रगट  की

 कितनी  सामुदायिक  परियोजनाओं  तथा  राष्ट्रीय  यदि  तो  उन  राज्यों  के  बया  नाम  हैं

 विस्तार  सेवा  खंड  खोले  शौर  कितने  ग्राम सेवकों  की  कमी  है

 ऐसे  प्रत्येक  खंड पर  कितनी  राशि  श्री  एस०  एम०  fast
 :

 व्यय  करने  का  विचार  है  ?
 जनता में  जागृति  की  सीमा  तथा

 उपलब्ध
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 वर्षीय  योजना  में  सम्मिलित करने  प्रस्ताव
 कर्मचारियों को  ध्यान  में  रख  कर  ही  राज्यों

 प्रस्तुत  किया  कौर
 को  खंड  बांटे  गये  हं  ।  हम  कम  चार

 वग की  उपलब्धि  के  बाधा ९  पर  इस  प्रकार  का  यदि at  ,  तो  इस  सम्बन्ध में  क्या

 बंटवारा  करते हें  जहां  कहीं  भी  कमी  a  किया  गया
 है  ः

 ज्ञात हुई  तिवा  उसको  दूर  किया  जा  रहा  है  ।

 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और
 दारू  जल-प्रपात

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी )
 १९०.  श्री  बीरेन दस  :  क्या  सिंचाई

 जी  हां  ॥

 और  बिद्युत  मंत्री  यह  बताने  गे  कृपा  करेंग

 fe
 ि  दक्षिणी  mate  की  लिंग नाइट

 की  खानों  की  परियोजना  प्रभी  प्रारम्भिक
 क्या  त्रिपुरा  &  टाम्बरू  जल-प्रपात

 अ्रवस्था  म  है  इसलिए  मद्रास  इस्पात
 के  सम्बन्ध में  कोई  जांच की  गई

 कौर

 योजना  को  चि  FT  wat
 (a)  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम

 faa पंच  वर्षीय  में
 निकला  ?

 सम्मिलित  करना  समय  से  पहले  की  बात
 सिचाई  और  वियत  उपज  न्र  गा  होगा  |

 जी  नही ं।
 श्री  एस०  ato  रामस्वामा  मद्रास

 प्रशन
 पन्न  नहों  होता |  सरकार  ने  जिस  इस्पात  संयंत्र  का  प्रस्ताव

 श्री  सोरेन  दत्त  :  क्या  जांच  करने  का  किया  वह  किस  कार का  होगा  |  यह

 कोई  विचार  साधारण  उच्च  खड़ी  भट्टी  वाला  संयंत्र
 होगा

 अथवा  विशष  निम्न  खड़ी  भट्ठी  वाला
 ?

 को  हाथी  :  इस  समय  वर्षा  के  कारण  उस

 श्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारों  :  प्रत्यक्षत
 स्थान  की  जांच  करना  सम्भव  नहीं  है  ।

 मद्रास  सरकार  को  विभिन्न  प्रकार  फे  संयंत्रों

 प्रो  ara  दत्त  क्या  बहत  lea  Tq
 की  शिल्पी  संभावना ग्र ों  का  पता  नही

 किसी  aa  जांच  समिति  ने  कोई  प्रतिवेदन
 ह  इस

 सम्बन्ध
 में

 उसन
 कोई  सुझाव  नहीं  दिया  है

 ।

 fata  किया  था
 श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  इस्पात

 श्री  हाथी  ८५  त्रिपुरा  राज्य न  विकास  कायें  में  शीघ्रता  लाने  के  लिय  क्या

 RES  एक  प्रारम्भिक  प्रतिवेदन  प्रस्तुत

 ||
 कार्यवाहियां की  जा  रही  हैं  ?

 किय  था

 शी  टी०  टी ०  कृष्णमाचारी  यह
 इस्पात  संयत्र

 मेरे  माननीय  सहयोगी  उत्पादन  मंत्री  से  पूछा

 *१९१.  श्री  एस०  ato  राम स्वामी  चाहिए  |

 क्या  लोहा  और  इस्पात  AAT  यह  बताने  की

 उडीसा  को  नमक  फंकि्टियां कृपा  करेंग  घि

 उत्पादन
 कया  मद्रास  सरकार  ने  दक्षिणी  5:  श्री  संगण्णा

 अर्काट  में  लिगनाइट  तथा  सेलम  में
 में

 लोहे की  मंत्री  उडीसा की  नमक  फैक्टियों के  संकट  के

 उपलब्धि के  प्राय धार  पर  टूटी च्कन्ह्  में  एक  इस्पात  सम्बन्ध में  १४५  Rex  को  क  गय

 संयंत्र को  खोलने  की  योजना  को  द्वितीय  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २२४४  के  वतम्बन्ध  मं
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 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि :
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  सम्बन्धित  पक्षों  के

 बीच  कुछ  निर्णय हुए  हें  प्रौढ़  में  समझता हैं विभिन्न  नमक  की  फैक्ट्रियों  मे ंकाम

 उन्हें  war  कार्यरूप  दिया  गया  होगा  ।  यदि
 करने  वाले  मजदूरों  की  मजदूरी  की  दरों  र

 श्रव्य  wdfn  के  सम्बन्ध  में
 ऐसी  बात  नहीं  तो  इस  मामले में  राज्य

 २०  ce ee  को  हुई  बैठक  में  पारित
 सरकारों  से  पुछताछ  की  जायेगी  |

 संकल्पों  के  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  श्री  तख़तादार  :  नमक  उद्योग  में

 az
 au  की  मज़दूरी  को  घटाने  के  लिये  मालिक

 उन्हें  निश्चित  काम  के  ada  निश्चित इस  सम्बन्ध  में  परिणाम

 निकले हैं  ?  मज़दूरी  देने  का  सहारा  लेते  इसको  लक्ष्य

 रखते  कया  में  यह  जान  सकता  हुं  कि  इस

 उत्पादन  उपमंत्री  सती दा  :
 उद्योग  के  मज़दूरों  के  लिये  न्यूनतम  मज़दूरी

 मजदूरों  के  विवादों  का  निपटारा
 fatter  करने  के  लिये  सरकार  क्या

 राज्य  सरकारों  के  क्षेत्राधिकार  के  अन्तर
 वाहियां कर  रही  है  ?

 कराता  है  ।  मज़दूरी  की  दरो  ग्रोवर  प्रासंगिक

 पारिश्रमिक  के  सम्बन्ध  में  मज़दूरों  हारा  पारित  उत्पादन  मंत्री  Fo  Ato

 संकल्पों  में  कीਂ  गई  प्रार्थेनाश्रों  पर  राज्य  कुछ  राज्यों  ने  नमक  फैक्ट्रियों  में  काम  करने  वाले

 सरकारें  विचार  कर  सकती  हेैं  ।  मज़दूरों  के  मामले  में  न्यूनतम  मज़दूरी

 नियम  लागू  कर  दिया  है
 ।

 मुझे  इस  समय
 यथा  संभव  जानकारी  देनें  वाला

 विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  नद श  |
 मालूम  नहीं  है  कि  किन  किन  राज्यों ने  न्यूनतम

 मज़दूरी  stator लागू  किया  किन्तु  हम
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ४६]

 विभिन्न  राज्यों  को  अपने  राज्यों  में  ऐसा

 श्री  संगण्णा  :  इस  प्रकार के  मामलों  में
 विधान  लागू  करने  के  लिये  जोर  दे  रहे  हैं  ।

 भारत  सरकार  का  क्या  सम्बन्ध  होता  है  ?

 श्री  नानादास  :  कितने  राज्यों ने  नमक
 श्री  सतीश  चन्द्र  :  पे  गर-सरकारी

 उद्योग  के  लिये  न्यूनतम  मजदूरी  अधिनियम
 शक्तियों  के  स्वामित्व  में  छोटी  नमक  फैक्ट्रियां

 हूँ  ।  नियोजकों  और  नियोजित ों  के  बीच  कुछ
 लागू  किया  है

 ?

 x  भारत  सरकार  का  इसके  अति  रिक्त  श्री  के०
 Ato

 रेड्डी
 :

 मुझे  पुर्व  सुचना

 कोई  सरोकार  नहीं  कि  वह  यह  देखे  कि  चाहिये

 नमक करे  उत्पादन  में  कोई  विध्न  नहीं  पड़ता

 नमक  आयुक्त  मौके  पर  उपस्थित  थे  !  उन्होंने

 दोनों  दलों  को  समझौता  करने  के  लिये  अपन  प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 अभाव  का  प्रयोग  करन  का  प्रयत्न
 श्रीलंका  में  भारतीय

 और  चालू  वित्तीय  वर्ष  के  अ्रत्दर  बिल्कुल  भी

 के  १७८.  कृष्णा चाय  क्या कठिनाई  नहीं  हुई  है  ।

 प्रधान  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे  कि  :
 att  संगीता  कया  फैक्ट्री  स्वामियों  के

 निर्णय  अन्तिम  ौर  नया  भारत  सरकार
 क्या  यह  सच  है

 कि
 श्रीलंका  में

 वधवा  संबद्ध  राज्य  सरकारों  के  प्रभाव  डालने  भारतीय  उद्गम  वाले  व्यक्तियों  की

 से  उनमें  कुछ  प्रकार  हो  सकता  है  ?  रिकता  सम्बन्धी  भारत-लंका  सन्धि  को
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 क्रियान्वित  करने  के  मामले  में  अवरोध  बढ़  किन्तु  श्रीलंका  की  सरकार  ने  वयस्क

 गया है  पंजी  तैयार  किये  बिना  ही  अपने  आप्रवासी

 तथा  उत् प्रवासी  अधिनियम  में  संशोधन  कर

 सन्धि  को  क्रियान्वित करने  के  लिया  है  ।  श्रीलंका  के  अधिकारी  प्रार्थनाओं  को

 लिये  सरकार  ने  क्या  कार्यवाही  की  है  सामूहिक  रूप  से  रद्द  कर  रहे  हं
 ।  १२  वह

 म  क्या
 के  लिये  पाक  निर्वाचक  समूहों  का  उपबन्ध

 सन्धि  के  क्रियान्वित होने
 किया  गया  ।  उसने  भारत  के  प्रधान  मंत्री

 मुख्य  कठिनाइयां उपस्थित  हो  रही  है
 के  परामर्श  के  साथ  वहां  की  लोक-सभा  में

 बदेदहिक-का्थ  मंत्री  के  सभा  सचित्र  चार  स्थान  निश्चित किये

 सादत  चलो  खा ं)  )  श्रीमान ।
 श्रीलंका  की  सरकार  नें  जो  कार्यवाही  की

 है  वह  भारत-लंका  करार  के  श्रनरूप  नहीं  है तथा  भारत-लंका  करार  के

 अधीन  यह  समझौता हुमा  था  इस  कारण  इस  सन्धि  की  कार्यान्वित में

 कठिनाइयां  उत्पन्न  हो
 रही

 (१)  श्रीलंका की  सरकार  एक  वय  on

 पंजी  तयार  करेगी  में  भारतीय

 (२)  वह  अ्रपने  तथा  ICR.  भागवत  झा  ग्रा ज़ाद :  क्या

 वासी  अधिनियम में  afar  पर  प्रधान  मंत्री यह ह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 यह  fas  करने  का  भार  डालते

 क्या  यह  सच  है  कि  भारतीय
 कि  वह  अवध  आप्रवासी नहीं

 संशोधन  करेगी
 राष्ट्र जनों  को  जिनकी  कैटन  म॑  मकान

 भूमि  शादी  सम्पत्तियां  अरपना  स्वामित्व

 लोगों  को  श्रीलंका  के  नागरिक  के (3)  स्थापित  करने  केਂ  लिये  वहां  के  अधिकारियों  के

 रूप  में  पं  जी बद्ध  करने  का  काम  दो

 सामने
 लिखित  साक्ष्य  प्रस्तुत  करना  पड़ता

 वर्ष  के  भ्रमर  पूरा  हो  जायेगा  |

 १०  aa  तक  पंजीबद्ध  नागरिकों  के (¥)

 लियें  एक  पत्नी  निर्वाचक  पंजी  यदि  तो  इसका  क्या  कारण

 arr  ।

 श्रीलंका  की  विधान  सभा  में  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा  सचिव
 (x)

 भारत  क  मन्ना  के  बरामदा  (at  सादत  चलो  at)  हां
 ।

 से  पंजीबद्ध  नागरिकों  के  प्रति

 क्योंकि  भारतीय  राष्ट्र जनों के निधियों  के  लिये  कुछ  स्थान

 रक्षित  होंगे  ।  स्वामित्वाधीन  समझी  जाने  वाली  सम्पत्तियां

 | ड  राष्ट  की  सरकार  के  गह  तथा  कमी

 (६)  श्रीलंका  की  भारतीय  सम्पत्ति  नियंत्रण  कटन

 उद्गम  वाले  व्यक्तियों  को
 et  के  पर्याप्त प्रमाण  के

 तीय  नागरिक  के  रूप  में  पंजीबद्ध  कर  ली  गई  इसलिये  दावेदारों को  प्रिया

 होने  के  लिये  प्रोत्साहन  देने  के  स्वामित्व  स्थापित  करने  के  लिये  fafas

 निमित्त  प्रलोभन  देगी  ।  साक्ष्य  देने  की  श्रावस्यकता पडी  है



 २६९  लिखित
 ल्  उत् र WATN  लिखित  उत्तर  २७० २८  जुलाई  १९५५

 चलचित्र  विवाचन  यदि  तो  क्या  क्य  सिफारि

 *
 १८६.  att  ईश्वर,रेड्डो  :  क्या  सुचना

 स्वीकार  की  जा  चकी

 और  प्रसारण मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  क्या  प्रतिवेदन  कीਂ  एक  प्रति

 कि  पटल  पर  रखी  जायेंगी  ?

 क्या  यह  सच  है  सरक  उत्पादन  उपमंत्री  सतीश
 :

 चलचित्रों  के  शरीक  तीक्ष्ण  विवाचन  के  तथा  प्रतिवेदन  aft
 विचारा

 निमित्त  कुछ  SIT  करता  चलता  धीन  किन्तु  सरकार  इस  fara  में  बहुत

 यदि  at,  तो  व  उपाय  कैसे  होंगे
 शीघ्र  ही  अन्तिम  निर्णय  पर  पहुंचने  की

 माथा  करती
 शर  कब  किप  wt

 प्रतिवेदन  at  प्रतियां  पहले  से
 क्या  इस  विषय  में  चलचित्र  बनाने

 धा  लिये ict
 संसद्  के  पुस्तकालय में  रखी  जा

 चुकी  हैं  ।
 वालों  आर  कलाकारों  के  विचार  जाच

 गय हू  उद्योगों  का  वैज्ञानिक

 सुचना  और  प्रसारण  मंत्री  * 293 - ort  तुषार  चटर्जी  :
 क्या

 :  से  केन्द्रीय  चलचित्र  ज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 विवाचक  बोड़ें  द्वारा  अपनी  निरीक्षण  समितियों

 को
 दिये  गये  अनुदेशों  के  अनुसार  चलचित्रों  बया  सरकार  ने  इस  निमित्त

 का  विवाचन किया  जाता  है  ।  उसके  अन्दर  re  कार्यवाही  की  है  कि  सितम्बर  १९५४  में

 द्वारा  नियुक्त  की  गई  तालिबानों  के  सदस्य  लोक-सभा  द्वारा  वस्त्र निर्माण  तथा

 उचित  ध्यान  सावधानी  के  साथ  awa  पटसन  उद्योगों  के  बनानी  सम्बन्धी  संकल्प

 कर्तव्यों का  पालन  करते  हें  ।  पं  दी  गई  att  का  ठीक  रूप  से  पालन  किया

 कांग्रेस  कार्यकारिणी समिति  से
 चलचित्रों  जा  रहा

 के  अधिक  तीक्षण  विवाचन  का  सुझाव  देने  वाला  यदि  तो  वे  किस  प्रकार  की  हैं  ?

 संसूचना पत्र  हाल  ही  में  प्राप्त  हुआ  है  ।  उस  वाणिज्य  और  उद्योग  उपमंत्री

 संसूचना  पत्र  में  दी  गई  कुछ  बातों  का  :  तथा  पटसन  कौर र्
 करण  करवाया  जा  रहा  है  कौर  वह

 सुती  वस्त्र निर्माण  उद्योग  के  बैज्ञानिकन  के
 धीन  है  ।

 सभी  मामलों  आयात  तथा  निर्यात

 कोयला  धोने  के  कारखानों  सम्बन्धों  समिति  )  Pe vy  उद्योग

 (  विकास  तथा  विनियमन )  १९५१
 थ्रो  दोज  ato

 विट्ठल
 राव

 सूती  वस्त्र  निर्माण  )
 क्या  उत्पादन  मंत्री  २१  १९५५  को

 %e¥s5  के  अधीन  किसी  न  किसी  कारण

 दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  १२६६  के
 सरकार  द्वारा  पड़ताल  होती है  ।  प्रावव्यक

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क
 किः

 wants
 देने  से  सरकार  इस  बात

 की

 तसल्ली  करती  है  कि  प्रस्तावित  बंज्ञानिकन

 क्या  कोयला  धोने  के  कारखानों  देश  के  लिय  लाभदायक  है  कौर  इसे  इस  प्रकार

 सम्बन्धी  समिति  के  प्रतिवेदन  का  परीक्षण  कार्यान्वित  किया  arr  कि  मज़दूरी  को  बहुत

 किया जा  चुका  कम  विस्थापित  होना  पढ़ेगा  |
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 नहरी  जल  विवाद  भारतीय  चाय  नीलाम  समिति

 है
 के  Le:  श्री  बगावत  :  क्या  | [५६ चाई प्र  *१९६.  श्री  एन०  एम०  लिंगम :  क्या

 श्योर  दिद्यत  मंत्री  यह  बताने  कृपा  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  १६  PELL

 करेंगे  कि  :
 को  fea  गय  तारांकित  रन  संख्या  of: FF के

 भारत  पाकिस्तान  के
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा

 बीच  नहरों  का  जल  बंधन  के  सम्बन्ध  मे  कोई
 =

 कि  .

 समझौता  हुमा  है  शौर  क्या  भ्रान्ति  समझौते
 क्या  चाय  नीलामी  समिति  के

 की  शर्तें  आदि  तैयार  कर  ली  गई  अर ह
 प्रतिवेदन  पर  mat  तक  कोई  निर्णय  किया

 यदि  तो  किस  प्रकार  का  जा  चुका  ह  कौर

 समझौता  किया  गया  है  ?  इसकी  मुख्य  सिफारिशें  क्या  हैं

 वाणिज्य  मंत्रो
 :

 सिचाई
 और

 विद्युत  उपमंत्री
 :  तथा  खरीफ  2EXY

 श्रीमान्  ।

 के  लिय  तैयार  संक्रमणकालीन  व्यवस्था  के  एक  विवरण  सभा
 पटल

 पर  रखा

 लिये  एक  अल्पकालीन  समझौते  पर  २१  जाता  है  |  दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 PEYY  को  हस्ताक्षर  किये  गये  थे  रोक  उसकी  संख्या  ४७]

 प्रति  २४  PeYY  को  प्रस  को  दी  गई  थी  ।  भारतीय  कांगो  ate

 अभी  वाली  चल  रहा  है  wie  प्रभी  तक  १९७.  शो  एन०  राबिया  क्या

 अन्तिम  रूप  से  कोई  निर्णय  नहीं  gare  ।  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  ७  geuy

 को  दिय  गयें  तारांकित  प्रश्न  संख्या  ६४०  के

 सोनिया में  भारतीय
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बतान  की  FAT

 *
 १९५,  श्रीमती  इला  पाल चौधरी  :  क्या

 करेंगे कि  :

 प्रधान  मंत्री  २४५  CeYY  fer  क्या  भारतीय  कांति  बोर्डे  पुनः

 ये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २५७  फे  उत्तर  के
 स्थापित  किया  जा  चुका  श्र

 सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  ने  रोबी  यदि  तो  नवीन  स्थापित  बोले

 के  एक  भारतीय  श्री  जसवन्त  fag  फे  सदस्यों  के  कया  नाम  हैं  ?

 को  एक  निविद्ध  आप्रवासी  घोषित  करने  वाले  वाणिज्य  मंत्री  :

 श्र  उसे  कीनिया  में  प्रविष्ट  न  होने  का  आदेश  तथा  मामला  ग्राम

 देने  कीनिया  के  मुख्य  आप्रवासी
 विचाराधीन है  ॥

 कारी  के  आदेश  फे  सम्बन्ध  में  सरकार  ने  क्या
 हथकरघा  उद्योग

 कार्यवाही  की  > ट  ?
 *  Re  श्री  सिहावल  fag  ब्या

 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  के  सभा सचिव  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  वी

 सादत  अलो  खां )  इस  मामले  के  कृपा  करेंगे  fa

 विषय  में  ब्रिटेन  सरकार  के  भारत  स्थित  उच्च  कद्र  विभिन्न  राज्यों  को

 झायुवत  द्वार  ,  वहां  की  सरकार  बातचीत  FEY W—YY  कौर  PEYY—UE  में  अब  तक

 को  गई  किन्तु  अभी  तक  कोई  परिणाम  हथ करघों  के  विकास  के  हेतु  कितनी  राठ

 नद्दी  निकले  हैं  ।
 प्रदान की  गई  है  ;  तथा
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 (a)  कोई  ऐसी  प्रस्थापना  है  दिये  गये  उत्तर
 का

 निदा  करते  हुए  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि कि  कपड़ा  मिलों  और  हथ करघो ंके  लिये

 उत्पादन  क्षेत्रों  की  बांट  कर  दीਂ  जायें
 क्या  afer  इस्पात  मिशन  अरपना

 और  इस  प्रयोजनार्थ  विभिन्न  उद्योगों  फे  लिये
 प्रतिवेदन दे  चुकी

 साराँश  रक्षित  कर  दिय  जायें
 उक्त  मिशन ने  इस  सम्बन्ध में

 वाणिज्य  और  उद्योग  उपमंत्री
 कौन  कौन  से  स्थान  देखे  तथा

 कान  नगों  )  एक  विवरण  सभा
 नया  उसने  इस  प्रयोजन  के  लिए

 पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट
 कि  स्थान को  चुन  लिया

 अनुबन्ध  संख्या  ¥é]
 वाणिज्य  और  उद्योग  उपमंत्री  श्री

 एसी  कोई  प्रस्थापना  सरकार
 कानूनगो )

 :
 श्रीमान

 के विचाराधीन  नहीं
 = न  |

 उक्त  मिशन  नें  बंगाल  कौर

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  बिहार  का  श्रमण  किया  है  ae  दलबीर

 क  जमशेदपुर  श्र
 ९९,  AT  एस०  एल०  अग्रवाल

 कोयला  खानों  का  दौरा  किया  है
 नया  लिखाई  और  बरीयत  मंत्री  यह  बतान  की

 कृपा  करेंगे  कि  श्रद्धा है  कि  वें  aaa  प्रतिवेदन में

 उस  स्थान  के  बारे  में  सिफारिश  करेंगे  जिस  पर
 ह्य + क्या  यह  सत्य  उत्तर  संयंत्र  की  स्थापना की  जानी  |

 प्रदेश  सरकार  न  दूसरी  पंच  वर्षीय  योज॑ना

 के  झ्रन्तगंत  विद्युत  के  विकास  att  बाढ़  ढडाईघर

 नियंत्रण  के  सम्बन्ध  में  एक  योजना  प्रस्तुत  FQog  श्री  सहज  क्या  लोहा  और

 ह  तथा  इस्पात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि

 झ
 यदि  को  प  ता  योजना के

 a  क ह  क्या  उस  समिति  नें  जो  नाहन
 मुख्य  लक्षण  नया  ि

 ढलाई घर  के  औद्योगिक  विवाद  की  जांच  करन

 तिहाई  और  वित्त  उपमंत्री  के  लिए  नियुक्त  की  गई  थी  कोई  प्रतिवेदन
 मम्

 हाथी )
 ol  मान  t

 ve

 तथा

 यदि  किया  है  तो  क्या  सरकार नें
 एक  विवरण  सभा-पटल  पर  रखा

 Serer  9 Vase  है  अन  बन्ध

 क  भर
 कीक  कास  डी

 a  क  ए

 जाता  है  ।  पार

 संख्या  ve]
 वाणिज्य  और  उद्योग  उपमंत्री

 नगों  )  श्रीमान

 बटिस्टा  इस्पात  मिशन
 t |

 प्रशन  उत्पन्न नहीं  होता

 श्र  बात

 |  at  रघुनाथ  fag  पहली  पंचवर्षीय  योजना

 गे  २००,  श्री  इब्राहीम

 श्री  झलक  सिह
 FQ 03  डा०  सत् प्र वादो  क्या  यो  जना

 |  को  क०  पी०  सिन्हा  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 लोहा  और  इस्पात  मंत्री  अ्रल्प-सुचना  क्या  यह  सच  है  कि
 पहली

 meq  संख्या १८  के  प्रति  ७  १९५४ को  वर्षीय  योजना  म  सामुदायिक
 '
 परियोजनाओं
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 तथा  राष्टीय  विस्तार  सेवा  योजनाओं  के  लिये  द  तो  इ  सम्बन्ध  म
 यदि

 निश्चित  की  गई  राशि  का  बहुत  थोड़ा  भाग  अन्तिम  निर्णय  कब  तक  होने  को  स सम्भावना  है  ?

 wil  तक  व्यय  हुआ
 WK  वाणिज्य  मंत्रो

 यदि  तो  इस  प्रयोजन  के  लिये  जा  नहीं  |

 कितनी  राशि  निश्चित  की  गई  थी  प्रौढ़  अभी  इस  समय  निश्चयात्मक रूप  से
 तक  उस  पर  वास्तविक  व्यय  कितना  हुमा  है

 ?

 कुछ  कहना  कठिन  है  ।  नये  रूपांकन ों

 योजना  उपमंत्री  एस  एन ०  की  मांग  की  गई  है  कौर  की

 नहीं  जाती  है  कि  ये  सितम्बर  के  a  तक  झा

 ret
 डे ०  |  उसके  सरकार  उन  पर

 योजना में  निर्दिष्ट  ु ग्न

 जितनी जल्दी  हो  विचर  करेगी  ।
 करोड़  रुपयों  में  से

 २१  गप  करोड़  पय

 ३१  १९४५५  तक  खच  fa  गये  ।
 tara  कृमि-पालन

 भारत-ब्रिटेन  व्यापार  करार  २०६.  डा०  राम  सुलग  क्या

 FVoW  श्री  एस०  एन०  दाव
 :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 क्या  सरकार  नें  इस  वर्ष  किसा

 करेंगे  कि
 निर्णय  की  cay  कृमि-पतन  के  विचारार्थ

 क्या  यह  aa  हे  कि  भारत-ब्रिटेन  कोई  द  द गुद  न  &

 व्यापार करार  के  निरीक्षण के  बारे  में  यदि  दिया  है  तो  किन  किन  राज्य
 बातचीत  शुभारम्भ  कर  दी  गई  तथा

 तथा

 यदि  ऐसा  हैं  तो  किन  नि  मुख्य

 विषयों  पर  चर्चा  की  जाने  वाली
 है  ?  प्रत्येक  राज्य  को  दिये  गये  म्रसुदानों

 की  कुल  राशि  क्या  है

 वाणिज्य  मंत्री  उत्पादन  इनता  yt
 rary  {ost  सी०  के

 श्रीमान्  ।  श्रीमती
 ।

 उत्पन्न नहीं  होता  मैसूर
 ।

 महात्मा  गांधी  को  समाधि
 ३.५५  लाख  रुपया

 Hoe’
 लाल  प्रभाकर  :

 श्री  एम०  आर०  कृष्ण  :  सामान क्रय  समिति  (  परचेज  कमेटी
 न  Lok

 4  श्री  डाभी  :

 श्री
 भागवत  झा  आज़ाद

 कृपाचार्य  जोशी
 :

 ैं  att  गिडवानी :

 क्या  आवास  और  संभरण मंत्री  |  sit  पी०  एन०  राजाभोज

 ११  REAR  को  दिये  गये  तारांकित  Lait  किसना  रेड्डी :

 प्रश्न  संख्या  VIXe  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  या  आवास  और  संभरण  मंत्री

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  २१  १९५५  को  दिये  गये  तारांकित

 क्या  तब  से  राजघाट परे  बनने  प्रदान  PRR  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में

 महात्मा  गांधी  की  समाधि  का  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 स्वीकार  कर  लिया  गया
 क्या  सामान क्रय  समिति

 शर
 परचेज  जिसे  केन्द्रीय क्रय  संगठन
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 के  कार्य  की  aa  के  लिये  नियुक्त  किया  गया  उत्तर-पूर्व  सीमा  अभिकरण

 झपना  अन्तिम  प्रतिवेदन  दे  fear

 झर
 भ्

 २०९.
 1  पंडित  डी०  एन०  तिवारी  :

 श्री  राघव रया  :

 कया  प्रवान  मंत्री  यह  बताने  की तो  उसकी  मुख्य

 fet कया  हैं  ?
 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  नागा  राष्ट्रीय
 वाणिज्य  मंत्री  :

 परिषद्  द्वारा  किये  गये  आन्दोलन  की

 हां ॥
 वासियों  ने  हिसात्मक  रूप  धारण  कर  लिया

 समिति  की  रिपोर्ट  प्रतियां  (@)  ्  VERY  से  लेकर  तक

 सभा  के  पुस्तकालय  में  रख  दी  गई  हैं  ।  उनकी  ख़ादिम  जातियों  के  ate  सेना  के  कितने  व्यक्ति

 मुख्य  सिफ़ारिशों
 का  सारांश  रिपोर्ट  के

 अध्याय  मारे  गये
 =>

 १४५  में  दिया  gar  2  ।
 कितने  व्यक्ति  गिरफ्तार  किये

 गये  @  ate  कितने  व्यक्तियों  पर  अभियोग

 छोट  पैमाने के  उद्योग  चलाया  गया है  ?

 वैदेशिक  कायें  मंत्री  के  सभा सचिव
 श्री  नाना दात :

 wat  गाप/ल  4  वि
 न्

 सादत  अली  :  हा ं।

 क्या  वाणिज्य  कौर  उद्योग  मंत्री  यह  बताने
 हुई

 की  कृपा  करेंगे fH  :

 तथा  जानकारी  मंगवाई

 क्या  केन्द्रीय  सरकार  ने  विभिन्न  गई  है  कौर  प्राप्त  होने  पर  सभा  पटल  पर

 राज्यों  में  छोटे  पैमाने  के  उद्योगों  के  विकास  के  रख  दी  जायेंगी  |

 निमित्त  PELY—XY  के  अन्दर  कुछ  अधिक

 लिग्नाइट का  खनन
 सहायता की  मंजूरी  दी

 St  टी०  ato  विट्ठल  :

 इस  सहायता  द्वारा  किन  किन  1  डा०  रामा
 राव  राव  :

 उद्योगों  की  सहायता  करने  का  विचार  किया  क्या  उत्पादन  मंत्री  २६  gEUy

 को  दिये  गये  तारांकित  set  संख्या  १६४२

 के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा
 राज्यवार  प्रत्येक  उद्योग  को

 करेंगे  कि  :

 कितनी  राशि  मंजूर  की  गई  है  ?

 क्या  सरकार
 ने  दक्षिण  wale  मं वाणिज्य  और  उद्योग  उपमंत्री

 लिग्नाइट  के  खनन  कौर  शोषण  सबब-धी
 :  |

 परियोजना  q  का  प्रतिवेदन  प्राप्त  कर  लिया

 atk तथा  (7)  एक  विवरण

 पटल  पर  रखा  जाता  है  |  परिशिष्ट  १,  यदि  तो  उसके  प्राप्त  होने

 अनुबन्ध  संख्या  ko]  की  कब  सम्भावना है  ?
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 उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :
 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे

 (=)
 नहीं  ।

 १९४५६  तक
 देश  में  जो  सेवा  नियोजन  सर्वेक्षण

 सहायता  प्राप्त  औद्योगिक  गृह-निर्माण  योजना
 हो  चका

 >  कौर

 *२११.  श्री  तुषार
 :  क्या  यदि  तो  उसका  क्या  परिणाम

 आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  निकला है  ?

 कृपा  करेंगे  कि  सरकार  की  वित्तीय  सहायता  योजना  उपमंत्री  एस०  एन०  :

 के  साथ  मालिकों  द्वारा  किस  मात्रा  तक
 श्रीमान  |

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 कार्यान्वित की  गई  है  ?

 भवन  मसिर्माण  प्रशिक्षण  को  प्रारम्भिक

 वाणिज्य  मंत्री  एक
 योजना

 विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ud]
 Sg  4 ८

 /  को  एस०  एन०  दास  :

 श्री  विभूति  मिश्र
 :

 बिजली  के  सामान  का  भारी  संयंत्र  कया  आवास  और  संभरण  मंत्री

 २१२.  श्रीमती  इला  पाल चो धरी :  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  उत्पादन  मंत्री  २७  PER  को  भवन  निर्माण  प्रशिक्षण  की

 दिये  गये  तारांकित  प्रश्न  संख्या  २६४८  प्रारम्भिक  योजना  के  अधीन  wa  तक  कितने

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  प्रशिक्षण  केन्द्र  खोले  जा  चुके
 सकी

 यें  केन्द्र  कित  किन  स्थानों  पर

 वोल  गये  ar क्या  बिजली के  बड़े  माल  के  लिये

 प्रस्तावित  सरकारी  फैक्ट्री  लगाने  के  सम्बन्ध  (i
 |  ली

 में  facade  जांच  के  लिये  कोई  fate
 प्राप्त कर  रहे  हें  ?

 सलाहकार  नियुक्त  किये  गये  कौर

 वाणिज्य  मंत्री  :
 यदि  तो  उनकी  संख्या  कितनी

 दो  ।

 है
 ?

 (१)  नई  दिल्ली  शर  (२)
 उत्पादन  उपमंत्री  सतीश  :

 सरोजनी  नगर  ।
 ait  नहीं

 जानकारी  देने  वाला एक  विवरण
 seq  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।  =  ||

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  |  |  दिखाये

 सेवा  नियोजन  सर्वेक्षण
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ५२]

 डी०  सो  ०  बाढ़सा  :  हिन्दी  में  संधियां  तथा  करार

 med  श्री  झूलन  fag:  #Q EY,  डा०  राम  सुलग  क्या

 क्या  योजना  मंत्री  २५  १९५५  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 को  दिये  गये  तारांकित  संख्या  २७८  के  यह  सच  है  कि  भविष्य  में  विदेशों  से
 जो
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 दान  कीਂ गई
 ई

 किसानों  के  तीन  सौ  परिवारों सब्जियां अथवा  करार  होंगे  उनका  प्रारूप

 हिन्दी  में  भी  तैयार  होगा  on  दो  at  खेती  करने  वाले  मजदूरों  के

 बे दे डिक  sla  मंत्री  के  सभा सचिव  परिवारों  के  लिये  सुधारे  गये  सरकारी  क्षेत्रों

 म॑  तीन  सौ  मकान  बना  दिये  गय  हें  ।  इसके
 सादत  अली  at)  कुछ  समय

 सरकार  ने  यह  निश्चय  किया  था  कि  जहां  तक
 अ्रतिरिक्त  स्थानों  पर  अस्थायी  रूप

 से  ठहरने  के  लिय  ४५  संक्रमणकालीन शिविर
 हो  सन्धि  का  एक  सरकारी  रूप  हिन्दी  में

 खोले गय  थ
 भी  होना  चाहिये  ।  इसका  प्रयोग  अबतक

 कई  बार  किया  जा  चुका  है  ।  कुछ  खास  कभी  जहाज  निर्माण  सम्बन्धी  प्रशिक्षण

 नाइयों  की  वजह  से  कभी  खास  तौर  पर

 विदेशों  में  इस  पर  करना  सम्भव  नहीं
 ov  श्री  Sto  सी  ०  फार्मा  :  क्या  उत्पादन

 सका है  ।  लेकिन  भविष्य  में  इ  न  कठिनाइयों  मरी  यह  बतान  की  कृपा  करेंग  कि

 के  कस  होने  को  are  है  ।  श्राम  पर  जहाज  निर्माण  सम्बन्धी  प्रशिक्षण

 सन्धि  के  तीन  अलग  सरकारी  रूप  होते  करने  &  लिय  wat  तक  कितने  भारतीय

 एक  हिन्दी  दूसरा  अन्य  देश  की  भाषा  में  विदेश भज  जा  चके

 तीसरा  प्रं ग्रेजी  में  ।  ये  सब  रूप  एक  समान
 उन  पर  कितना  परिव्यय

 लाग  होते  हूं
 Qs

 हीरा  बांध  परियोजना

 २१६.  शा  बसत :  क्या  सिचाई  और
 उतकों  कन  कित  नशों  म  भजा

 गया है  ?
 विद्युत  मंत्री  यह हू  बताने

 की
 कृपा  करेंगे

 कि

 मंत्री  कै०  ato
 क्या  हीरा कुंड  बांध  परियोजना म॑

 1९४  ay  मानसून  ऋतु  के  अन्दर  कोई  एसा
 ३६  निम्न  प्रकार से  |

 जहां  लोग  बसते  हों  (१)  सिनच्धघिया  वाष्प  नौवहन

 समिति  द्वारा  भेजें  |
 उसके  परिणामस्वरूप  कितन

 eafaa  क हुए  are  हिन्दुस्तान  शिया  )

 दारा  भज  गय--
 उनको  सुरक्षित  स्थान  पर  ले

 केन्द्रीय  सरकार  द्वारा
 जान के  लिये  क्या  प्रबन्ध किये  गय  हें

 ?

 निर्माण  का  प्रशिक्षण  प्राप्त  करन

 सिचाई  और  चित्त  उपमंत्री  के  लिय  सेवायों  द्वारा  विदेशਂ  रक्षा

 हाथो  )  और  2eyy  क  में  भेजे  गये  व्यक्तियों को  छोड़ते

 मानसून  ऋतु  के  अन्दर  अभी  तक  कोई  बस्ती
 ए७

 |

 वाली  भूमि  जलमग्न  नहीं  हुई  है  ।  तथापि
 (  )  सिंधिया  वाष्प  नौवहन  समवाय

 ४६  गांवों  के  जलमग्न  होन  कीਂ  संभावना  है  ।
 सीमित  द्वारा  भेजे  गये  १४  प्रशिक्षणार्थियों

 इन  गांवों  के  २०,००० लोगों  को  वहां  से

 निकाल  लिया  गया  |  पर  होने  वाले  परिव्यय  का  पता  नहीं  है  ।

 हिन्दुस्तान  शिपयाड  सीमित  सरकार  द्वारा

 लोगों  को  ओपन  इच्छित  पुनर्वास
 शिपयार्ड

 लिये  जाने  के  एक  बिल्डर

 कके  स्थानों  पर  निजी स  wife  के  के  प्रशिक्षण पर  wae  तक  3,¥e2

 साथ  जाने  के  लिय  निश्शुल्क  परिवहन  सुविधाएं  रुपय  १२  भराने  खर्च  किय  हैं  दोष  €
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 णाधियों  सम्बन्धी  परिव्यय  उनके  भारत  लौट  से  प्रतीक  राशि  का  माल  खरीदने के  लिये

 खाने  के  पहुचाई  हीं  जाना  जा  सकता है
 ।  सरकार  की  पूवे  अनुमति  प्राप्त  करनी  पड़ती है

 ।

 शक्तियों  &  वर्तमान  प्रत्यायोजन  को  दर्शाने सरकार  द्वारा  भेजे  गये  ७  प्रदिक्षणार्थियों  के

 विषय  में  यह  बात  है  कि  ott
 तक  उनमें  से  वाला  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा  जाता

 है  ।

 ४  प्रशिक्षणार्थियों  पर  90 ,\99¥  रुपये  ८  खान  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ५३]

 ७  पाई  खर्च  हुए  हैं  ।  छोडे  उद्योग

 शेष
 दो

 में  से  र  का  प्रशिक्षण  पूरा  हो

 चुका  है  किन्तु  उस  पर
 जो

 परिव्यय  gar
 अ ्  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पंजाब  में  कुटीर  तथा  छोटे  पैमाने

 किया  जा  रहा  है  ।  दूसरे  प्रशिक्षणार्थी  का  जब
 के  उद्योगों  सम्बन्धी  प्रशिक्षण  देने  के  लिये

 तक  प्रशिक्षण
 समाप्त  नहीं

 हो
 तब  तक  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  चलाये  जाने  वाले  या

 उस  पर  होने  वाले  परिव्यय  का  लेखा  नहीं  सहायता  प्राप्त  विविध  संस्थानों  के  क्या

 दिया जा  सकता  a ताम  ्र

 ae 9  नें  राज्य  भर  में  कितने

 संयुक्त  राज्य  अमरीका  ।  अ्रम्यथियों  को  प्रशिक्षण  दिया  गया  था  ;

 इण्डिया  सटो  डिपार्टमेंट  भण्डार  |

 लन्दन  उन  पर  कितना व्यय  gat था  ?

 9.0  श्री  डी०  सी०  फार्मा  :  नया  उत्पादन  मंत्री  के०  सी०  :

 आवास  att  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की
 से  श्रावक

 जानकारी  एकत्रित

 कृपा  करेंगे  कि  :
 की  जा  रही  है  ate  सभा  पटल  पर  रख  दी

 जायंगी  |

 भारत  भण्डार  लन्दन  में
 पेनिसिलीन

 3
 कुल  कितने  अफसर  हें  oe os  के  इन्दर

 ५
 गल  lay ब  स्तर  कि दा  ७७.  श्री डी डी  ०  Ato  शर्मा  क्या  बाशी

 उन्होंने  कुल  कितनी  राशि  का  साम

 शौर
 और  उत्पादन  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 fr

 क्या  ag  विभाग  अपत  सौदों  के
 देश  में  प्रति  वर्ष  कितनी  मात्रा  में

 पेनिसिलीन  तैयार  होती  कौर

 करता है  ?
 क्या  यह  गुण  प्रकार में  रायात

 वाणिज्य  मंत्रो  की  गई  पेनिसिलीन  जैसी  at  होती है
 ?

 वहां  कुल  ५३१  कर्मचारी  जिनमें  ११७
 वाणिज्य  और  तथा  लोहा  और

 गप्टिल  WHAT  हं  couse  मं  ३८  करोड़
 इस्पात  सूत्रों  टो ०  दो  कृशता

 रुपये  का  माल  खरीदा  गया  था  |
 अभी  हाल  में  ही  राजकीय  पेनिसिलीन  फैक्ट्री

 भारत  भण्डार  विभाग  के  ofr  ने  ast  मात्रा  में  पेनिसिलीन  तयार  करना

 कारियों  को  एक  निश्चित  मात्रा  जहां  आरम्भ  किया  पौर  पिछले  चार  महीनों

 ATARI  हा  वहां  उच्च  प्रयोग  fad  पस  अन्दर  इसने  लगभग  १०  लाख  पेगा  यानी

 परामर्शदाता  के  परामर्श  के  माल  पेनिसिलीन  तेयार  की  है  ।

 खरीदने की  शक्तियां  दी  गई
 हें

 ।
 उस  मात्रा  श्रीमान् ।



 RCH  लिखित  उत्तर  २८  जुलाई  १९५५  लिखित  उत्तर  २८६

 चाय  का  निर्वात  ऋण  सहायता के
 रूप

 में
 सब  तक  कितना  धन

 ७८.  ary  डी०  सो०  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य  स्वीकृत  gat

 और  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 मेहतरों  तथा  सफाई  करने  वालों

 कि  चाय  के  निर्यात  को  प्रोत्साहित  करन  के
 की  आवश्यकता का  कहां  तक  ध्यान

 लिय  सरकार  कया  कार्यवाही  करना  चाहती  है  रखा  जायेगा
 ?

 *

 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और  वाणिज्य  मंत्री

 इस्पात  मंत्रो  टो०  दी ०  कृष्ण  गवार  :
 स्थानीय  निकायों  को  ऋण  देने  &  लिये  राज्य

 चाय  के  निर्यात  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  सरकारों  को  विशेष  रक़मों  की  ध  नहीं
 दी

 विदेशों  में  प्रचार  ही  मुख्य  कार्यवाही  है  जो  गई  हें  ।  यदि  कोई  राज्य  सरकार चाहे  तो  वह

 सरकार  ने  की  हैं  ौर  करना  चाहती  है  ।
 केन्द्रीय  सरकार  से  में  मिली  हुई  रक़म  का

 सामुदायिक  परियोजनाओं  चौथाई  भाग  तक  स्थानीय  निकायों  को  कजे

 ७९,  डा०  सत्यवादी  क्या  दे  सकती  है  ।  सभा  की  मेज़  पर  एक  विवरण

 रखा  हुआ  है  जिससे  यह  मालूम  होगा  कि
 मंत्री  यह  बताते  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 तक  २४  राज्य  सरकारों &  लियें  कितने  कजे

 बिलासपुर  प्रदेश  की  ध  दी  गई  उसमें  से  वे  कितनी

 में  सामुदायिक  परियोजना  पर  आरम्भ  से

 अब  तक  प्रति  वर्ष  अनुमानतः  कितना  व्यय  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ५४]
 =

 gar  Ax

 स्थानीय  निकायें  जब  योजना  के
 आगामी  वर्ष  के  लिये  कितना  धन

 अनुसार कम  आमदनी  वाले
 कर्मचारियों

 निश्चित किया  गया  हैं  ?  फे  लिये  मकान  बनायेगी  तो  ये  निस्सन्देह

 मेहतरों  तथा  सफ़ाई  करने  वालों  की योजना  उपबंधों  (At  एव०  एन०  :

 का  ध्यान  रखेंगी

 PEXR—KZ रे
 ए  ८५  लाख  रु०

 अम्बर  चर्खा
 ्र FEYR—-UY  ४२  लाख  रु०

 PEYW—VY  2  3&  लाख रु०
 C2.  श्री  नवल  प्रभाकर :  उत्पादन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 शझ्रागामी  वर्ष  के  सम्बन्ध  में  aig

 क्या  यह  सच  हैं  कि  अखिल
 wat  प्राप्त नहीं  हुए  हैं  ।  वार्षिक व्यय  राशि

 भारतीय  खादी  तथा  ग्रामोद्योग  बोर्डे
 राज्य  सरकार  द्वारा  निश्चित  को  जाती हे  शर

 यह  PENS—KY  का  बजट  तैयार  होने  पर

 उसमें  सम्मिलित  की  जायेगी  ।  यदि  तो  साधारण  चख  की

 अ्रपेक्षा  इसकी  क्या  विशेषतायें हैं  ?
 अन्य-आय  वां  गह-निर्माण  योजना

 ८०,  श्री  बाल् मोको  क्या  उत्पादन  मंत्री  के०  ato  :

 आवाप  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  a

 कृपा  करेंगे  कि
 एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 गर
 (#)  अल्प-राय  वर्ग  ८  निर्माण  योजना  जाता  है  ।  दिखाये  परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध

 के  अधीन  स्थानीय  निकायों  को  संख्या  ५५]



 RLY  लि  खित
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 वस्त्र  निर्वात  की  गई  हूँ  र  उसने  अब  तक  वास्तव  में

 कितनी  राशि  व्यय  की CR  को  इब्राहीम :  क्या  वाणिज्य  और

 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 क्या

 काय
 निर्धारित क्रम  के

 व्यापार  समझौतों  के  अधीन
 रहा  कौर

 ae  में  खाद्य  भ्रमण  सारभूत  पदार्थ  यदि  तो  इसके  क्या  कारण
 क्रय  करने  के  लिये  तथा  अन्य  कारणोंवश  मिलों

 [९ यय  ?

 तथा  हाथ  का  कितना-कितना  वस्त्र

 योजना  उपमंत्री  To  एन०  :
 निर्यात  किया  कौर

 चार  वर्षों  के  लिये  स्वीकृत  की  गई  राशि

 उपर्युक्त  काल  में  कुल  कितनी  १३०  लाख  रुपया  है  और  ३१-३-१९६४५५ तक
 मात्रा  निर्यात  करने  का  वचन  दिया  गया था  ?  ३०  ६  लाख  रुपया  व्यय  किया  गया  है  ।

 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और  श्र  प्रगति
 काफी  सर  गेट

 इस्पात  मंत्रो  to  टो०  कृब्गसाचारी  :
 जनक  समझी  जाती  हूँ  |

 (®)  कौर  १९५४  में  भारत  सरकार
 भारत  में  भूतपूर्व  फ्रांसीसी  बस्तियां

 के  कुछ  व्यापारिक करारों  में  अन्यान्य  विषयों

 ८५.  सेठ  गोबिन्द  दास  :  क्या  प्रधान
 में  भारत  से  कपड़ा  निर्यात  करने  श्र  कुछ

 खाद्यान्नों
 तथा  प्राय  सारभूत  पदार्थों  का  आयात  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  भारत  में

 करने  की  व्यवस्था  की  गई  थी  ।  कपड़े  की  way  फ्रांसीसी  बस्तियों  के  आयात  एवं

 निर्यात  मात्रा  के  सम्बन्ध  में  बदला-बदली  जैसे  निर्यात की  मात्रा  तथा

 किसी  निश्चित  करार  के  लिये  वचन  नहीं  १९५४-५५  में  क्या  रही  ?

 दिया गया  था  ।  CRA  में  इन  देशों  को  मिल  प्रदान  मंत्री  aur  वैदेशिक  कार्य  मंत्री

 शर  हाथ  कां  बना  कुल  १०  करोड़  ६०  लाख
 ह  ee

 जवाहरलाल

 गज़  सुती  कपड़ा  निर्यात  किया  गया  था  ।
 aa  घाट a

 मशीन  ओर  ————

 CERR-VOE  १३,०५६  टन  ८,६९४  टन
 ८  श्रो  इब्राहीम  :  क्या  वाणिज्य  और

 उद्योग  मंत्री  देश  में  PEXY¥  १९४७  में  REREHRE  १३,४५१
 टन  ८,०७०  टन

 विस्थापित  व्यक्तियों  को  प्रतिकर
 मशीन  प्रोग्राम  के  उत्पादन  के  तुलनात्मक

 एकड ़ड़े  ;  ba
 की  सगे  ?  ८६.  श्री  बी०  के०  बया  पुनर्वास

 मंत्री  यह  बतानें  की  कृपा  करेंगे  कि  :
 वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  और

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  :  क्या  कुछ  ऐसे  विस्थापित व्यक्ति

 एक  विवरण  संलग्न  जिसमें  अपेक्षित  भी  हैं  जो  प्रतिकर  योजना  के  तो  बाहर हैं  किन्तु

 जिनके  निर्वाह भत्ते  जारी
 न

 जानकारी  दी  गई  हैं  ।  |देखिये  परिशिष्ट  १,

 अनुबन्ध  संख्या  4%  यदि  तो  उनको  संख्या  क्या

 सामुदायिक  परियोजनाओं  है  शर  उनके  मामलों  में  कितनी  प्राक् कलित

 CE  श्री  गार्डिलिगन गौड़  :  क्या  योजन
 वार्षिक  राशि  weed है  ?

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पुनर्वास  मंत्री  महर चन्द

 नहीं  ।
 त्  राज्य  में  दो  सामुदायिक

 परियोजनाओं फके  लिये  कितनी  राशि  स्वीकृत  set  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।
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 इस्पात  समारोह  निधि

 Cv.  श्री  के०  सी०  सोनिया  :  क्या  ८९.
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी

 :  क्या

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ag  बताने  आवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि  :  की  कृपा  करेंगे कि

 प्रथम
 पंचवर्षीय

 योजना  काल  में इस्पात  सरकारी  निधी की

 की  भिन्न-भिन्न  श्रेणियों  पर  व्यय  करने

 )
 }  इस  निधि में  कुल  कितना  धन

 के  लिये  कुल  कितनी  राशि  की  व्यवस्था  की
 ई

 जमा  कौर

 इस  मद  पर  a  तक  व्यय  की  गई
 १९४१-४२,

 कुल  राशि  क्या  ar
 $EXZ-y  तथा  PEXV—KY  में  इस

 \ सीधी में  जमा  किये  गये  तथा  खरच  किये  गये

 धन  का  ब्योरा  क्या है  ?  राशि
 को  व्यय गत  होने  से  बचाने  के  लिये  क्या

 कार्यवाही की  गई  है  प्रिया  की  जाने का वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  मोर
 विचार

 इस्पात  मंत्री  टी०  टी०  कृष्णमाचारी )

 १  LER  ।  वाणिज्य  मंत्री  :  )

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  में  योजनाश्रों ४६,१४,४५,८१५  रु०  ३१

 PEUX  तक  |  के  लिये  कुल  ३८  ५  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था

 की  गई  है  ।  योजना  में  आवास  की  विभिन्न

 एक  विवरण  संलग्न है  ।  श्रेणियों
 पर  व्यय  की  जाने  वाली  राशियों

 का
 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  9]  कोई  उल्लेख नहीं  है

 आकाशवाणी  की  पत्रिकायें
 REY  के  wet  तक  स्वीकृत

 Ce  श्री  अमर  fag  डामर  क्या
 राशि  ३९  करोड़  रुपये  से  अधिक  है  ।  परन्तु

 सुचना  और  प्रकरण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  वास्तव  में  १२.१  करोड़  रुपये  दिये  गये  हैं

 करेंगे  कि  :  राज  सहायता  प्राप्त  औद्योगिक

 आवा  तथा  शिल्प-राय वर्ग  श्रीवास  योजनाओं

 के
 od

 भुगतान  निर्माण की  प्रगति  के पत्रिकाओं में  कोई  विज्ञापन  ak

 यदि  तो  प्रत्येक  से  भ्रौसतन
 ह  राज्य  सरकारों  से  अपने

 मासिक  arr  क्या  है
 श्रीवास  कार्यक्रमों  को  यथाशीघ्र  कार्यान्वित

 सुचना  ओर  सारण  मंत्रो  बो
 करने  के  लिये  कहा  गया  है  जिससे  कि  स्वीकृत

 ती  :  हां--भ्रमित
 राद  का  यथासम्भव  atte  से  अधिक  star

 भारतीय  रेडियो  के  देशी  कार्यक्रम  पत्रिकाओं
 से  ग्रसित  ३८  ५  करोड़  रुपया तक

 में  विज्ञापन  छपते  है  ।
 REUSE  के  ea  से  पहले  राज्य  सरकारों

 को  दिया जा  सके  कौर  उनके  द्वारा  उसका सूचना  एकत्र
 की  जा

 रही  है  प्रौढ़

 लोक  सभा  के  मेज  पर  रख  दी  जायेगी  ।  उपयोग किया  जा  सके
 168
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 कुटीर  तथा  दस्तकारी  उधोग

 Ro  श्री  लक्ष्मीधर  जना  :  क्या  उत्पादन

 मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कुटीर  नीलोखेड़ी  उपनगर  के  निवासियों

 सख्या
 तथा  दस्तकारी उद्योगों  के  विकास  के  लिये  को  ae  य  |  |  ड

 विभिन्न  राज्यों  को  PEXQ—AQ  से  PEQR—AE  उपनगर  के  निर्माण
 की

 are

 तक  कितना धन  अनुदान  तथा  ऋण  के  अभीक

 रूप  में  अब  तक  दिया  गया  है
 ?

 इस  उपनगर  को  चलाने  पर

 PEXR—UY  पौर  १९५४-५५
 उत्पादन  मंत्रो  (At  के०  सो०  :

 जहां  तक  खादी  तथा  में  किया  गया  व्यय ?

 योग  का  सम्बन्ध  है  एक  विवरण  सभा  की  पुनर्वास  मंत्रो  मेहर  चन्द
 :

 टेबल  पर  रखा  जा  रहा  है  ।  परिशिष्ट  ६,२१५

 १,  अनुबन्ध  संख्या  ué]  ¥4,
 ४९,५६४  रुपये  ।

 नीलोखेड़ी  उपनगर
 (7)  र  LARK AZ  .  .  % &&,  31919.0  रुपये

 ९१.  श्री  डी०
 सो०  क्या  पुनर्वास  PEXR—UY  2, FR, 083%  रुपये

 त्री  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखने  की  PEYW—YX  १,०४,४६९  san

 ee  a



 लोक-सभा हु
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 G  २८  १९५५

 के  अतिरिक्त  कार्यवाही )
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 ist  Lok  Sabha

 oa

 se ष्म्ध  द्र्छ
 fa

 क
 द ्2

 Se
 धि  Si

 iy  SS

 प he  ited Hoan  ign

 ॥
 मै  क  a

 oa  द
 we
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 लोक-सभा  सचिवालय

 नई  दिल्लो

 | ्र ्र  771010



 विषय  सची

 अंक  २५  १९५५  स्तम्भ

 स्थगन

 उत्तर  प्रदेश  में  बाढ़ें

 श्री  एन०  एम०  जोशी  तथा  श्री  पतिराम  राय  का  fran

 विधेयकों  पर  राष्ट्रपति  की  अनुमति  डेन

 सभा  पटल  पर  रख  गय  गय

 भारतीय  विमान  अधिनियम  के  weenie  अधि  सूचना

 केंद्रीय  रेशम  बोड़े  नियम  द  नर

 नवम  सत्र  की  समाप्ति  पर  प्रर्याप्त  अध्यादेश  ५

 नन् सरकार  हवा रा  आदि  पर  की  गई  कार्यवाही  के  शिव रण

 प्रथम  साधारण  निर्वाचन  का  खण्ड  २

 भारतीय  ary  कर  अधिनियम  के  श्रन्तगंत  की  गई  कार्यवाही  की
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 शट  अथ
 -न

 -प्रश्नोत्तर  के  अति

 रिक्त
 कार्यवाही  )

 २२७  IRS

 Ee.  TT
 श्री  कामत  :  क्या  पिछले

 a  | दिए  रिया
 प्रतिवेदन  के  बाद  से  इस  सम्बन्ध  में  स्थिति

 सुधरी ह
 ?

 २८  १९५५
 अध्यक्ष  महोदय  :  इस  सभा  के  सामने

 जो  विभिन्न  मामले  ara  हें  हम  उन्हें  निबटाने लॉक-सभा  ग्यारह  बजे  समवेत  हुई  |

 का  भरसक  प्रयत्न  करते  इस  सम्बन्ध

 महोदय  पीठासीन
 में  ठीक  ठीक  स्थिति  जानना  कुछ  वर्षों  के र

 प्रश्नोत्तर  बाद  ही  सम्भव  हो  सकेगा  |  तक  सदस्यों

 १)  के  प्रार्थना  पत्र  रहे  हें  पौर  शिष्टाचार

 म्याना
 के  नाते  सभा  यह  मानती  है  कि

 १२  मध्याह्न  स्थिति  की  शभ्रनुमति  दे  दी  जानी  चाहिये
 ।

 इसलिये  एक  समिति  बनाई  गई  जो  प्रत्येक

 पटल  पर  रखा  गया  पत्र
 प्रार्थना  पर  विचार  करती  हे  कौर  सिफारिश

 wien  रियायतों  का  विश्लेषण-विवरण  करती  समिति  लगभग  दो  वर्ष  से
 काम

 कर  रही  है  कौर  यह  जानना  बहुत  आसान  है वाणिज्य  और  उद्योग  तथा  लोहा  और

 इस्पात  मंत्रो  टो०  टी
 ०  कृष्णमाचारी )

 :  कि  प्रस्तुत स्थिति  कया  है

 म॑  भारत  द्वारा  प्राय  संविदाकारी  पक्षों को

 दी
 गई  प्रफुल्ल  रियायतों  के  PEARY

 स्थगन  प्रस्ताव
 के  विश्लेषण-विवरण  की  एक  प्रति  पटल  पर

 रखता  हूं
 ।

 में  रखी  गई
 ।

 देखिये
 महापौर  जट  मिल्स  गोरखपुर

 संख्या  एस०  २२४/५५  शी  एस०  एल०  सक्सेना  (  ना  गोरख

 :
 में  ने  एक  स्थगन  प्रस्ताव की

 सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  सूचना दी  हुई  हे  ।

 अनुपस्थिति  सम्बन्धी  समिति

 ofwa  यह  प्रस्ताव  ग्राहूय  नहीं  है  ।  प्रस्ताव  बड़ा

 लम्बा  तर क्त व्य  सा  है  ।  इस  में  कई  बातें  बताई

 श्री  अल्तेकर  में
 गई  हैं  जिन  के  ठीक  के  सम्बन्ध  में  किसी

 द्  गया सभा  की  बैठकों  से  सदस्यों  की  अनुपस्थिति  को  पता  नहीं  ।  प्रस्ताव  में  जो  कुछ

 सम्बन्धी  समिति  का  दसवां  प्रतिवेदन प्रस्तुत  है  उस  की  भाषा  में  सावधानी  नहीं  हूं  ।  हम

 करता हूं  ।  यह  नहीं  जानते  कि  जो  कुछ  कहा  गया
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 गया  हूं  परन्तु  थ्  का  कार्य  उचित  ढंग  से ag  ठीक  है  या  नहीं  ।  इसलिये  इसे  में  सिफ॑

 इस शिखाधार पर  भ्रस्वीकार करता हूं कि यह करता  हूं  कि  यह
 शौर

 कुशलता  से  हो--इस  के  लिये  यह

 ग्रावश्यक  ह  कि  रूढ़ि  के  रूप  में  इस  अधिकार
 राज्य  का  विषय  है  कौर  केन्द्र  के  उत्तरदायित्व

 से  इस  का  कोई  सम्बन्ध  नहीं  है  ।  को  सीमित  किया  जाय  ।  इसलिये  ऐसे  प्रस्ताव

 प्रस्ताव  ही  समझे  जाते  हें  क्योंकि

 समय  क  बाजार  का  आदश
 समिति  में  सभा  के  सारे  भाग  या  दल  हैं

 अध्यक्ष  सहोदय  :
 wa  सभा  श्री  सत्य

 भर  समिति  सभी  दृष्टिकोणों पर  विचार

 नारायण सिंह  द्वारा  २६  PeUyY Rt को  कर  के  fig  करती  है  ।  में  यह  नहीं  कहता

 प्रस्तुत  प्रस्ताव  पर  अग्रेतर  विचार  कि  सदस्यों  को  संशोधन  रखने  का  अधिकार

 नहों  है  ।  इसीलिये  नियम  ३७  में  यह  उपबन्ध कि  यह  सभा  कायें  मंत्रणा

 समिति  द्वारा  सरकारी विधान  भी  है  कि  किसी  सदस्य  का  भाषण  ५  fate  से

 कार्य  शर  प्राय  कार्य  के  सम्बन्ध  प्रतीक  न  हो  चर्चा  ora  घंटे  से  अधिक

 प्रस्थापित समय  के  बंटवारे  से  देर  तक  न  चले  ।  श्री  कामत  कौर  एक  AA

 सहमत  जिस  की  घोषणा  उपा  सदस्य  संशोधन  रखना  चाहते  हें  जिन  कहा

 गया  है  कि  नियत  समय  बढाया  जाय  ।  मान यक्ष  महोदय ने  २६  LEU

 को  की  नीय  सदस्य  को  संशोधन  रखने  का  पूरा

 इस  सम्बन्ध  में  भी  मेरा  विचार  हं  कि  पुरा  अधिकार  है  परन्तु  मैं  तो  व्यावहारिक

 था  तो  गलतफहमी  हो  रही  ह  कौर  या  स्थिति  कठिनाइयां बता  रहा  हूं  ।  सभा  चाहे  तो

 समय  बढ़ा  सकती  है  ;  में  तो  यहं  बताने की को  उचित  रूप  में  नहीं  समझा  जा  रहा
 |

 सभा  को  मालूम  है  कि  उसे  कुछ  कार्य  करना  चेष्टा  कर  रहा  हूं  कि  यह  समिति  कैसे  बनी

 हूं  और  इसलिये  यह  सोचना  है  कि  सब  से  alt  इसका  उद्देश्य  क्या  हूं  सभा  के

 समय  का  बंटवारा  कौन  सा  होगा  |  सामने  यह  सुझाव  रख  रहा  हूं  कि  यह  इस

 इस  के  लिये  काय  मंत्रणा  समिति  बनाई  देश  की  पहली  संसद्  है  कौर  रूढ़ियां  स्थापित

 गई  थी  जिस  में  सभा  के  सभी  दलों  के  प्रति  कर  रही  ह  जिन  का  वह  पालन  करेगी
 |

 निधि  हू  यह  समिति  प्रत्येक  विधान  कां  कुछ  रूढ़ियां  होनी  चाहियें  कौर  इस  प्रकार

 के  महत्व  पर  विचार  करती  ह  प्रौर  तब  के  संशोधन  इस  ढंग  से  नहीं  रखे  जाने  चाहिये
 ।

 निश्चय  करती  &  कि  किस  कार्य  के  लिये  रूढ़ि  बन  जाने  से  हमें  सुभीता  होगा  जैसाकि

 कितना  समय  देना  चाहिये  ।  उस  के  सभी  विनियोग  विधेयकों  के  सम्बन्ध  में  होता

 ह  ।  सदस्य  का  इस  विधेयक  पर  बोलने  का निर्णय एकमत  से  होते  ह  इंस  बाते का

 भरसक  प्रयत्न  जाता  ह  कि  समय  के  अधिकार तो  हम  मानते  हूं  परन्तु  रूढ़ि  यह

 बंटवारे  के  प्रइन  पर  मतलब  रहे  क्योंकि  हैं  कि  उस  पर  कोई  भाषण  नहीं  देता  कौर

 समिति  सदस्यों  द्वारा  भाषण  दिये  जाने  या  ag  विधेयक दो  तीन  मिनट  में  पास  हो

 संशोधन  रख  जश्न  के  अधिकार  को  कम  जाता  हैं  ।

 नहीं  करना  चाहती  ।  उसके  बाद  यह  प्रस्ताव

 इस  मामले  का
 एक

 श्र
 पहलू  भी

 हैं
 ।

 परभा  के  सामन  जाता  है  ।  इस  में  सन्देह  नहीं  qe  यह  हे
 कि

 यदि  सभा  महसुस  करे  कि
 कि  सदस्यों  को  किसी  भी  विषय  पर  बोलने

 किसी  कार्य  पर  कौर  समय  की  जरूरत  हैं

 का  अधिकार  हूँ  जो  नियम  ३७  में  माना  तो  समय  बढ़ा  दिया  जाता  थ रे  |  प्रदूषक
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 विधेयक  के  सम्बन्ध  में  हमें  (4)  नागरिकता  विधयेक

 wi  ही  अनुभव  हुआ
 ।

 उस  के  लिय  समिति
 समिति  को  सौंपने  के  के  लिये

 ने  ३  घंटे  का  समय  नियत  किया  था  परन्तु
 घंटे  के  स्थान  पर  १५  घंटे  ।

 वह  मामला  डेढ़  घंटे  में  ही  निबट गया  ।  इस  (६)  समवाय  विधेयक  सामान्य

 से  मालूम  हो  जाता  है  कि  समिति  कैसे  काम  चर्चा  के  के  लिये  घंटे  के  स्थान

 कर  रही  है  ।  उस  का  विचार  किसी को  बोलने  3  a
 qt  ‘vo  Fe  }  आर

 से  रोकना  नहीं  है  बल्कि  यह  है  कि  सभा  का

 कार्य  निबटने  में  सहायता  मिले  1  पिछले  सत्र
 (७)  अनुसूचित  जातियों  और

 में  भी  एक  विधेयक  के  लिये  पांच  घंटे  का  सुचित  आदिम  जातियों  के  आयुक्त

 ३१  दिस  र  १९५३  और
 समय  रखा  गया  था  परन्तु  वह  २  घंटे  में  ही

 १९५४  के  समाप्त  होने  वाले  वर्षों के समाप्त  हो  गया  क्योंकि  उस  पर  बोलने  वाला

 कोई  था  ही  नहीं
 ।

 हम  चाहते  हैँ  कि  ऐसी
 वेदों  पर  चर्चा  के  लिये  १०  घंटो  के  स्थान

 बन  जाय  जिस  के  अनसार  सदस्य  परस्पर  पर  Ro  ।

 किसी  कार्यक्रम  पर  सहमत  हो  जायें  और
 कार्य  मंत्रणा  समिति  के  निर्णय  के  प्रति

 यदि  आवश्यक  हो  तो  अपने  अधिकारों  का

 आदर  सहित  मं  यह  निवेदन  करना  चाहता
 कम  किया  जाना  मान  लें  ।  अब  में  प्रस्ताव

 हूं  कि  समिति भी  गलती  कर  सकती है  ।
 रखूंगा

 आप  ने  जो  कहा  कि  किसी  विधेयक

 के  लिये  समय  सभा  में  अधिकतर  सदस्यों
 श्री  कामत  (  :  आप  के

 की  राय  से  बढ़ाया  जा  सकता  उस  से  इस
 निर्णय के  प्रति  आदर  सहित में

 संशोधन  का  आधार  बहुत  कुछ  समाप्त

 अध्यक्ष  महोदय  :  आप  अपना  संशोधन
 हो  गया  मेरा  विचार  है  कि  नागरिकता

 रख  सकते  ह  ।  आप  को  पाँच  मिनट  मिलेंगे  ।  विधेयक  और  समवाय  विधेयक  बहुत

 श्री  कामत  मेरा  संशोधन  यह  है  कि  पूर्ण  हू  और  उन  के  लिये  समिति  ने  बहुत
 कम

 प्रस्ताव  में  निम्नलिखित  रूपभेद  किये  जायें  :  समय  रखा  है  ।
 मुझे  याद  हैं  कि

 पिछली  संसद

 में  इस  प्रकार  समय  नियत  नहीं  किया
 जाता

 (१)  भारतीय टंक  )  विधेयक
 था  ।  यदि  चर्चा  बहुत  लखवी  हो  जाती  थी

 के  लिये
 ३

 घंटे  के  स्थान  ५  घंटे  ।
 तो  समापन  प्रस्ताव  प्रस्तुत  कर  जाता

 (2)  अपह्वत  व्यक्ति  प्राप्ति  तथा  थामने  देखा  है  कि  आफ  काम

 जगह  चाल  रखना  विधेयक  के  लिये  में  सदस्यों  के  भाषणों  के  लिये  समय  सीमा

 '३  घंटे  के  स्थान  पर  घंटेਂ  |  ॥ ्  नही ंहूँ  जैसीकि इस  सभा  में  हैं  ।  मेरे  विचार

 में  यह  ठीक  नहीं  हूं  और  यह  सीमा  नहीं
 (३)  मद्य सारिक  उत्पाद

 रहनी  चाहिये  |  मेरा  सुझाव है
 कि  कार्य  मंत्रणा

 व्यापार  तथा  नियंत्रण  विधेयक
 समिति  के  प्रस्तावों  पर  भी  सामान्य  प्रस्तावों के  लिये  ३  घंटे  के  स्थान  पर  ls  घंटे  |

 की  तरह  विचार  किया  ।  यह  तो  में

 (४)  व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  मानता  हूं  कि  ae  आवश्यक  नहीं  कि  सभा

 विधेयक  समिति  को  सौंपने  सदा  उस  प्रस्ताव  में  परिवर्तन  ही  करे  परन्तु

 के  के  लिये  ‘ 4 Oo  घंटे  के  स्थान पर  ऐसी  स्थिति  हो  सकती है  जिस  में  उस  प्रस्ताव

 ‘gu  घंटे  |
 में  परिवर्तन  करना  आवश्यक  हो  ॥
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 रेड

 में  इस  पर  ज़ोर  नहीं  देता  कि  में  काय  मंत्रणा  समिति  में  सभी  दलों
 के

 ने  जिन  परिवर्तनों का  सुझाव  दिया  है  उन  सभी
 प्रतिनिधि  हैं  और  कुछ  अन्य  सदस्यों  को  भी

 को  स्वीकार  कर  लिया  जाय  परन्तु  में  यह  समिति  की  बैठक  में  भाग  लेने  के  लिये  आमंत्रित

 अवश्य  चाहता  कि  नागरिकता  विधेयक  किया  गया  था  ।  में  अध्यक्ष  महोदय  की

 शौर  समवाय  विधेयक  के  लिये  समय  बढ़ा  स्थिति  में  समिति  का  सभापति  था  भर

 दिया  जाय  ।  में  ने  जितना  समय  बढ़ाने  की  मैंने  यह  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  कोई  भो

 मांग  की  है  उस  से  अधिक  से  अधिक  चार  सदस्य  जो  जो  चाहे  सुझाव  दे  परन्तु  समिति

 दिन  का  अन्तर  पड़ेगा  ।  पहले  भी  हम  अधिक  में  उस  के  स्वीकार  हो  जाने  पर  उसे उस  निर्णय

 देर  तर्क  बैठते  रहे  हैं  और  शनिवार  को  भी  का  समर्थन  करना  पड़ेगा  ।  समिति  में  जो  भी

 सभा  की  बैठक  होती  रही  है  ।  इसलिये  इस  सदस्य  थे  उन्हें  चाहियें  कि  उस  द्वारा

 पूरे  संशोधन  को  या  कम  से  कम  इस  के  गये  समय  का  समेत  करे
 ।

 अन्यथा  उन

 नागरिकता  विधेयक  और  समवाय  विधेयक  का  समिति  का  सदस्य  होना  निर्थक  है  ॥

 सम्बन्धी  भाग  को  स्वीकार  न  करने  का

 जहां  तक  नागरिकता  विधेयक  का
 कोई  कारण  नहीं  है  ।  इन  दादों  के  साथ  में

 सम्बन्ध  संसद-कार्यो  मंत्री  ने  उस  के  लिये
 सभा से  प्रार्थना  करता  हूं  कि  वह  इस  संशोधन

 पहले  Gt है  घंट  का  समय  रखने  का  सुझाव को  स्वीकार  कर  ले  ।

 दिया  था  ।  उस  का  आधार  यह  था  कि  विधेयक

 के  सभी  प्रक्रम  पर  यही  विचार  होगा  ॥
 अध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत  हुआ  ।

 परन्तु  इस  के  महत्व  को  देखते हुए  हम  सभी

 श्री  एम०  To  आयंगार  ।  न  एकमत  हो  कर  यह  सुझाव  दिया  कि  यह

 श्री  कामत  ने  और  सब  कुछ  केवल  विधेयक  प्रवर  समिति  को  सौंप  दिया  जाय  ।

 यही  नहीं  कहा  कि  ईश्वर  एक  दिन  के  ३०  उस  अवस्था  में  १५  घंटे  का  समय  अधिक

 घंटे  बना  दे
 ।

 वे  पुरानी  बातें  करते  उस  होगा  ।  इसलिये  फिर  उस  के  लियें  १०  घंटे

 समय  यह  समिति  नहीं  बनी  थी  और  न  ही  का  समय  रखने  का  निर्णय  किया  गया
 |

 इस  सम्बन्ध  में  नियम  बने  थे  ।  यह  संशोधन

 प्रस्तुत  करके  वे  नियमों  पर  आपत्ति  नहीं  हमें  समितियों  की  बैठकों  में  भी  जाना

 कर  सकते  ।  नियमों  का  पालन  तो  उन्हें  पड़ता  इसलिये  बैठक  का  समय  बढ़ाते  रहना

 करना  ही  पड़ेगा  ।  जब  समिति  किसी  विधेयक  ठीक  नहीं  हैं  ।  में  सभा  के  प्रत्येक  सदस्य  से

 पर  विचार  के  लिये  कोई  विशेष  समय  कहूंगा  कि  में  या  अध्यक्ष  महोदय  जल्दबाजी

 नहीं  र्र्निा  चाहते  ।  हम  चाहते  हें  कि  सभा  के निश्चित  करती  हैं  तो  भाषणों  को  सीमित

 प्रत्येक भाग  को शर  प्रत्येक  सदस्य  को करना  आवश्यक  हो  जाता  हैं  ।  हम  ने  इस

 बात  पर  कभी  ज़ोर  नहीं  दिया  कि  २०  मिनट  वाद  विवाद  में  भाग  लेने  का  पूरा  पुरा  अवसर

 की  सीमा  का  पूरी  तरह  पालन  किया  जाय  |  मिले
 ।

 में  सभा  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  वह

 कल  औद्योगिक वित्त  निगम
 पर  चर्चा  के  लिये  प्रस्ताव  को  मल  रूप  में  स्वीकार  करे  कौर

 ५  घंटे  नियत  किये  थे  परन्तु  अधिकतर  सदस्य  माननीय  सदस्य  का  एक  भी  संशोधन  न

 माना  जाय  |
 एक  दूसरे  की  युक्तियां  दोहराते  रहे  ।  एक

 सदस्य  को  में  नें  1 ३५  मिनट  तक  बोलने  दिया  श्री  अशोक  मेहता  :  कार्य

 अर  दूसरे  को  ४०  मिनट  तक  |  मंत्रणा  समिति  में  में  कौर  श्रीमती  सुचेता



 RRY  समय  के  बंटवारे  का  ग्राहक  २८  WIT 7  =  १९५५  समय  क  बंटवारे  ग्राहक  ३६

 कृपलानी  काफी  समय  से  कार्य  कर  रहे  हैं  ।  भविष्य  में  हम  कायें  मंत्रणा  समिति  की

 ने  इस  सम्बन्ध  में  कई  बार  मूल्य
 बठक  में  सम्मिलित  होने  से  पुर्व  ५  संसद

 सुझाव  भी  दिये  हें  ।  कार्य मंत्रणा  समिति  की  के  साथियों  से  पदार्थ  लेते  रहेंगे  ।  इस  बार

 पिछली  don  में  सारे  निणंयों  पर  परिषदें  संसद्  होने  के  प्रथम  दिन  ही  बैठक

 कर  लिया  गया  था  att  पूर्ण  सहमति  मिल  बुलाई  गई  इस  का  मुझे  हर्ष  हूं  ।  जनक

 गई  थी  ।  समवाय  विधायक  के  लिए  नियत  कारणोंवश  हम  सभी  साथियों से

 किये  गये  पच्चीस  घंटे  प्रथम  सामान्य  न  कर  सके  ।  इस  सम्बन्ध  में  यदि  दोष  किसी

 के  लिये  ही  हैं  ।  जैसाकि  उपाध्यक्ष  काहू  तो  वह  मेरा  ही  कहा  जा  सकता  हैं  ।

 महोदय  ने  इस  समय  को  बढ़ा  कर
 में  एक  बार  फिर  श्री  कामत  से  निवेदन

 ३०  घंटे  भी  किया  जा  सकता  था  ।  सरकार
 करूंगा  कि  वह  संशोधन  वापस  ले  लें

 ने  स्वयं  €०  घंट  का  कुल  समय  रखने  के  wit  से  प्रार्थना  करूंगा  कि  श्राप  इसे

 लिये  सुझाव  दिया  था  किन्तु  हम  ने  सोचा

 कि  खण्डवार  चर्चा  के  लिये  अभी  से  समय

 श्री  कामत  द्वारा  रूढ़ि  का  उल्लंघन  किया

 जाना
 न

 समझे
 i

 यदि  कोई  एसी  चीज़  हुई

 निर्धारित  कर  देना  समय  से  बहुत  पुर्व  होगा
 हूं  नो  नहीं  होनी  चाहिये

 थी
 तो  वह  मेरे

 क्योंकि  सामान्य  चर्चा  के  दौरान  में  यह  मालूम  उत्तरदायित्व  को  पूरा  न  कर  सकने  के  कारण
 पड़  सकता  हे  कि  किन  खण्डों  पर  विशेष

 हुई  है
 ।

 ध्यान  देने  की  प्राचार्य  ह  कौर  उस  के

 भ्रनुसार  का  कार्यक्रम  बनाया  जा  सकता
 श्री  Yo  Fo  गोपालन  :

 हा
 gt  कार्य  dam  समिति  के  निर्णयों  का

 सम्मान  करना  चाहिये  ।  यदि  यह  नई इस  प्रश्न  पर  भी  चर्चा  हुई  थी  कि

 क्या  विधेयकों  पर  चर्चा  के  लिये  अधिक  प्रक्रिया  स्वीकार  कर  ली  जाती  हूं  कि  कायें

 समय  दिया  जाये  अथवा  कुछ  समय  विधेयकों  मंत्रणा  समिति  के  नीतियों  में  संशोधन  हो

 पर  चर्चा  के  लिये  कौर  कुछ  नीति  सम्बन्धी  सकता  है  तो  फिर  कायें  मंत्रणा  समिति  की

 प्रश्नों  पर  विचार  करने  के  लिये  रखा  जाये  ।  कोई  भी  शझ्रावस्यकता नहीं  रह  जाती  |  इस

 कुछ  समय  पुर्व  श्रमिक  नीति  पर  वाद-विवाद  कारण  में  चाहूंगा  कि  श्री  कामत  शरापना

 हो  चुका  जो  बड़ा  लाभदायक  था  ।  उस  संशोधन वापस  ले  लें  |

 समय  श्रापन  स्वयं  ही  कहा
 था

 कि  इस
 समय

 कुछ  नीतियों  पर  वाद-विवाद होना

 केवल  शभ्रौद्योगिक  नीति  को  ही  लिया
 होता  है  ।  कभी  श्री  प्रयोग

 कृषि  सम्बन्धी  नीति  पर  बाद  में  विचार
 मेहता  ने  कहा  कुछ  विशेष  विधेयकों

 हो  जायेगा  |  area  भी  अनेक  seat  जिन  की  कुछ  चीज़ों  पर  वाद-विवाद  होना  आवश्यक

 के  विषय  में  संक्षिप्त  कार्यवाही  में  उल्लेख
 हूं  ।  वाद-विवाद  के  पश्चात  हम  यह  भी

 किया  गया  ह  किन्तु  उस  की  प्रतियां  सब  देख  सकते  हैं  कि  वाद-बिवाई  के  लिये  पर्याप्त

 सदस्यों  को  नहीं  मिली  हूँ
 ।

 में  समझता  हूं  समय  दिया  गया  है  या  नहीं  ।

 कि  इस  के  लिये  एक  ऐसी  रूढ़ि  बना  दी

 कायें  मंत्रणा  समिति  के  कार्य  के  विषय
 जाय  जिस  के  aaa  समिति  की  संक्षिप्त

 कार्यवाही  सदस्यों  की  जानकारी  के  लिये  में  मुझे  यह  कहना  है  कि  कार्य  मंत्रणा  ग्र मिति

 उन्हें  दे  दी  जाया  करे  ।  में  वाद-विवाद  के  समय  में  जहां  तक  समय  के

 में  श्री  कामत  से  यह  भी  निवेदन  करूंगा  बंटवारे  का  सम्बन्ध  Saw  दल  कौर

 कि  वह  झपने  संशोधन  पर  प्रायर हू  न  करें  ।  पक्ष  में  विचारों की  भिन्नता  रहती  है  ।  इसलियें
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 feat
 एक  Fo  el

 रि हम  लोग  उन्हीं  चीजों  को  ले
 दूं  जिन  पर

 थको
 2  रूल  भी  यह  wit  इस  से  डिफरेंट

 ननि  कमी  |
 नहीं  ।  लेकिन  में  wea  पेज  करता  हूं

 कठिनाइयां  हों  किन्तु  कायें  मंत्रणा  समिति के
 कि  अब  च्ल्ज्ञ  का  सवाल  नहीं  तो  सवाल

 fra एक  रूढ़ि  के  रूप में  स्वीकार  किये  जाने
 यह  है  कि  जितना टाइम  बिजनेस  एडवाइजरी

 fea  ।
 कमेटी ने  मकरंद  किया  है  हमें  उस  के  मुताबिक

 वर्तमान  स्थिति  में  यदि  अलग  एडजस्ट  करना  होगा  |  वह  ज़माना  नहीं

 सदस्यों  को  काय  मंत्रणा  समिति  की  सिफारिशों  कि  लोग  as  ars  घंटे  बोल  लिया करें  ।

 पर  संशोधन  रखने  दिया  जाय  तब  तो  मंत्रणा  वहू  जमाना  चला  गया  हूँ  अब  हम

 समिति  का  कार्य  ही  रुक  जायेंगी  ।  यदि  हम  घंटे  बोल  नहीं  सकते  हें  ।  एक  ज़माना  था

 चाहते  हं  कि  कार्य  मंत्रणा  समिति  बनी  रहे  जबकि  मेरे  जसा  एक  च्  से  नप

 जब्र  फाइनेंस  बिल  पेश  हुआ  करता  था  एक
 तो  श्री  कामत  का  संशोधन  नहीं  स्वीकार

 at  घंट  बोल  लिया  करता  था  ।  यह
 fear  जाना  चाहिये  ।

 बिजनेस  एडवाइज़री  कमेटी  अत्र  बनाई

 पंडित  ठाकर  दास  arta  गई  उस  में  पार्टियों  के  नुमाइंदे  मजूद

 गी
 जनाब  स्पीकर  श्री  कामत  साहब  की  ठ  |  उन  सत्र  कां  राय  का  सुन  कर  यह  कमेटी

 तकरीर  को  सुन  कर  मुझे  कोई  ताज्जुब  नहीं  वक्त  मकरंद  करती  ह  ।  इस  वास्ते  य

 हुमा  है  |  उस  जब  यह  बिजनेस
 कमेटी  सारे  हाउस  की  एक  रिप्रिंजेटो

 कमेटी हैं  और  जिन  फैसलों  पर  चता
 ज़री  कमेटी  बनी  थी  हमारे  दिलों  में  यह

 तज  उन  में  मज़ीद  तरमीम  पेश  करने  को  या
 खयाल  पाया  था  कि  जो  बडी  लम्बी  चौड़ी

 उन  कों  फ्लाइट  करने  की  कोई  गज़ा इश
 तकरीरें करने  वाले  कौर जिन  में  से

 नहीं
 हूं  ।  में

 मानता  हूं  कि  बिजनेस  CzasTT भी  एक  उनका  बनेगा
 ।

 मेरे  लायक

 दोस्त  क्योंकि नये  ध  हैं  कौर उन  के  दिल
 कमेटी  में  त् ( [उत  के  तमाम  मार  मौजूद  न

 में  भी  यही  खयाल  कौर  इसी  प्वाइंट
 लेकिन  हर  एक  पार्टी  के  नुमाइंदे  हं  और

 व्यू  को  ले  कर  उन्हों  ने  यह  तरमीम  पेश  मैम्बर्स  को  हक  हासिल  हैं  कि  वह  उस  के

 को  हें  लेकिन में  उन  से  wet  करना  चाहता
 फसलों  के  अन्दर  एमेंडमेन्ट  ले  लेकिन

 इस  तरह  को  एमसन्ड म स्ट  कि  जिस  के  अन्दर किमेंने  भी  डिप्टी  स्पीकर  व  स्पीकर

 हर  एक  बिल  के  वास्ते  और  ज्यादा  वकत साहब  की  एडसेंस  भें  कई  बार  इस  कामना

 मांगा  गया  म  समझता ह  वाजि  ।  नहीं पर  प्रिज़ाइड  किया  हे  ate  मे  ने  वहां  पर
 अ

 कई  कानूनों  के  लिये  ज्यादा  टाइम  देने  के  लिये  |
 ।  अगर  कोई  खास  बिल  हो  जिंस  के  अन्दर

 कहां भी  कयोंकि  में  जानता  हं  कि  में  भी  कोई  मंदिर  यह  फील  करता  हो  कि  इस  के

 उत  मेम्बरों  में  से  हूं  जोकि  लम्बी  चौड़ी
 लिये  आर  ज्यादा  वक्त  fasar  चाहिये  और

 हम  ने तकरीरें करते  हें  ।  लेकिन  में  प्र  करना
 इस  पर  ओर  बहस  होनी  चाहिये  तो

 हाउस  म  दिखा  ओर  कई  मतबा  प्यारा चाहता  ह  कि  हमारे  जो  छ्व्ल्ज  मौजूद

 हू  वे  हाउस  आफ  कॉमन्स  से  डिफिरेंट  नहीं
 कि  की  तरफ  से  या  डिप्टी  स्पीकर

 et
 हमार

 तक

 क  सारिक  दुद  एक  गर्दन

 साहब  को
 तरफ

 से  या  जा  कोई  भी  इस  कुर्ती

 को  अख्तियार  द  fe
 अगर  वह  चाहे  तो  पर  बैठा  होता ह  उस  की  तरफ  से  इस  बात

 किसी  भी  बिल  dx  कितना  ही  बोल  सकता  को  इजाज़त दे  at  है  ।  इस  fafeta
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 बोलता  कोई  नई  are  कहता एडवाइज़री  कमेटी  के  होते  हुए  भी  जनाब

 डिप्टी  स्पीकर  साहव  में  जब  में  टशन  नहीं  करता  था  तो  ऐसे  मौकों  पर
 उस

 चेयर  में  था  या  किसी  और  ने  जो  उस  को  काफी  समय  तक  बोलने  की  इजाज़त

 चेयर  में  कररा  से  ज्यादा
 दी  जाती  रही  है  हालांकि  स्पीच  करने  का

 दिया  है  ।  और  जो  यह  कहा  गया  है  कि  टाइम  भी  मैम्बर  साहिबान  की  मर्जी  से  ही

 ar  फिक्स  किया  जाता  था  ।  ऐसे  हालात  में  किसी
 मॉडलिंग  होता

 ने  ज्यादा  टाइम  देने  के  लिये  आबजक्ट  नहीं
 थ्रो  कामत  :  में  ने  मॉडलिंग  का  लफ्ज

 किया  |

 इस्तेमाल ल्  नहीं  कियां  |

 इस  वास्ते  में  कामत  साहब  से  कहूंगा
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  जब  यहां

 aq  जबकि  सारी  पोजीशन  एक्सप्रेस  कर

 पर  हाउस  में  मॉडलिंग  होता  हैं  तो  प्रोटेस्ट
 दी  गई  हू  सारी  चीज़  उन  के  सामने आ  गई

 भी  किया  जाता  हँ  और  कहा  है  कि  हम  वे  अपनी  एमेंडमेंट्स  को  वापस  ले  लें  और

 ज्यादा  बोलना  चाहते  हैं  ।
 जो  हाउस  के  नये  ज़माने  में  कनवेंशन  हो

 अव  जबकि  यह  कमेटी  बनी  हैँ  तो  यही  चकी  हूँ  उस  को  उन्हें  मान  लेना  चाहिये  ।

 नहीं  है  कि  इस  के  को  ही  बुलाया  जाता  at  जयपाल  fag  (  रांची

 है  लेकिन  खास  खास  मौकों  पर  दूसरे  अफसोस  में
 रक्षित-अनुसूचित  आदिम  जातियां  )

 कीं  भी  बुलाया  जाता है
 ।  में

 समझता  हुं  कि  जब  कार्य  मंत्रणा  समिति  में

 कांग्रेस  पार्टी  का  एक  मैम्बर  हूं
 और

 में  चाहता  त्रुटियां  हों  तो  फिर  उस  की  सिफारिशों  पर

 टीका-टिप्पणी  करने  का  अधिकार  इस  सभा

 से  ज्यादा  आगे  बढ़ें  ।  और  अच्छे  कानून  को  सुरक्षित  रखना  चाहिये  ।

 जल्द  से  जल्द  पास  हों  लेकिन  कई  बार  इस
 अध्यक्ष  महोदय  :  मेरा  एक  सुझाव  यह

 मौके
 आये  हें  जबकि  में  ने  खुद  कई  बिलों

 के

 है  कि  यदि  किसी  सदस्य  को  समय  के  बंटवारे बारे  में  ज्यादा  तलब  किया  हैं
 ।

 लेकिन
 के  सम्बन्ध  में  कुछ  आपत्ति  तो  संशोधन

 अगर  हम  हर  एक  मौके  पर  और  हर  एक

 प्रस्तुत  करने  के  बजाय  उसे  यह  बात  अपने
 बिल  के  बारे  में  इस  तरह  से  wastes  लाने

 at  तो  इस  कमेटी  का  क्या  फायदा  रह
 पक्ष  के  नेता  से  कहनी  चाहिये  ।  वह  उस  से

 e  पूछ  सकता  हैँ  कि  इस  के  लिये  इतना  समय

 कयों  रखा  गया  ।  इसका  उचित  उपाय  संशोधन

 थी  कामत

 लिय े|
 प्रसुत

 न  कर  के  यही  है
 ।

 थी  कीमत  क्या  इस  सभा  के  उन

 पंडित  ठाकर  दास  भाव  और  हम  सदस्यों  को  जो  इस  विषय  में  रुचि  रखते

 किसी  तरह  से  भी  अपने  आप  को  एडजस्ट  कार्य  मंत्रणा  समिति  की  बैक  में  उपस्थित

 नहीं  कर  सकेंगे  ।  इस  तरह  से
 रहने  की  अनुमति

 मिल  सकती  हूँ  ?

 हर  बिल  के  बारे  में  एमेंडमेन्ट्स लाना  मेरे

 अध्यक्ष  महोदय  यदि  कोई  सदस्य
 विचार  में  वाजिब  नहीं  है  ।  हम  ने  देखा  है

 जनाब  ने  या  डिप्टी  स्पीकर  साहब  ने  या  किसी  विधेयक  विशेष  में  या  विषय  रुचि

 में
 त  जब  म

 चेयर  में  था  अगर  कोई  मैम्बर  रखता  है  तो  उसे  विचार  के  समय  उपस्थित

 x  क
 ज्यादा SAT  चाहता था  और  qe  रहने  के  पर  काय  मंत्रणा  समिति  विचार
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 निगम  संशोधन  विधेयक

 अध्यक्ष

 करेगी  ।  माननीय  सदस्यों  को  यह  स्मरण  (२)
 भारतीय  टंक

 )

 विधेयक
 रखना  चाहिये  कि  समितियों  की  बैठकों  में

 हम  किसी  पक्ष  विशेष  का  प्रतिनिधित्व  न  (२)

 विषयक
 स्थल

 सीमा  शुल्क  )

 न  कर  सम्पूर्ण  सभा  का  प्रतिनिधित्व  करते

 (¥)  Do Dh De Da ATI LH
 उत्पाद

 श्री  कामत
 :

 जो  आश्वासन  और  नवीन
 ज्यिक  व्यापार  तथा  वाणिज्य

 नियंत्रण  विधायक
 सुचना  मुझे  मिली  है  उस  से  मेरे  seer

 की

 पूर्ति  हो  जाती  है  ।  अतः  में  अपने  संशोधन  y  बन्दी  में

 पर  आग्रह  नहीं  करता  ।  मुझे  संशोधन  वापस  विधेयक

 लेने  के  लिये  सभा  की  अनुमति  जाये  दिल्ली  का  जल  तथा
 (९)

 सभा  की  अनुमति  वापस  व्यवस्था  संयुक्त  बोर्ड

 विधेयक  ; लिया  TAT  |

 अध्यक्ष  महोदय  प्रत  यह  हैं  (७)  प्रक्रिया  संहिता

 यह  सभा  मंत्रणा  )  विधेयक

 समिति  द्वारा  विधान  rom  ख्वाजा  साहब

 aa  और  अन्य  आ  के  सम्बन्ध  विधेयक ;

 भारत  का  राज्य  बक
 में  प्रस्थापित समय  के  बंटवारे  से  (&)

 सहमत  जिस  की  घोषणा  at

 ध्यक्ष  महोदय ने  २६  १९५५  (१०)  आद्योगिक  विवाद

 को  की  थी  |  संशोधन

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |  विधेयक  t

 अध्यक्ष  महोदय  :  अत्र  यह  समय  श्री  कामत  :  मेरी  प्रार्थना

 बंटवारे
 का

 आदेश  बन  गया हे  ।  हू  कि  कार्य  मंत्रणा  समिति  की  प्रत्येक  बैठक

 की  कार्यवाही  के  संक्षप  को  सदस्यों में

 सभा का  काय  किया  जाया  करे  ॥

 संसद-किये  मंत्री  सत्य  नारायण  अध्यक्ष  महोदय  :  aaa  मंत्री

 :
 आप  की  अनुमति  से  में  कार्य  की

 प्राथमिकता की  भी  घोषणा  करना  चाहता  हूं  ।
 को  सदस्यों  मं  परिचालित  किया

 में
 सभा  को  सुचना  देना  चाहता  हुं  कि  सरकार  परन्तु  प्रत्येक  कार्यवाही के  संक्षेप  के  बारे  में

 विधायी  art  जिस  के  सम्बन्ध  में  ज  श्री  कामत  की  प्रार्थना  को  स्वीकार  करन

 मंत्रणा  समिति  ने  समय  के  आवंटन  की  कठिन है

 तिकार  का  है
 निम्न  क्रम  से  लेना  चाहती

 औद्योगिक  तथा  राज्य  वित्तीय

 (१)  shift  तथा  राज्य  वित्त  निगम  eaters  विधेयक

 शद  ot +  )  विधेयक
 अध्यक्ष  महोदय  :  सभा  aa  औद्योगिक

 फर
 ७ प्राग  विचार ;  fret  निगम  2é¥cq  तथा  राज्य
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 निगम

 )  विधेयक
 ३  ४४

 वित्त  निगम  VEX  में  अग्रसर  उपबन्ध के  साथ  कि  कोई

 att  करने  वाले  विधेयक  पर  खण्ड वार  ऐसा  जिस  wart

 विचार  करेगी  ।  अधिकरण
 में  औद्योगिक  वित्त

 निगम  का  कोई  निदेशक
 महोदय  पीठासीन

 निदेशक  /  पत्तीदार  /  अंशधारी
 खंड २  से  ६

 ऋण  पाने  का  पात्र  नहीं  होगा  t]

 २  से  ६  तक के  खण्डों  को  विधेयक में
 (२)  पृष्ठ  २  पर  पंक्ति  १०  अन्त में

 जोड़  लिया  गया  ।

 ये  wee  जोड़  जायें  :

 खंड  ७--(१९४८  के  वें  अधिनियम  की
 whom  one  or  more

 दसवीं  धारा  में  संशोधन )
 shall  be  economist,

 श्री  एन०  बो ०  चौधरी  :
 Chartered  accountants

 में  प्रस्ताव करता  हूं  कि  :

 1  1"
 and  managerial  expertsਂ

 पृष्ठ  २  की  पंक्ति  ७  Cl 44.  sall~

 शब्दों  के  स्थान  में  एक  या  अधिक  सदस्य

 पर  whole  time  Chairman  si  ‘afara  लेखा-पाल

 पूर्णकालिक  RISq  तथा  प्रबन्ध-कार्य  विशेषज्ञ  हों  ।

 जायें 3
 मेरा  दूसरा  संशोधन  बहुत  सीधा

 इस  संशोधन  का  उदेश्य  जांच  समिति  में  इस  के  सम्बन्ध  में  कूछ  नहीं  कहूंगी
 की  सिफारिश  को  कार्यान्वित करना  है  ।

 पहले  संशोधन  पर  भी  में  कल  काफी  कहं
 जहां  इंस  पदाधिकारी की  उच्च  योग्यतायें

 चुकी  हूं  ।  सारी  मुसीबत  इसलिये  उठी  कि

 वहां  यह
 भी  आवश्यक है  कि  वह  बहुत  सन्देह  किया  जाता  है  कि  औद्योगिक

 ईमानदार  हो  ।  इस  afaaTa  से  सभापति  वित्त  निगम  के  निदेशक ta  व्यवसायों को

 का  पूर्ण  काल  अधिकारी होना  ज़रूरी है  ।  ऋण  देते  हैं  जिन  में  उन  का  हित

 उपाध्यक्ष  महोदय  संशोधन  प्रस्तुत  होता  हैं  ।  इस  संशोधन  से  सामान्य जनता  को

 हुआ  ।
 यह  विश्वास  at  जायगा  कि  निदेशक  लोग

 श्रोता  सुचेता  कृपा लानी  दिल्ली  अ्रपने  समवायों  को  ऋण  नहीं  दे  सकेंगे  ॥

 में  प्रस्ताव करती  हूं  कि  :  सरकार  का  यह  विचार  ग़लत  हे  कि  इस

 संशोधन  के  स्वीकार  कर  लेने  सें  भ्रच्छे  निदेशक (१)  पृष्ठ  २  पर  पंक्ति  १२

 नहीं  मिल  सकेंगे  ।  मेरा  भ्रनुरोध  हे  कि  सरकार (३)  विंमान  परन्तुक  के  स्थान  पर

 ये  शब्द  रख  जाये ं:
 इस  संशोधन  को  स्वीकार  कर  ले  |

 that  a  concern
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  संख्या  २

 in  which  a  Director  is  a
 कौर  ६  प्रस्तुत हुए  ।

 Managing  Director  or  a

 Director/  Partner/  Share-  राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्री

 holder  in  the  Managing  fo  ato  :  पहले  में  श्री  चौधरी  के

 Agency  Concern  shall  not  संशोधन
 के

 सम्बन्ध
 में  कहना  चाहता हूं

 be  eligible  for  में  ने  कल  बताया  था  कि  हम  ने  जान  बूझकर
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 ए०  ato
 काठ

 whole  time  [gz  समय  पालों  को  न  भुलायेगी  और  सदा  उपयुक्त

 शब्द  नहीं  रखा  क्योंकि  काम  के  कारण  व्यक्ति  को  ही  रखेगी  ।  ats  की  रचना

 निगम  के  लिये  पुरे  समय  का  प्रधान  रखना  होने  पर  हम  प्रोफेसर  या  अथंशास्त्री  को

 mae  हो  सकता  पर  उप बस्त  यह  रखने  का  यत्न  करेंगे  ।  मुझे  आधा  है  कि

 हे  कि  वह  पूरे  समय  का  या  थोड़े  समय  समिति  के  प्रधान  अपना  उपबन्ध  विधेयक  में

 का  हो  सकता हैं  |  मेंने  यह  भी  बताया  रखे  जाने  के  लिये  आग्रह  न  करेंगे  में  सभा

 हू  कि  इस  समय  हमारे  पास  पूरे  समय  का  को  यह  भी  बता  दू  कि  जब  में  समिति  के

 प्रधान  भर  यह  सरकार  की  श्र  से  सामने  उपस्थित  हुआ  में  ने  भी  ऐसा

 एक  प्रकार  का  dhs  प्रधान  sh  |  ही  एक  सुझाव  दिया  पर  शर्त  में  समझता

 हम  नहीं  चाहते  कि  निगम  के  काम  को  बिना  हूं  कि  प्रशासन  की  दृष्टि  से  यह  सरकार  के

 देखे  पुरे  समय  का  सभापति  रखने  का  लिये  एक  कठिन  शर्त  होगी  ।  सरकार  को

 खंड  अनिवार्य  रूप  से  रख  दिया  जाये  ।  मेरी  उपयुक्त  व्यक्ति  चुनने  की  आजादी  रहनी

 समझ  से  काम  की  दुष्टि  से  इस  का  निश्चय  चाहिये  |  यदि  कोई  व्यक्ति  अथंशास्त्री  या

 करने  के  लिये  सरकार  को  प्रियादी  रहनी
 ठ  तो  यही  आश्वस्त  होने

 चाहिये ।  में  इस  संशोधन  को  स्वीकार  की  बात  नहीं  वह  उपयुक्त  प्रकार  FT

 करता  झा
 नहीं  कर  सकता  श्र  ड्  व्यक्ति  भी  होना  चाहिए  ।  हम  इस  बारे

 कि  यह  पारित  नहीं  होगा  :  मे
 सरकार

 के  चुनाव  को  कुछ  मुक्त  रखना

 चाहेंगे  ।

 निगम  के  निदेशक  के  ऊपर  ऋण  लेने
 शासित  अर्थशास्त्रियों  आ्रोर

 के  लिये  प्रतिबन्ध  लगाने  के  संशोधन  के  दारे
 प्रबन्ध  विशेषकों  के  रखे  जाने  से  सम्बन्धित

 में  मेंने  कल  कहा  था कि  १९५३  में  स्वीकृत

 संशोधन  के  बारे  में  मुझे  यह  कहना  हैं
 कि

 अनेक  आवेदनों  में  से  केवल  तीन  उपक्रम

 इस  समय  बोर्ड  में  सरकार  के  चार
 निदेशक

 at  ही  निदेशकों  से  कुछ  संबंध  उन  में

 जिन  में  से  एक  श्रम  का  प्रतिनिधि  है
 ।

 से  भी  दो  सहकारी  संस्थायें  थीं  और  संबंधित
 पहले  श्री  खंभा  देसाई  निदेशक  थे  कौर

 निदेशक  का  उस  में  नाम  का  ही  हित  था  |

 अब  भारतीय  राष्ट्रीय  मजदूर  कांग्रेस  के
 तीसरी  ऋण गृही ता कम्पनी  का  वह  सभापति

 प्रधान  डा०  भ्रम्बेदकर निगम  के  एक  निदेशक

 > -  जो  श्रम  का  प्रतिनिधित्व करते  ण
 पर  शायद  वह  कुछ  सहकारी  संस्थाओं

 ओर  से  निदेशक  था
 जिन्हें  सरकार  a  नामनिर्देशित  किया  हैं  ।

 sty  तीन  निदेशकों में  से  दो  नियमत  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :  सहकारी

 तथा  वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्रालय  से  होते  हैं  ।  संस्थायें  बल्कि  में  यह  चाहती  हूं  कि

 अग  सरकार  द्वारा  नामनिर्देशित  किये  जाने  प्रबन्धक  अभिकर्ता  we  प्रतिबन्ध  लगाया

 के  लिये  केवल  एक  ही  निदेशक  रह  जाता
 जायें

 हूं  और  में  समझता  हं  कि  उस  के  लिये
 कोर्ट  श्री  To  सी ०  भक  रिपोर्ट  और  सरकारी

 aq  अनिवार्यतः  नियमित  कर  देना  ठीक  नहीं  संकल्प के  छपने  के  बाद  किसी भी  ऐसी

 होगा  ।  सरकार को  व्यक्ति  के  चुनने के  लिये  कम्पनी  को  कोई  ऋण  नहीं  दिया  जिस

 आज़ादीਂ  रहनी  चाहिये  और  नामनिर्देशन  करते  का  प्रबन्धक  अभिकर्ता  या  निदेशक  निगम  का
 समय  ag  अर्थशास्त्रियों  और  अधिकृत  शक  द
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 पर  इस  का  विधि  में  उपबन्ध  किया  करना  ठीक  नहीं  हू  जो  बैंकिंग  समवाय

 जाना  बैंकिंग  समवाय  अधिनियम  के  अस्तंगत  अधिनियम  में  भी  नहीं  हू  ।  मुझे  आशा

 भी  पुरा-पुरा  प्रतिबन्ध  हो  जायेगा  ।  श्री  हैं  कि  इस  संशोधन  पर  आग्रह  न  किया  जायेगा

 और  में  यह  आश्वासन  दे  सकता  हुं  कि  ऐसी अशोक  मेहता  ने  भी  यह  सुझाव  दिया  था

 बात  आगे  न  इस  के  लिये  सरकार  सदैव कि  निगम  का  काम  बढ़ना  चाहिये  और

 जागरूक  रहेगी  ।
 ऋण  बांटने  या  मंजूर  करने  आदि  में

 सख्ती

 से  काम  नहीं  लेना  चाहिये  ।  कल  इस  बारे  में
 Sto  जयपुर  मुझ  पहले

 कई  सुझाव  दिये  गये  थे  और  यदि  हम
 संशोधन  के  बारे  में  दो  बातें  कहनी  हैं

 ।
 पहले

 fea  अ  कों  की  अपेक्षा  भी  कड़े  प्रतिबन्ध  लगा
 प्रबन्ध  निदेशक  ही  कुछ

 होता  अब

 ता  निगम  का  कार्यक्षेत्र  अत्यन्त  सीमित  हो  सभापति  को  सर्वाधिक  महत्वपूर्ण  बनाया

 जायेगा  ।  मुझे  आशा  है  कि  इस  प्रतिबन्ध  प
 गया है  |  जब  उसे  इतने  उत्तरदायित्व

 दिये
 जा

 आग्रह  नहीं  किया  जायेगा  ।  में  यह  आइवासन
 रहे  तो  वह  पूरे  समय

 का  व्यक्ति  क्यों
 न

 दे  सकता  हूं  कि  एल  उपक्रमों  को  ऋण  देने
 रखा  जाये

 ?

 के  बारे  जिन  से  निगम  के  निदेशकों  का

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  मंत्री  जी  का  क्या सम्बन्ध  हम  ने  जो  प्रतिबन्ध  रखे  वही

 काफ़ी  होंगे  ।  जांच  समिति  के  प्रधान  यह

 ध्यान  रखेंगी  कि  कुछ  प्रबन्ध  अभिकरण
 श्री  To  सी ०  गह

 :  विधेयक  के  पारित

 उपक्रमों  में  किसी  व्यक्ति  का  रुपये  में  दो
 होते  ही  हम  पूरे  समझे  का  सभापति  नियुक्त

 अनि  या  दो  फ्  का  हिस्सा  हो  ,  तो  इस  का  द्
 रहे  पर  सरकार  को  इस  के  लिये

 अथ  ag  नहीं  कि  उस  में उस  का  हित  qa cay

 द्  मुक्त  रखना  चाहते  हूँ  कि  पर्याप्त  काम  न

 नहों  ।  प्रस्तावित  संशोधन  का  उल्लंघन
 होने  पर  कह  थोड़े  समय  का  व्यक्ति  रख

 प्रत्यय  अभिकरण  या  फेम  में  हिस्सेदारों  के
 सके  |

 नाम  के  साथ  कुछ  बे ना मदारों  को  रख  कर

 उपाध्यक्ष  महोदय  समाचार-पत्रों  में
 और  अपना  नाम  सुची  से  अलग  रख  कर

 किया  जा  सकता  हें  ।  इस  से  जांच  समिति  आज  यह  समाचार  छपा  हैँ  कि  एक  मंत्रालय

 की  सभापति  के  अभीष्ट  मामलों  को  पूरी
 का  सचिव  या  संयुक्त  सचिव  इस  पद  पर

 तरह  रोका  नहीं  जां  सकता  ।  इस  के  लिये  नियुक्त  हो  कर  यह  काम  अतिरिक्त  रूप  में
 f

 सरकार  और  निगम  के  अन्य  निदेशकों  की  करेगा
 ?  क्या  यही  इरादा  हें

 जागरूकता  पर  निर्भर  रहना  होगा  ।
 में

 थ्रो  go  ato  नहीं  पर

 उर  आश्वासन  द  सकता  हूं  कि  सरकार  इस  में  कुछ  वचन  नहीं  दे  सकता  ।

 ओर  जागरूक  हूँ  और  Cat  बातें

 आग  उपाध्यक्ष  महोदय  :
 सभा  को  यहं  जानने

 न  होंगी  ।  में  मानता  हूं  कि  निगम  के

 निदेशक  अपने  निदेशक  का  अनुचित  लाभ  का  अधिकार  है  |

 उठा  रहे  पर  जैसा  मे  ने  कल  बताया  थ्रो  ए०  ato  गुह
 :  इस  वारे

 में
 कोई

 गुलदस्ता  कम्पनी  में  दोष  सब  निदेशकों  का  भी  बात  अन्तिम  रूप  से
 नहीं  कही  जा

 हित  केवल  .१  प्रतिशत  मात्र  था  ।  यह  बहुत  पर  जो  भी  व्यक्ति  नियुक्त  किया  जायेगा  उस

 बड़ी  राशि  न  grit  ।  परन्तु  इस  प्रकार  के  का  सरकार  के  वित्त  या  किसी  अन्य  मंत्रालय

 से  सम्बन्ध  न  रहेगा  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  और  कोई  To  सी ०  गह
 :  पहले  प्रबन्धक

 व्यापारी  नियुक्त  किया  तो  क्या  वह  निदेशक  को  लगभग  तीन  हज़ार  रुपये  मिलते

 अपने  व्यापार  तथा  उस  के  काम  को  एक  साथ  थे  ।  एक  प्रधान होगा  एक

 करेगा ?  प्रबन्धक  ।  इस  से  ऊपरी  खर्चे  बढ़  जायेंग .

 पर  यदि  काम  पुरे  समय  के  दो  व्यक्तियों
 श्री ए०

 tito  हु  में  नहीं  समझता  कि
 के  लिये  काफी  न  तो  सरकार  पूरे  समय

 ऐसा  होगा  |
 का  सभापति  न  रखना  का  निर्णय  कर  सकती

 हैं
 ।

 पर  सरकार  पुरे  समय  का  प्रधान  नियुक्त उपाध्यक्ष  महोदय  वह  निगम का

 पुरे  समय  का  पदाधिकारी  यह  स्पष्ट  कर  करना  चाहती  जिसे  निगम  के  कार्य  के

 अतिरिक्त  कोई  काम  न  करना  ।
 देने में  क्या  अडचन हैँ

 ?

 श्री  Yo  सी०  गृह  :  बता  चुका हूं

 उपाध्यक्ष  महोदय  प्रबन्धर्क

 निदेशक  के  स्थान  पर  wa  महाप्रबंधक
 कि  पुरे  समय  का  प्रधान  नियुक्त  करन  पर

 कोई  रोक  नहीं  है  ।  यह  सरकार  पर  छोड़
 होगा

 दिया  गया  है  ।  निगम  के  पास  जितना  काम  श्री  ए०  ato  गुह
 :  श्रीमान |

 तदनुसार  सरकार  यह  fake  करेगी  प्रबन्धक  निदेशक  को  अधिनियम  के  were

 fe  कोई  संयुक्त  सचिव  इरादी  ढाई-तीन  घंटे
 बहुत  काफी  सं विहित  अधिकार  मिले  हुए

 काम  करे  ;  काम  काफी
 न

 होने  पर  प्रधान  थ  कौर  वह  कार्यपालिका-समिति का  प्रधान

 से  और  काम  करने  के  लिये  कहा  जायेगा  ।
 था  ।  पर  aa  वह  निगम  का  एक  पदाधिकारी

 मात्र  निगम  का  निदेशक  या  केन्द्रीय
 डा०

 जयपुर  :  यह  संतोषजनक
 समिति  का  सदस्य  तक  न  होगा  |

 करण  नहीं  wife  पिछली  बार  यद्यपि

 थोड़े  समय  का  सभापति  ate  कार्यपालिका  डा०  जिसके  उस  के  पुरे  समय  या

 समिति  सब  काम  प्रबन्धक-निदेशक  थोड़े  समय  के  होन  पर  वेतन  में  क्या

 रहेगा स्वयं  करते  थ  ।  अरब  सभापति  को  दिये  जाने

 वाले  उत्तरदायित्वों  की  दृष्टि  में  हमें  काफी

 काम  खड़ा  कर  के  पुरे  समय  का  व्यक्ति  रखना
 श्री  ए०  सी ०  यदि  किसी भी  समय

 चाहिय े।  एसा  निश्चय  किया  गया  कि  निगम  के  लिये

 पूरे  समय  का  प्रधान  झ्रावश्यक  नहीं  तो

 श्री  ए०  ato  गुह  वहू  निगम  के  हम  जसा कि  आजकल कर  रहे  कर  सकते

 ऐ
 प्रति  उत्तरदायी  शोर  मुख्य  हैं

 ।
 झ्राजकल  रेलवे  के  वित्तीय  आयुक्त

 पालक  पदाधिकारी होगा  महाप्रबंधक  पति  का  काम  कर  रहे  पर  उन्हें  निगम

 उस
 के

 श्रधीन  होगा  ।  सरकार  निगम  के  से  कुछ  नहीं  मिलता  |  afe  कभी  यह

 लिये  सब  कुछ  करेगी  कौर  पुरे  समय  के  निश्चय  किया  गया  कि  सरवः:+  के  सचिव  या

 सभापति  के  रखे  जाने  में  कोई  रोक  नहीं  संयुक्त  सचिव  को  थोड़े  समय  का  प्रधान

 है  ।  बनाया  तो  उसे  वेतन  सरकार  से

 मिलेगा  ।  इस  में  निगम  की  बचत  है  ।  यह

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कया  इस  से  सरकार  उत्तरदायित्व  सरकार  का  है  कि  अंशधारियों

 को  बचत  होगी ?  को  प्रतिवर्ष  कुछ  न्यूनतम  लाभांश  झवर्य
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 स दिया  जाये  ।  सरकार  निगम  की  प्रति  ग्न्य  संयुक्त  थोड़  समय  का  प्रधान  नियुक्त

 किया  जा  सकता  है  ।  मेरे  विचार  से  इस कुछ  राशि दे  रही  है  ।  मेरी  समझ  से  इस

 सभा  को  इस  बात  की  चिनता  होनी  चाहिये  प्रकार  की  व्यवस्था  सन्तोषजनक नहीं  रहेगी

 कि  निगम  यथासम्भव  बचतपू्वक  चलाया  तथा  में  चाहता  हूं  कि  माननीय मंत्री  यह

 जाय े।  बतायें  कि  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  नहीं

 रखी  जायेंगी  | डा०  जय सय  :  और  यथासम्भव

 श्री  टेक  चन्द

 श्री  ए०  सी०  गह  :  बिना  क्षमता  के  यदि  सरकार  का  इरादा  वही  है

 बचत  नहीं  हो  सकती
 जो  मंत्री  महोदय  ने  बताया  तो  अच्छा

 होगा  कि  स्वयं  संविधि  में  ऐसा  उपबन्ध डा०  जिसके  :  पिछली  बार  ऐसा  नहीं
 रखा  जाये  ।  प्रधान  का  बड़ा  ही

 हुआ  ।

 तथा  उत्तरदायित्व का  है  इसलिये  मेरे
 श्री  मोहन  लाल  सक्सेना  लखनऊ

 विचार  से  उसे  पुरे  समय  के  लिये  ही  नियुक्त
 व  ज़िला  बाराबंकी  सभा यह  जानना

 करना  चाहिये  तथा  यह  कहना  कि  थोड़े  समय
 चाहती  हैं  कि  सरकार  थोड़े  समय  का  प्रधान

 का  प्रधान  नियुक्त  करन  से  कुछ  बचत  हो

 रखना  चाहती  ह  अथवा  पूरे  समय  का  |
 बेकार सी  बात है  ।  प्रधान  को  ATS

 क्या  माननीय  मंत्री  का  यह  विचार  है  कि
 रुपया  ऋण  देने  का  अधिकार  श्राप  दे  रहे

 मंत्रालय  के  किसी  संयुक्त  सचिव  को  थोड़े  हें  तो  इस  कार्य  के  लिये  उसे  सेवायों  के
 समय  का  सभापति  बना  दिया  जाये  जिस

 कारबार  इरादी  की  वास्तविक  स्थिति  की >
 भ

 द्वारा  वह  मंत्रालय  को  सिफारिशें भी
 पूर्णतया  जांच  करनी  होगी  जोकि  बड़ा  ही

 भेजेगा  तथा  संयत  सचिव  की  हैसियत  से
 कठिन  तथा  महत्वपूर्ण कार्य  है  ।

 उन  को  स्वीकार  भी  कर  लेगा  |

 में  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  के  इस

 श्री Uo  alo  गह  :  कई  बार  में  यह  विचार  से  पूर्णतया  सहमत  हुं  कि  बोड़े  के

 बता  चुका  हूं  कि  सरकार  का  विचार  पूरे

 समय  का  प्रधान  नियुक्त  करने  का  है  तथा
 का  ऋण  के  प्रार्थी  समवाय  से  कोई  सम्बन्ध

 उस  पर  निगम  के  सम्बन्ध  में  पूर्ण  नहीं  होना  क्योंकि  इस  प्रकार  बोड़े

 दायित्व  होगा  ।  यदि  किसी  पदाधिकारी  के  सदस्यों  को  जोकि  उस  के  साथी

 की  नियुक्ति  इस  स्थान  पर  की  भी  गई  तो  ऋण  देने  के  लिये  मना  करना  प्रसाद  हो

 उस  अवधि  के  लिये  उस  का  सरकार  से  कोई  जायेगा |  दूसरे  जब  वह  इतना  प्रभावशाली

 सम्बन्ध  नहीं  रहेगा  ।  इस  समय  रक्षित  व्यक्ति  है  कि  बोर्ड  में  कोई  स्थान  प्राप्त  कर

 बेक  का  एक  पदाधिकारी सामान्य  प्रबन्धक  सकता  हें  तो  उसे  किसी  बैंक  शादी  से  पर्याप्त

 के  रूप  में  कार्य  कर  रहा  है  |  उस  को  रक्षित  ऋण  लेने  में  कोई  कठिनाई  नहीं  होगी  ।

 बैंक  से  कोई  वेतन  नहीं  मिल  रहा  है  तथा  हम  देश  में  क्ति  उच्च  उद्देश्य  ले

 वहू  बैंक  का  कोई  कार्य  भी  नहीं  कर  रहा  कर  बना  रहे  इसीलिये  हमें  इस  का  सव

 है
 ।

 वह  निगम  का  ही  कार्य  कर  रहा  है  तथा  ध्यान  रखना  चाहिये  कि  इस  तथा

 fara  से  ही  वेतन  ले  रहा  हैं  ।  इस  के  किसी  निदेशक  अथवा  सरकार  की

 श्री  मोहन  लाल  सक्सेना  :  मंत्री  महोदय
 ओर  उंगली  उठाये  तथा  उस  की

 ने  प्रभी  बताया  था  कि  मंत्रालय  का  एक  आलोचना  करे  केवल  इतनी  व्यवस्था  का
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 करना  कि  उस  के  मत  देने  का  अधिकार  नहीं  यह  हैं  कि  ऋण  लेने  वाला  तथा  देने  वाला

 होगा  :  पर्याप्त  नहीं  क्योंकि  धन  ऋण  एक  ही  व्यक्ति  नहीं  होना  चाहिये  ।  यदि

 देने  के  मामले  सब सम्मति  से  तय  होने  चाहियें  किसी  समवाय  का  उच्चतम  व्यक्ति  बोर्ड

 तथा  यदि  एक  सदस्य  का
 भी

 मत  इस
 के  का  निदेशक  भी  होगा  तो  यह  ठीक  नहीं

 विपरीत  हो  तो  ऋण  नहीं  दिया  जाना  चाहिये
 ।  होगा  |  सभा  के  इस  पक्ष  के  सदस्यों  का  ऐसा

 गणी  व्यक्तियों की  देश  में  कमी  नहीं  है  विचार  है  कि  ऋण  छेने  वाला  निगम

 इसलिये  इस  प्रकार  को  व्यवस्था  में  किसी  अथवा  समवाय  के  किसी  उत्तरदायित्वपूर्ण

 कठिनाई  की  संभावना  नहीं  है  तथा  उन  का  पद  पर  नहीं होना  चाहिये

 ऐसा  विचार  कि  यदि  इस  प्रकार  की  व्यवस्था
 जैसा  कि  मैंने  कल श्री  तुलसीदास

 नहीं  रखी  गई  तो  उपयुक्त  व्यक्तियों  का
 बताया  था  मेरे  विचार  से  यह  ठीक  होगा

 चुनाव  बोड़  में  नहीं  हो  ठीक  नहीं
 कि  सम्बन्धित  निदेशक  को  बोर्ड  की  बैठक

 हैं  ।  इसलिये  मेरी  राय  है  कि  हमें  पुरे  समय
 से  बाहर  चला  जाना  चाहिये  तथा उस  की

 के  प्रधान  की  ही  नियुक्ति  करनी  चाहिये

 x  अनुपस्थिति  में  ate  को  उस  पर  विचार
 तथा  इस  बात  पर  नियंत्रण  आवश्यक  | शु

 करना  चाहिये  कि  ऋण  दिया  जाना  चाहिये
 कि  ऋण  लेने  वाला  अभ्यर्थी  स्वयं  बोर्ड  का

 सदस्य  न  हो  |  अथवा  नहीं  ।

 श्री  तुलसीदास  उपाध्यक्ष  महोदय  यहां  कम  से  कम

 में  माननीय  मंत्री  के  इस  सुझाव  से  पूर्णतया  ५०  लाख  दिया  हुआ है  |

 सहमत  हं  कि  प्रधान  का  पद
 मंत्रालय  के

 श्री  तुलसीदास  वहू  अधिकतम  है  ।

 सचिव  के  तुल्य  होना  चाहिये  अथवा  सरकार

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  की  सम्मति
 जिस  को  उपयुक्त  समझे

 ।
 इस  प्रकार  से  न  होने पर  क्या  az  अधिकतम हैं  ?

 संभव  है  कि  उस  का  वेतन  अधिक
 न

 हो
 श्री  तुलसीदास  :  क्या  आप  का  विचार

 अथवा  उसे  वेतन  बिल्कुल  ही  न  दिया  जाये  ।

 है  कि  किसी  समवाय
 को  केवल  इसी  उधार

 परन्तु  मेरा  भी  ऐसा  ही  विचार  हं  कि

 पर  आर्थिक  सहायता  नहीं  मिलनी  चाहिये
 प्रधान  सरकारी  पदाधिकारी  at  तो  वहू

 क्योंकि  उस  समवाय  at  निदेशक  निगम
 पूरे  समय  का  प्रधान  ही  होना  चाहिये  जिस

 से  वह  सरकारी  feat  का  ध्यान  न  रख  कर
 का  निदेशक  भी  हैं  जबकि  उस  समवाय  को

 निगम  के  हितों  पर  ही  ध्यान  रखे  ।

 दूसरा  wed  यह  है  कि  निदेशक  को
 उपाध्यक्ष  महोदय  इस  सम्बन्ध

 नहीं  देना  चाहियें  |  जैसाकि  आप  जानते
 समवाय  की  दिवालिया  आंख

 मामलों  को  विचाराधीन  रखा  जायगा  ।
 हें  संविधान  के  अनुसार  दो  निदेशकों  का

 चुनाव  अंशधारी  करेंगे  तथा  यह  निदेशक  श्री  तुलसीदास  :  इसीलिये  में  ने  बताया

 a अंशधारियों  में  से  भी  चने  जा  सकते  2  fe  सम्बन्धित  व्यक्ति  यदि  don  में  नहीं

 होगा  तो  स्वतंत्र  fara  किया  जा  सकेगा  | परन्तु  इस  संशोधन  के  दवा शह  आप  किसी  भी

 अंशधारी  को  निदेशक  बनाना  नहीं  चाहते  ।
 श्री To  ato  गुह

 :
 प्रथम  बात  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सम्  a  में  सें  यह  बता  देना  चाहता  हूं  कि

 सदस्य  शेष  संशोधनों  से  सहमत  हैं  ।  सिद्धांत  हमारा  विचार  पूरे  समय  के  प्रधान  a
 नियुक्त
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 करने  कॉ  z  परन्तु  इस  सम्बन्ध  ह्म  किसी  रखते  भी  ह  तब  भी  ऋण  लेने  वाला  व्यक्ति

 प्रकार  से  वाग्बद्ध  नहीं  होना  चाहते  ।  कभी  यदि  बुद्धिमान  हो  तो  इन  ऋण  निबन्धों

 ऐसा  भी  हो  सकता  है  कि  पूरे  समय  का  प्रधान
 की

 अवहेलना  कर  सकता  है  तथा  ऋण  भी

 ले  सकता
 as छ नियुक्त  करने  की  स्थायी  व्यवस्था  रखने  से  ।

 वह  ऋण  लेने  वाले  का

 निगम  के  कायों  में  अडचन  पड़े
 ।

 परन्तु  जब
 भतीजा  अथवा  दामाद  हो  सरकता  ह  |

 आवश्यकता  होंगी  निगम  का  प्रधान  लिये  इस  प्रकार  के  निर्वेतन  का  कोई  लाभ

 पूरे  समयਂ का  प्रधान ही  होगा  तथा  उस  को  नहीं  है  यह  तो  केवल  सरकार  तथा  बोड़े

 निगम  से  ही  वेतन  मिलेगा  ।  निगम  के  कायों  के  निदेशकों  की  जागरूकता  पर  निसार  हें

 के  उत्तरदायित्व  का  वह  मुख्य  कार्यपालक  इन  शब्दों  मुझे  आदा  हैं  कि  संशोधन पर

 पदाधिकारी होगा  ।  परन्तु  फिर  भी  हमारा
 ज़ोर  नहीं  fear  जायगा  ।

 विचार  | अ ~  कि  हमें  थोड़े  समय  का  प्रधान
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  १  तथा  २

 रखने  की  अवस्था  भी  रखनी  चाहिये  ।
 पर  मतविभाजन  मध्यान्ह  भोजन  के  बाद  होगा  ।

 मान  लीजिये  को  प्रधान  नियुक्त
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  सख्या

 ६  मतदान  के  लिये  रखा  गया  तथा  श्रस्वीक्ृत किया  गया  तथा  सरकार  उस  को  after  दूसरे

 gar  |

 व्यक्ति  ढूढना  पड़ेगा  तथा  हम  सचिवों  अथवा  खण्ड  ८  (१९४८  के  अधिनियम  १५

 संयुक्त  सचिवों  में  से  किसी  को  एक  अथवा  में  नई  धारा  १०  ए  का  जोड़ता ।
 ate

 at  माह  के  लिये  थोड़े  समय  का  प्रधान  बना
 का

 सकते  हैं
 ।

 परन्तु  यदि  हम  केवल  पूरे  समय  के
 श्री  एन०  बी०  चौधरी  ने

 अपना  संशोधन

 प्रधान  की  व्यवस्था  ही  रखते  हें  तो
 स्थिति

 प्रस्तुत  किया  ।

 भिन्न  हो  जायेंगी  ।  मेरे  विचार  से  सरकार  श्री  एन०  बी०  चौधरी  में  चाहता
 को  कुछ  छुट  रहनी  चाहिये  |

 हूं  कि  वेतन  तथा  भत्ते  का  निश्चय  ate  न

 निर्धनों  के  विषय  से  भी  एक  सिद्धान्त  कर  के  सरकार  करे  क्योंकि  बोर्ड  के  प्रधान

 का  सम्बन्ध है  ।  जैसाकि  कल  कुछ  सदस्यों  को  निदेशक  वेतन  देना  चाहेंगे  |

 कल  माननीय  faa  मंत्री  ने  बताया  था  कि ने  कहा  था  विचार  यह  है  कि  निगम  का

 अधिक  योग्य  व्यक्ति  के  लिये  वेतन  की  कोई काम  बढ़े  तथा  वह  बनने  उद्योगों  को  सहायता

 दे  सकें  परन्तु  यदि  आप  इस  प्रकार  के  निर्बंधन  सीमा  ही  नहीं  है  ।  परन्तु  मेरे  विचार  से  वह

 रखेंगे  जोकि  अधि श्रे किंग  समवाय  अधिनियम  कितना  भी  योग्य  क्यों  न  हो  उस  का  वेतन

 में  भी  नहीं  हं  तथा  यदि  आप  ऋण  स्वीकृति  ठीक  ही  होना  चाहिये  ।  श्रौद्योगिक  वित्त

 के  लिये  निगम  के  नियमों  को  व्यापारिक  निगम  के  लेखा  परीक्षा  के  प्रतिवेदन  के

 बैंकों  के  नियमों से  कड़े  ama  ह  तो  यह  आधा र  पर  भी  यह  श्रावक  हे  ।  में  सफर

 अच्छा  हँ  कि  इस  निगम  को  चालू  ही  न  aa
 के  दुरुपयोग  के  सम्बन्ध  में  बता  ही

 किया  जाय  ।  ऋण  लेने  वाले  व्यवसाय  वें  किंग  चका हुं
 ।  इसलिये मेरा  विचार  ह  कि

 समवायों  के  पास  जायेंगे  जिन से  उन्हें  अच्छी  तथा  भत्ते  का  निश्चय  सरकार  को  ही  करना

 शर्तों  पर
 ऋण

 मिले  सकेगा
 ।

 क्या  कारण  चाहिये  ।

 हूँ  कि  हम  ऐसे  निबेत्थन  रखें  जो  बेकिंग

 सेवायों
 में

 भी  नहीं  हैं
 ।  यदि

 हम  यह  निर्बंधन  के  वेतन  के  निश्चित  करने  का  ्र  मि
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 ए०  ato

 होना  चाहिये  ।  यह  व्यवस्था  उस  में  रखी  जाय  कि  जो  व्यक्ति  आयकर  के  भुगतान

 ही  गई  ह  कि
 केन्द्रीय  सरकार  की  अनुमति  का  प्रमाणपत्र  प्रस्तुत  न  कर  सके  उसे  निदेशक

 भी  श्रावस्ती  हूँ  तथा  यह  पर्याप्त  हैं  ।  मेरे  बनने
 का  अधिकार न  हो  ।  सरकार  जानती

 विचार  से  इस  संशोधन  की  कोई  श्रावव्यकता  है  कौन  लोग  कर  से  बचते  हें  ।  में  इस  शर्त

 नहीं
 ्

 को  सम्मिलित  करना  चाहता  हूं  ताकि  हमें

 वास्तव  में  योग्य  निदेशक  मिल  जो
 उपाध्यक्ष  महोदय

 तथा  रक्षित  बेक  के  बोर्ड  वेतन  निर्धारित
 सत्यवादी  लोग  हों  शौर  ऐसे  लोग  न  हों

 जो  विभिन्न  प्रकार  की  अनेकों  बातों  से
 करते हें  ?

 वित हो  सकें  ।
 रहे  Uo  ao  ह  में  निश्चित रूप

 से
 तो  नहीं  कह  परन्तु  में  समझता  हूं

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  wad  मुख्य

 नियम  की  धारा  १२  के  ्न्तरगंत  आती हैं  । कि  स्थिति  यही  है  ।  मेरे  विचार  से  राज्य

 बैंक  का  ate  ही  वेतन  निर्धारित  करता  है
 इस  संशोधन  विधेयक  में  धारा  १२  का

 तथा  रक्षित
 बक  की  तुलना  इस  से  नहीं

 की  उल्लेख
 केवल  इस  उद्देश्य  से  हुमा  हैं  कि

 प्रबन्ध  निदेशक  या  प्रबन्धक  उप-निदेशक
 जा  सकती  क्योंकि  रक्षित  बेक  aa  प्रतिशत

 के  स्थान  पर  शब्द  रख  दिया  जाय  ॥
 सरकारी है  जबकि  यह  निगम

 ६०  प्रतिशत

 गर-सरकारी  हैं  ।  यह  केवल  श्रानष॑ंगिक  संशोधन  है
 ।

 माननीय

 उपाध्यक्ष  महोदय  ने  संशोधन  प्रस्तुत
 मंत्री  का  क्या  विचार  हे  ?

 किया  जो  भ्र स्वीकृत  ह्य  |  श्री  सी०  गुहा  :
 संशोधन  के

 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  हे  :  विरुद्ध  होने  के  इस  विषय  पर  कई

 खण्ड  ८  विधेयक  का  अंग  बार  विचार  विदेश  हो  चुका  है
 ।

 यद्यपि

 प्रस्तावक की  भावनाओं  के  प्रति  व्यवितगत
 q  |

 रूप  में  मुझे  सहानुभूति  कुछ प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 नीय  कठिनाइयां  हें  ।  सम्भव  ह  कि  कुछ
 खण्ड  ८  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 मामले  भ्रामक  न्यायाधिकरण ों  के  समक्ष

 खण्ड  ९  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  |

 हों  और  जब  तक  इन  मामलों  का  निर्णय

 खण्ड  १०  (१९४८  अधिनियम  नहीं  तब  तक  उन्हें  भुगतान  के

 संखया  १५  की  धारा  १२  का  पत्र  न  मिलेंगे  ।  मेरा  ख्याल  &  कि  यह  संशोधन

 में  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  जा  सकता  | को  एन०  gto  चौधरी

 करता  हूं  कि  मुख्य  अधिनियम
 की

 धारा  १२  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन

 के  खंड  के  न  44,  भुगतान
 दान  के  लिये  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  स्वीकृत

 सम्बन्धी  प्रमाणपत्र  प्रस्तुत  नहीं  किया  अहं
 eat |

 शब्द  जोड़  दिया  जाये  |

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 मुख्य  अधिनियम  की  धारा  १२  में

 सकी  खंड  १०  विधेयक का  श्री
 निगम

 के
 होने  वाले  निदेशकों  के  लिये  कुल  ~

 बन  11.0
 aaa  का  उल्लेख  किया  गया  है  ।  में

 चाहता  हूं
 कि  एक  ate  भी  रखी  प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
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 खंड  १०  विधेयक में  जोड़  दिया  गया ॥  निगम  भी  समवाय  की  समृद्धि  में  भाग
 ले

 खंड  ११  से  १५  तक  विधेयक  में  जोड
 ताकि  उस  के  पास  अन्य  समवाय  को  afar

 सहायता करने  के  अधिक  साधन हों  ।  में  आशा
 दिये  गये  ।

 करता  हूं  कि  निकट  भविष्य  में

 खंड१६  --(१९४८  के  अधिनियम  १५  का  काम  तीव्रता  से  बढ़ते  वाला  है  शर  इस

 की  धारा  १३  का  संशोधन  )  निगम  को  अधिकाधिक उद्योगों  को  सहायता

 देनी  होगी  कौर  यह  जब  ही  संभव  होगा  जबकि श्री  अशोक  मेहता  :  में  प्रस्ताव  करता

 निगम  को  इस  की  अनुमति  हो  कि  यदि

 आवश्यक  और  orang  हो  तो  भाग  लेने
 पृष्ट  ५  शक्ति  ३८  के  न  यह  वाले  तथा  मिश्रित  ऋण  पत्र  प्राप्त  कर  ले  ॥

 जोड़ा  जाय  —em  यदि  सरकार  की  इच्छा  यह  है  कि  निगम

 को  उसी  रूप  में  चलाया  जाये  जिस  चल
 (2)  मुख्य  अधिनियम  की  धारा

 २३  की  उपधारा  (१)  के  रही  हू  तो  बात  दूसरी  है
 ।  यदि

 अनेकों

 वालों  को  विकसित  होने  में  सहायता  देनी
 खंड  के  £ स

 तो  अधिनियम  में  यह  उपबन्ध  होना  चाहिये

 कि  निगम  उचित  अवसरों  पर  उन  समवायों

 भाग  लेने  वाले  तथा
 की  समृद्धि  का  लाभ  उठा  सकती  है  जिन  की

 मिश्रित  ऋण-पत्रों  को
 उस  ने  सहायता की  हू

 अपनी  शभ्रास्तियों के  अंग

 के  रूप  में  wa  पास
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत

 >  6.0  हुआ | रखना  |

 श्री  ए०  सी०  मेरा  विचार  है
 कल  म  ने  कहा  था  कि  निगम  को  यह

 अधिकार  होना  चाहिये  कि  वह  उन  सेवायों
 माननीय  सदस्य  का  उद्देश्य  यह  है  कि

 निगम  साधारण  aa  पूजी  में  भाग  ले

 की  बढ़ती  हुई  समृद्धि  में  भाग  ले  सके  जिन  सके  |

 को  स्थापित  होने  में  वह  सहायता  देता  है
 ।

 श्री  अशोक  मेहता
 :

 जी  हां
 ।

 में  ने  यह  भी  उल्लेख  किया  था  कि  अन्य

 देशों  में  इस  सम्बन्ध  में  उपबन्ध  किये  जाते  श्री  To  सी
 ०  गह  वर्तमान  अधिनियम

 के  अधीन  निगम  किसी  भी  ऐसे  स्टाक  या हैं  ।  वर्तमान  स्थिति  यह  है  कि  जब  तक  कोई

 समवाय  निगम  का  ऋणी  रहता  हैं  तब  तक  अंशों  जो  साधारणतया  उसे

 वह  ६  प्रतिशत  से  अधिक  लाभांश  नहीं  दे  प्राप्त हो  जैसी  आस्तियों के  किसी

 सकता
 ।  ६  प्रतिशत  afer  जो  भी  हो  भाग  को  अपने  पास  रख  सकती  है

 ।
 परन्तु

 वह  ऋण  भुगतान  करने  में  प्रयोग  होता  समवाय की  अंश  पूंजो  में  भाग  लेने

 ह  और  ऋण  के  लिये  प्रायः  वह  की  किसी  भी  समवाय  या  औद्योगिक  समवाय

 जाती  हैं  कि  १२  या  १५  वर्ष  में  वापस मिल  के  अंश  लेन  पर  यहां  निगम  पर  प्रत्यक्ष

 जायेगा  |  उस  समय  तके  समवाय  भी  भली

 प्रकार  स्थापित  हो  जायेगा  ।  ऐसे  सफल  साल  at  दो  साल  पहले  साधारण  अंदा

 समवाय  का  सारा  लाभ  झंगधारियों  को
 पूजी  में  इस  निगम  द्वारा  भाग  लेने  के  लिये

 कहने  में  कुछ  तत्व  होता
 |

 परन्तु  अब  हमारे
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 ए०  ato

 दो  अन्य  निगम  विकास  निगम  और  श्र
 आज  कह  चुका  हूं  कि  सरकार  की  ऐसी

 औद्योगिक  ऋण  तथा  विनिमय  निगम  ।
 कोई  इच्छा नहीं  ह  ।

 यथोचित  परिस्थितियों  में  वे  साधारण  अंश
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  मतदान

 पूजा  में  भाग  ले  सकते  हूं  ।  अतः  मेरा  विचार
 के  लिये  प्रस्तुत  किया  गया  और  मतदान  बाद

 ह  कि  अब  इस  निगम  के  लिये  साधारण
 के  लिये  स्थगित  कर  दिया  गया  ।

 अंश  जी  में  भाग  लेने  की  कोई  आवश्यकता

 खंड  Ro— ( 28¥e  के  अधिनियम
 नहीं  हूं  ।  अभी  तक  सरकार  की  नीति  हैं  इसे

 एक  बैंक के  रूप  में  काय॑  करन  दिया
 १५  की  धारा  २३  का

 जाये  ।  यद्यपि  इस  में  थोड़ा  बहुत  खतरा  श्रीमती  सुचेता  कृपालानी :
 में  प्रस्ताव

 जरूर  फिर  भी  यह  निगम  लगभग  एक  करनी  हूं  कि  पृष्ठ & \?  पंक्ति  ४१  के  बाद  ये

 बेक  की  भांति  काम  करेगा  तथा  सेवायों  शब्द  जोड़  दिये  जायें  :--

 की  साधारण  पूंजी में  इस  का  कोई  भाग  ऋण  लेने  वाले  व्यवसाय

 नहीं  होगा
 ।  के  प्रबन्ध-अभिकर्ता  उस  व्यवसाय

 श्री  अशोक  मेहता  मेरी  बात  का  उत्तर  में  अपने  अंशों  को  निगम  के

 नहीं  दिया  गया  हूं
 ।

 ऋण  देने  में  उसे  यह  अनुमोदन के  बिना  नहीं
 ~

 अधिकार  होता है  कि  यदि  भविष्य  में  समवाय  सकेंगे  | ह

 समृद्धि  प्राप्त  करता  हू  तो  वह  उसे  साधारण  यह  अच्छी  बात  है  कि  प्रबन्धक  एजेण्ट

 अंश  पूजी  में  परिणित  कर  सकता  है  ।  की  उस  समवाय  में  वित्तीय  रुचि  हो  जिस

 का  वे  प्रबन्ध  करते  हें
 ।  यह  होता है उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  हानि  के

 कारण  वह  समवाय  समाप्त  हो  जाय  तो  ?
 परन्तु  सम्भव  हूं  कि  प्रबन्ध  करने  वाली

 एजेन्सी  निगम  बड़ी  मात्रा  में  ऋण  ले  ले
 श्री  अशोक  मेहता  :  तो  वह  धन  चला

 और  तत्पचात् यदि यदि  समवाय  में  लाभ न  हो
 जाता  ह  ।

 तो  या  किसी  अन्य  कारण  आहिस्ता

 ott  To  सी ०  गह
 :  हम  नहीं  चाहते  आहिस्ता अंशों  का  विक्रय  कर  दे  औरਂ  अन्त

 कि  इस  निगम  के  धन  को  किसी  साधारण
 में  उन  की  समवाय  में  तनिक  भी  पूजी  न  रह

 अंश पूजी  में  फंसाया  जाये  |  हम  इसे
 जाये  ।  हम  महसूस  करते  हैं  कि  ऐसी  परिस्थिति

 सम्भव  चल  जी  के  रूप  में  रखना  चाहते
 में  सरकारी  धन  ख़तरे  में  होगा  ।  अतः  यह

 हैਂ  ।  ताकि  धन  वापस  आ  सके  और  उसे  उचित  हे  कि  अंशों  का  विक्रय  करने  में  प्रबन्ध

 दुबारा  लगाया  जिसके
 |
 मेरा  ख्याल  है  कि  कल  करने  वाली  एजेन्सी  पर  कुछ  नियंत्रण  रखा

 ~
 माननीय  सदस्य  ने  विशेष  रूप  से  कहा  था  जाये  ।

 कि  निगम  कों  चाहिये  कि  वे  नये  सेवायों  उपाध्यक्ष  महोदय  :  संशोधन  प्रस्तुत

 को  अधिक  ऋण  दे  ।  यह  उचित  हैं  कि  || हुआ

 निगम  अपने  TT  को  मुक्त  और  चल  पूंजी  श्री Yo  हम  ने  पहिले  ही
 के  रूप  में  रखें  ताकि  वह  उसे  नये  सेवायों

 निगम  को  कुछ  निर्देश  दे  दिये  हू  और  वे
 में  भी  लगा  सके  ।

 सरकार  के  संकल्प  में  मिलेंगे

 अतः  यह  संशोधन  एक  रूप  में  निगम
 इस  से  सहमत  है  कि  प्रबन्ध

 का  रूप  ही  बदलना  चाहता  हैं  और  में  कल
 करने  वाले  एजेन्ट  या  प्रबन्ध  करने  वाले
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 निदेशकों  के  अंशों  का  ध्यान  रखना  चाहिये  खंड  के  अधिनियम

 परन्तु  विचार  रखा  जाये  कि  इस  बात  पर  १५  को  घारा  २८  का

 ०७,  देता  कि  वे  ऋण  लेने  वाले  समवाय

 में  न्यूनतम  अंश-पूजी  की  कोई  विशेष  मात्रा
 गोमती  सुचेता  कृपा लानी  :  में  प्रस्ताव

 उचित  न  होगा  ।  निगम  ने  उल्लेख  किया

 हूँ  कि  साधारणतया  अतिरिक्त  प्रतिभूति  के  पृष्ठ ६  पर  पंक्ति  ११  के  ्

 रूप  में  प्रबन्ध-अभिकर्ताओं  से  व्यक्तिगत

 (३)
 निम्नलिखित  परन्तुक  जोड़ा

 अर्थात्

 ऋण  लेने  वाले  समवायों  में  अंश  पूजी  विक्रय  द्वारा  हस्तान्तरण

 के
 न

 होने  देने  के  बारे  सरकार  का  विचार  सरकार  के  प्  श्रतुमोदन  से

 हैं  कि  जहां  निगम  ने  ऐसी  पैत्तिक  भाग  सं  रक्षण  हो  पा  क्

 के  साधन  रूप  में  विचार  किया  वह
 कल  में  ने  अपने  भाषण  में  कहा  था

 निगम  की  अनुमति  के  सरिता  हस्तान्तरण

 निषिद्ध  होना  चाहिये  ।  कि  जब  निगम  किसी  समवाय  को  लेती

 उस  का  मुख्य  उद्देश्य  यह  होता  हू  समवाय

 हम
 यह  निर्देश  पहले

 ही
 दे  चुके हैं  को  ऋण  रूप  में  दिया  गया  धन  प्राप्त  किया

 जाये  wit  उसे  यथाशीघ्र  बेच  दिया  जाये  | कौर  इस  को  स्वयं  विधेयक  में  सम्मिलित

 इस  में  कुछ  हानियां
 भी

 हैं
 ।

 यदि  ऐसा  कोई करने की  कोई  आवश्यकता
 नहीं  है  ।

 उपबन्ध  होता  है  कि  निगम  सरकार
 की

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  में  मंत्री के
 पूर्व  अनुमति  के  बिना  इस  का  विक्रय  नहीं

 उत्तर  को  दृष्टि  से  प्रस्ताव  मतदान  के  लियें  कर  तो  इस  से  उन  सब  अनियमितताओं

 प्रस्तुत  करूं  ?
 का  प्रीत  हो  जायेगा  जो  हमें  बताई  गई  हैं

 ।

 यदि  समवाय  ठीक  कार्य  नहीं  करता  तो
 श्रीमती  सुचेता  कृपालानी :  श्रीमान

 क्योंकि  अपनी  जांच  से  हम  ने  देखा  है  कि
 निगम  का  उद्देश्य  केवल  धन  को  पुनः

 प्राप्त  करना  है  परन्तु  भ्ंदाधारियों के  धन कई  बार  व्यक्तिगत  गारन्टी  नहीं  होती  ।

 तरह  विधेयक  में  सम्मिलित  होना  चाहिये  ।
 का  क्या  होगा

 ?
 यदि  सरकार  समवाय  को

 अपने  हाथ  में  ले  लेती  है  और  उसे  उचित

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  मतदान  रूप  में  चलाती  है  तो  श्रंशधारी  भी

 के  लिये  प्रस्तुत  किया  गया  तथा  अस्वीकृत  धन  प्राप्त  कर  सकेंगे  |  कौर  यदि  उसे  चलाने

 हुआ  ॥  को  तैयार  न  हो  तो  समवाय  का  विक्रय  करने

 से  पूर्व  सरकार  को  सुचना  अवद्य  देनी
 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  हैं  :

 चाहिये  ।
 खंड  १७  विधेयक  का  अंग

 ह
 बन  उपाध्यक्ष  महोदय  संशोधन  प्रस्तुत

 gar  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  |

 at  ए०  सी०  ह  यह  उपबन्ध
 खंड  १७  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ।

 पुर  शीशा  कारखानों  सम्बन्धी  जांच  समिति

 खंड  १८  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया  ।  के  प्रतिवेदन  में  की  गरई  सिफ़ारिश  के  प्रसंग
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 संशोधन

 विधेयक  रे  ६९८

 [sft  ए०  सी०

 में  सिफ़ारिश  यह  थी  कि  यह  व्यवसाय  प्रकार  का  आ्राइवासन  ह  ।  माननीय

 aa
 नहीं  जाना  चाहिये  सरकार  काय  मंत्री  समय  समय  पर  सदन  में  यहं

 द्वारा  चलाया  जाना  चाहिये  या  एसा  ही  विवरण  प्रस्तुत  करते  हैं  कि  किन  आ्राश्वासनों

 कुछ  होना  चाहिये  |  हम  ने  इस  बात  के  को  कार्यान्वित  किया  गया  है  कौर  किन
 को

 लिये  भी  प्रयत्न  किया  कि  समवाय  सरकार  करना  oft  शेष  हैं  ।  इन  परिस्थितियों

 था  सरकार  की  प्रोर  से  किसी  कौर  के  द्वारा  यह  यद्यपि  इन  को  स्वयं  विधेयक  में

 चलाया  जाये  ।  परन्तु  सोदीपुर  शीशा  के  सम्मिलित  नहीं  किया  गया  भ्र धि नियम  के

 कारखाने  को  चलाने  के  लिये  या  इसे  पट्टा  समान  प्रभावी हो  सकते  हैं  ।

 पर  लेन  के  लिये  waar  चलाने  के  लिये  कोई  श्री  ए०  ato  लोदीपुर  ग्लॉस

 भी  एजेंसी  नहीं  मिल  सकी  है  ।  हम  ने  इस  ्  सम्बन्धी  सरकारी  संकल्प  के  प्रकाशन

 का  विज्ञापन  कौर  निगम  ने  एक
 में  हुई  देरी  का  मुख्य  कारण  हूं  कि  हम  उक्त

 समझौता-वार्ता समिति  नियुक्त  की  ।  उस  समवाय  को  सरकार  की  झ्र  से  चलाने  के

 समिति  ने  भी  कूछ  लोगों  जिन्हें  समिति
 लिये  किसी  पक्ष  को  ढूँढ  निकालने  में  प्रसाद

 समझती  थी  कि  वे  कारखाना  चला
 रहे  हैं  ।

 बात-चीत  की  |  परन्तु  सरकार

 वार्ता  समिति  में  से  कोई  भी  ऐसी  एजेन्सी
 श्री  अशोक  मेहता

 :
 उत्पादन  मंत्रालय

 की  स्थिति क्या  हूँ  ? न
 ढूंड  सका  जो  इसे  चलाती  ।  हम  ने  उत्पादन

 मंत्रालय  के  साथ  भी  प्रयत्न  किया  ।  उन्हों  ने  श्री  To  सी०  गह  :  उस  ने  इन्कार

 कर  दिया  हैं  ।  हम  ने  विदेशों  में  भी  विशेषज्ञों भी  इनकार  कर  दिया  हैं  ।  निगम  के

 पास  कौर  कोई  विकल्प  ही  नहीं  है  सिवाय  की  खोज  की  परन्तु  हमें  कोई  मिला

 इस  के  कि  लोदीपुर  शीशा  कारखाने  को  नहीं

 बेच  दिया  जाये  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :
 मूल  संस्थापकों के

 सम्बन्ध  में  स्थिति  क्या  है
 ?

 ये  झ्राकस्मिकतायें  परिस्थितियों  पर
 श्री  To  पो०  वह  समाप्त हो

 निर्भर  हैं  ।  परतु  में  यह  प्रशासन दे  सकता
 गये  हैं  ।  उन  के  लिये  इस  समवाय  को

 हूं  कि  एसे  समवायों  को  सरकार  को  सुचित
 चलाना  सम्भव  नहीं  है  ।  इस  समवाय  को

 किये  बिना  नहीं  बेचा  जायेगा  ।  में यह
 चलान  के  लिय  उन  को  धन  कौन  देगा  ?

 अ्राइवासन  दे  सकता  हूं  कि  हम  निगम  को
 चालू  करने  के  लिये  कोई  ३०-४०  लाख

 यह  निदेश  देंगे  कि  बिना  सरकार  को  पूछे
 रुपये  की  ot  की  आवश्यकता  है

 ।

 किसी  भी  व्यापारिक  संस्था  का  विक्रय  न
 चालू  पंजी  के  लिये  कोई  ऋण  देने  के

 किया  जाये  |  मेरे  विचार  से  इस  से  जांच  समिति
 लिये  तैयार  नहीं है  ।

 के  सभापति  का  समाघान  हो  जायेगा

 वह  अपने  संशोधन  पर  प्रा ग्रह  नहीं  करेंगी  ।  श्री  एस०  वी०  राम स्वामी

 जब  कि  उस  पर  एक  करोड़  रुपया  किया
 श्रीमती  रेणु  चकर्वर्ति

 जा  चुका  हैं  तो  उसे  चालू  रखने  के  लिये  कुछ
 उस  के  प्रति  आपत्ति क्या  हे  ?  लाख  कौर  ख़र्च  कर  देने  में  क्या  हानि  है  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  रा
 2.
 घायल

 कात  >  at  ग्०  ato  गुह
 :  मामला एक  दो

 |
 ढ  ae ् ania  निदेश  देने  का  उपबन्ध  है  ह  ३  ह  लाख  का  नहीं  तीस  चालीस  लाख  रपये  का
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 साथ  ही  कोई  उपयुक्त  अभिकरण  भी  किए  किसी  व्यापारिक  संस्था  को  बेचेगा

 नही ं। होना  चाहिये  ।  भूतपूर्व  प्रबन्ध  अभिकर्ता

 तो  इस  कार्य  के  fed  उपयुक्त  होंगे  नहीं  ।  श्रीसती  सुचेता  कृपलानी  यदि  माननीय

 मंत्री  इस  का  नियमों  में  उपबन्ध  कर  देने
 श्रीमती  सुचेता  इस  सम्बध

 को  तत्पर  हों  तो  में  धन  को  वापस

 में  में  am  से  सहमत  हूं  ।

 ले  लूंगी

 श्री  एस०  वोग  राम स्वा सी  :  पर  उस  के  श्री Yo  सी०  हु  एक  निदेश  के  द्वारा

 पास  ही  एक  निजी  उद्योग  बड़ी  सफलता से  सरकार  सकती  हू  |  सर करा  Tar

 चल  रहा  है  ।  इस  का  क्या  कारण है  ;  निदेश  दे  सकती  हू  ।

 श्री  ए०  सी०  गुह
 :

 यह  मुझ  ज्ञात  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी  :  नियमों में

 थि  |  प्रगति  फ़ैक्टरी  तो  सभी  चला  लेते  क्यों  नहीं  ?

 परन्तु  भारत  भर  में  एसी  कोई  पार्टी  नहीं  श्री  ए०  ato  गह

 हू  जो  इस  फ़ैक्टरी
 को  सरकार

 की
 जारी कर  सकते  हे  ।

 से  पट्ठे पर  था  भ्रन्यथा. चलान पर राजी चलान  पर  राज़ी  श्रीमती  सुचेता  कृपा लानी
 :  परन्तु  निदेश

 हो
 तो  बदलते रहते  हें  ।

 श्री  कामत  :  विज्ञापन  दीजिये  |  इस  के  च्  संशोधन  संख्या  १०

 sit  ए०  सो०  गह  हम  विज्ञापन  भी  मतदान  के  लिय  प्रस्तुत  किया  गया  तथा

 दे  चुके हैं  ।  अस्वीकृत  gar  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  यह  है श्री  एस०  ato  राम स्वामी  :  क्या  भारत

 सरकार  में  कोई  एसे  प्राविधिक  विशषज्ञ  विधेयक .  का

 बन  q |  1  कठ
 नहीं हें  जो  इस  फ़ैक्टरी  को  चला  सकें ?

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।
 श्री  ए०  पोगो  नहीं  ।  केवल  उत्पादन

 मंत्रालय ही  सरकार  का  प्रविधि  विभाग  खंड  १९  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया

 हो  सकता  है  ।  हम  ने  उस  से  किया
 खंड  २० से  २३  तक

 था  कौर  उस  ने  अपनी  असमर्थता  प्रकट  की

 वाणिज्य  alc  उद्योग  मंत्रालय  ने  बैलिजयम  उपाध्यक्ष  महोदय  खंड  २०  तथा

 atc  जर्मनी  से  किसी  योग्य  व्यक्ति को  खोज  २१  के  लिय  कोई  संशोधन  नहीं  हे  ।  श्री

 कर  लान  के  लिय  aaa  एक  पदाधिकारी
 डी०  सी०  शर्मा  ने  एक  नवीन  खंड  २१क

 को  विदेशों  को  भी  भेजा  परन्तु  कोई  के  जोड़े  जाने  के  लिये  एक  संशोधन  की

 उपयुक्त  व्यक्ति  मिला  ही  नहीं  ।  सूचना  दी  है  ।  परन्तु  में  इस  संशोधन  की

 कार्पोरेशन  से  सहायता की  मांग  करने
 स्वीकृति नहीं  दे  रहा  हूं  ।

 वाली  किसी  व्यापार  संस्था  से  कार्पोरेशन
 श्री  डी०  ato  met  :

 किस  प्रकार  व्यवहार  करेगा  इस  के  लिय  मेरा  यह  निवेदन  ह  कि  अधीनस्थ  विधान

 कोई  अनिवार्य  उपबन्ध  बनाना  सम्भव  नहीं  समिति  का  एक  सदस्य  होने  के  नाते  मुझे

 हूँ  ।  में  केवल  इतना  दे  सकता  यह  ज्ञात  हुआ  है  कि  अधिनियम  के  द्वारा

 हूं  कि  meas  बिना  सरकार को  निर्देश  मंत्रालय  को  नियम  बताने  की  शक्ति  क



 ३६९  औद्योगिक  तथा  राज्य  २८  जुलाई  १९५५  वित्तीय निगम  संशोधन  विधेयक  290.0

 डी०  सी०

 दिये  जाने  का  समुचित  उपयोग  नहीं  किया  खंड २०  से  २३  तक  विधेयक में  जोड़

 गया  है  ।  दिये  गये  ।

 मूल  विधेयक  में  इस  धारा  के  अन्तर्गत
 खंड  १  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  ॥

 aaa  गय  नियमों  के  सभा  पटल  पर  रखे  खंड  C—aTrzt

 जाने  का  उपबन्ध  नहीं  था  ।  यह  एक  भूल  हो

 गई  थी  तो  क्या  श्राप  का  यह  हैਂ  कि

 यह  भूल  बनी  ही  रहे
 ?

 इस  विचार
 £  शौर  २  मतदान  के  लिय  रख  गये

 का  कोई  औचित्य  मेरी  समझ  में  नहीं  ar  स्वीकृत हुए  ।

 रहा है  ।
 उपाध्यक्ष महोदय  :  Tet  यह  है

 पहले  इस  सम्बन्ध  में  भूल  हो  गई  थी
 खण्ड  ७  विधेयक  का

 क्योंकि  उस  समय  समिति  बहुत  नहीं  बने  ।''

 थी  ।  अब  हम  बैठकें  कर  रहे  हें  प्रत्येक
 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुमा  ।

 अधिनियम  की  जांच  कर  रहे  हैं  शर  मंत्रालय

 का  ध्यान  इस  बात  की  प्रो  आक्षित
 खंड

 ७  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 +

 कर  रहे  हैं  कि  ag  नियम  बनाये  कौर  सूचना  पत्र
 खंड

 में  प्रकाशित  किये  जाने  से  पहले  सभा  पटल
 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  संख्या

 पर  रख  दे  ।  इसलिये  मेरा  विचार  है  कि  नियम

 बनाने  की  दोषियों  को  मंत्रालय  को  दिये  झूठ  मतदान  के  लिये  रखा  गया  प्रभावी

 जाने  से  सम्बन्धित  नये  खण्ड  २१क  तथा  २४  कृत  ।

 लागू  कर  दिये  जाय  उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रदान  यह  है  :

 उपाध्यक्ष  सहोदय  :  माननीय  मंत्री  का  खण्ड  १६  विधेयक  का  अंग

 कहना क्या  है  बने  6.0 4.0

 दिए To  सी०  श्राप कह  ही  चुके  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 हे  कि  यह  संशोधन  नियम-विरुद्ध  होगा  ।  परन्तु  खंड १६  विधेयक  में  जोड़  दिया  गया
 में  फिर  भी  श्राइवासन दे  सकता  हूं  किः

 नियम  जैसे  ही  बन  कर  तय्यार होंगे  सभा  पटल

 अधिनियम  aa  तथा  विधेयक  का  नाम

 ॥
 विधेयक में  जोड़  दिये  गये

 पर  रख  दिये  जायेंगे

 में  प्रस्ताव
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  भारतीय  चाय

 श्री  ए०  ato  गह

 निमंत्रण  विधेयक पर  हुए
 करता हुं  :

 वाद-विवाद  के  समय  १५  REX HY को  विधेयक  को  पारित  किया

 दिये  गये  विनिमय  के  श्रतुसार  में  इन  संशोधनों  जाय े॥
 की  अ्रनुमति  नहीं  दे  सकता  इसलिये  खंड

 २०  से  २३  तक  के
 "  सम्बन्ध  में  कोई  संशोधन  में  ora  करता  हूं  कि

 प्रभी  तक  इस

 नद्दी है  ।
 लिंगम के  सम्बन्ध  में  चाहे  जो  विवाद  भी  रहा

 यह  हू  ॥  हो  अब  नये  अधिनियम  के  wea  यह

 खण्ड  २०  से  २३  तक  विषयक  ठीक  तरह  से  काम  करेगा  कौर  सभा  द्वारा  इसे

 का  sit  युक्तियुक्त  श्रमिक  ate  होगा  ।  जांच  समिति

 श्रीताल  स्वीकृत  gat  ।  की  सिफारिशों  के  अनुसार  इस  अधिनियम  के
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 द्वारा  इस  निगम की  रचना  तथा  संविधान  में
 के  विरुद्ध एक  भी  आरोप  नहीं  लगाया  गया

 झा मूल  परिवर्तन  कर  दिया  गया  है  ।  अन्त
 में  हें चय  परन्तु  लेखा  परीक्षा  प्रतिवेदन  से

 बिल्कुल

 म  जांच  समिति  उस  के  सभापति  को  दूसरी  ही  बात  का  पता  चलता  है
 ।

 लेखा

 निगम
 की

 त्रुटियां  बताने  के  लिये  धन्यवाद  वि परीक्षा  प्रतिवेदन  पर  लोक  लेखा  समिति

 देता  हम  ने  इन  सब  बुराइयों  को  दूर  करने  चार  कर  के  अपना  देगी  ।  में  सरकार

 का  भरसक  प्रयत्न  किया  हैं  ।  का  ध्यान  दो  बातों  की  ओर  आकर्षित  करना

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  प्रस्ताव  प्रस्तुत  चाहता  पहली  बात  जो  चिन्ताजनक है

 किया  गया  ।  और  लेखापरीक्षण प्रतिवेदन  से  प्रकट  होती

 श्री  Yo  एम०  थामस
 :

 यद्यपि  सरकार

 है  वह  यह  है  कि  १९५२  में  प्रशासन  पर

 जो  व्यय  किया  गया  हैं  वह  वास्तव  म  किय
 के  विनिश्चय  करने  के  बाद  से  एक  वर्ष  तीन

 गये  कार्यो  के  अनपात  में  बहुत  अधिक

 मास  का  समय  बीत  चुका  है  फिर  भी  यह
 सुचेता  कृपलानी  समिति  ने  अपने

 सन्तोष  का  विषय  है  कि  सुचेता  कृपलानी  प्रतिवेदन
 में  इस  का  उल्लेख  किया  हैं

 ।
 जून

 समिति  की  सिफारिशों के  अनुसार  यह

 विधेयक  पारित  किया  जा  रहा  है  ।
 १९५३  को  समाप्त  होने  वाले  वर्ष  में  प्रशासन

 व्यय  में  ६०,८०१  रुपये  की  वृद्धि  हुई  हैं

 कल  जब  में  संशोधन  विधेयक  का  और  जून  १९५४  को  समाप्त  होने  वाले

 वाद-विवाद  सुन  रहा  था  तो  मुझे  अनुभव  हुआ  वर्ष  में  ६२,९३५  रुपये  की  वृद्धि  हुई  है  ।

 कि  इस  सारे  seq  पर  अधिक  उदारता से  लेखापरीक्षा  प्रतिवेदन  की  अन्य  बातों  की

 विचार  किया  जाना  चाहिये  था  ।  प्रतिवेदन  ओर  में  संकेत  नहीं  करना  चाहता  हूं  जिस

 के  पृष्ठ
 ७४

 और  ३९  को  देखने  से  जान  में  कहा  गया  है  कि  किस  प्रकार  इस  के

 कारी  शीतोष्ण  नियंत्रित  गाड़ियों  में  यात्रा पड़ता  हैं  कि  १९५२  में  इस  सभा

 में  जो  वाद-विवाद  हुआ  था  उस  से  इस  निगम  करते  थे  इत्यादि  ।  मुझे  माननीय  मंत्री  के

 इस  आश्वासन  पर  ज  हें  कि  वह  इस  बात
 की  साख  को  धक्का  पहुंचा  है

 ।
 निगम  के

 प्रगति  प्रतिवेदन  से  स्पष्ट  है  कि  १९५३-५४  का  प्रयत्न  करेंगे  कि  प्रशासन  व्यय  कम  से

 में  केवल  ४३  आवेदन-पत्र प्राप्त  हुए  जबकि  कम  किया  जाये  और  वित्त  निगम  को  इतनी

 पिछले  ay  ७४  प्राप्त  हुए  थे  ।  लिये  हानि
 न

 हो  जितनी  कि  हो  रही  हें
 ।

 जानें  वाले  आवेदन  पत्रों  की  संख्या  में  भी

 एक  और  बात  जिस  की  ओर  में  सभा हुई  हूं
 ।

 लाभांश  का  भुगतान  १९५२-

 ५३  में  बिना  किसी  सरकारी  अंगदान  के  का  ध्यान  दिलाना  चाहता  हूं  उस  का  हवाला

 कर  दिया  गया  T  परन्तु  १९५  3-4  में  प्रतिवेदन  की  चण्डिका  ३५  में  fear  गया

 ऐसा  नहीं  हो  पाया  ।  इस  का  यह  तात्पर्य  है  जिस  में  कहा  गया  है  कि  यद्यपि  निगम  की

 नहीं  है  कि  हम  इस  संस्था  के  संचालन  के  ब्याज  की  दर  अयुक्तियुक्त नहीं  हैं  फिर  भी

 यदि  विधिक  खर्चों  जैसे  दस्तावेज़ों  का  मुद्रांक प्रति  जागरूक
 न

 रहें  परन्तु  हमें  साथ  ही

 इस  संस्था  की  साख  का  भी  ध्यान  रखना  शुल्क  पर  ध्यान  दिया  जाये  तथा  ऋण  प्राप्त

 चाहिये  ।  मंत्री  महोदय  का  यह  कहना  ठीक  करनें  के  लिये  यात्रा  करने  में  जो  व्यय  होता

 हैं  कि  समिति  के  प्रतिवेदन  को  पढ़ने  से  यही  है  उस  को  सब  को  जोड़ा  जाये  तो  निगम
 से

 जान  पड़ता  हैं  कि  निगम  को  सभी  आरोपों

 से  दोषमुक्त कर  दिया  गया है  ।  प्रबन्ध  संचालक  बहुत  अधिक  हो  जाता  है
 ।

 इस  पर
 भी

 ध्यान
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 [at  ए०  एम०

 देना  आवश्यक  है  और  यह  खच  इतना  कम

 कर
 दिया  जाना  चाहिये  जोकि  साधारण  को  बनाने  का  उद्देश्य  पुरा  हो  सके

 ।

 उद्योगपति की  पहुंच  के  भीतर  हो  ।
 श्री  एस०  एस०  मोरे

 :

 में  इतना  और  कहना  चाहता  हुं  कि  १९५२  में  पहले  पहल  जब  इस  विषय  पर

 यद्यपि  सभा  में  यह  आलोचना  की  गई  थी  वाद-विवाद आरम्भ  हुआ  था  तो  में  ने  कहां
 कि

 यह  विधेयक  बहुत  ही  अपर्याप्त  हैं  और  था  कि  सरकार  को  चाहिये  कि  इस  संगठन

 इस  में  सुचेता  कृपलानी  समिति  की  सारी  का  उपयोग  उन  पक्षों  में  उद्योग  स्थापित  करने

 सिफारिशों  पर  ध्यान  नहीं  दिया  गया  है  के  लिये  करे  जो  औद्योगिक  रूप  से  पिछड़े

 फिर  भी  संसद्  के  अधिनियम  के  द्वारा  जो  हुए  हैं  ।  बम्बई  राज्य  के  तीन  भाषा-भाषी

 कुछ  किया  जा  सकता  है  उसे  करने  का  प्रयत्न  क्षेत्रों  को  दिये  गये  ऋण  की  राशियों  का

 इस  विधेयक  द्वारा  किया  गया  है  ।  प्रतिवेदन  विश्लेषण  कर  के  में  ने  दिखाया  था  कि  सब  से
 की  अन्य  सिफारिशें  प्रशासन  तथा  नीति

 बड़ा  अंश  बम्बई  को  दिया  गया  था  जबकि

 विषयक  अन्य  बातों  के  सम्बन्ध  में  हैं  या  उन  कर्नाटक  को  एक  पाई  भी  नहीं  दी  गई  थी
 ।

 दोषों  के  सम्बन्ध  में  हें  जो  कि  कायें  संचालन  उस  समय  मुझे  उत्तर  मिला  था
 कि

 चूंकि

 में  पाये  गये  थे  या  इस  बात  के  सम्बन्ध  में  कर्नाटक  में  उद्योग  नहीं  हैँ  इसलिये
 उस

 हैं  कि  सरकार  को  काफी  सतकंता  से  काम  क्षेत्र  को  ऋण  नहीं  दिया  जा  सकता  है
 ।

 लेना  चाहिये  |  उन  सं विहित  आवश्यकताओं

 अब  जो  dara  किये  गये  हं  उन  में
 को  जिन  का  सुझाव  समिति  के  प्रतिवेदन

 में  दिया  गया  पूति  तभी  हो  सकती  है

 ज्  हम  इस  संशोधन  विधेयक  को  पारित
 वे  उद्योग  प्राप्त  कर  सकते  हें  जो  अभी  आरम्भ

 किये  जाने  वाले  हें  ।  में  आशा  करता  हूं  कि
 कर  दें  ।  सभी  बातें  उन  निदेशों

 पर  frat  होंगी  जो  सरकार  समय  समय
 इस  की  सहायता  से  किसी  राज्य  के  विभिन्न

 क्षेत्रों  के  औद्योगिक  विकास  की  विषमताओं
 पर  जारी  करती  रहेगी  या  इस  पर  निसार

 को  कम  करने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  |
 है  कि  संचालक  ae  निगम  के  संचालन

 में  कितनी  दिलचस्पी  लेता  है  ।  इस  विधेयक  के  प्रभारी  मंत्री  ने  इस

 पर  बहुत  जोर  दिया  हैं  कि  सुचेता  समिति

 सरकार  हमें  यह  बता  चुकी  है  कि  पुरे
 ने  विभिन्न  आरोपों  को  सिद्ध  करने  के  लिये

 समय  काम  करने  वाले  सभापति  को  रखने  साक्ष्य  एकत्रित  करना  तो  उन  आरोपों

 की  आवश्यकता  क्यों  है  ।  में  आशा  करता  हूं  का  कोई  झ्रारोप-पत्र  भी  नहीं  तय्यार  किया

 कि  जैसे  सरकार  ने  भारत  के  राज्य  बैंक  इस  का  कारण  यह  नहीं  हू  कि  उन  के

 के  लिये  एक  उपयुक्त  व्यक्ति  को  नियुक्त  कारनामे  काफी  काले  नहीं  थे  ।  इस  का  कारण

 किया  हैं  वेसे  ही  इंस  निगम  के  लिये  भी  यह  है  कि  सरकार  ने  जानबूझ  कर  श्रीमती

 कृपलानी  तथा  श्री  ato  ato  गांधी  को नियुक्त  करेगी  ।  संचालकों  प्रबन्ध

 संचालकों  के  पहले  जॉ  भी  दोष  रहे  हों  म  इस  समिति  में  रखा  था  क्योंकि  यह  अपनी

 आशा  करता  हं  कि  सभा  सरकार  के  इस  दयालुता  के  लिय  प्रसिद्ध  हे  ।  यदि  सरकार

 आश्वासन  पर  विश्वास  करेगीਂ  कि  सरकार  वास्तव में  चाहती  है  कि  ऐसे  कारनामे  संभा

 इस  बत  पर  द्य  प्रतिज्ञ  कि  यह  संस्था  के  सामने  लाये  जायें  तो  ऐसे  व्यक्तियों



 Rioy¥  आद्योगिक  तथा  राज्य  २८  जुलाई  १९५५  वित्तीय  निगम  संशोधन  विधेयक  ३७६

 नियुक्त  किया  जाना  चाहिये  जो  विधिक  श्री  एस०  एस०  मोरे  :  यह  केवल  पद

 वितरण  का  प्रश्न  ही  नहीं  हूं  ।  राजनीति ज्ञान  रखते  हे  था  जिन्हों  ने  हत्या  के  मामलों

 का  विद्वेष  ज्ञान  प्राप्त  किया  है  क्योंकि  एसे  कुछ  अधिक  गम्भीर  विषय  है  ।  यहां  ass क

 व्यक्ति  किसी  के  प्रति  दया  नहीं  दिखायेंगे  ।  जलेबियां बांटने  की  बात  नहीं  हे  ।  में  समझता

 मझे  बड़ा  खद  है  कि  सरकार  में  ऐसे
 था  कि  पुर्तगालियों के  डण्डों  ने  देशपांडे  जी

 में  कुछ  गम्भीरता पैदा  की  परन्तु  मुझे
 निकायों  के  सभापति  के  पद  पर  वेतन-भोगी

 तो  निराशा ही  हुई  हूं  ।
 सरकारी  पदाधिकारियों की  नियुक्त  करने

 में  केवल  इतना  कह  कर  समाप्त  करूंगा की  एक  प्रवृत्ति  बनती  जा  रही  है  ।  यदि

 हम  समाजवादी  चि  का  समाज  बनाना
 कि  नौकरशाही  के  किसी

 हू  तो  हमें  किसी  प्रसिद्ध  समाजवादी  को
 शिकारी  को  इतने  बड़े  जिम्मेदारी  के  पद  पर

 इस  निकाय  का  प्रभारी  बनाना  चाहिये  ॥  नियुक्त त  किया  जाये  ॥

 में  यह  मानने  को  तय्यार  नहीं  हूं  कि  श्री  ए०  ato  गृह  :  कई  सदस्यों  ने

 शाही  के  लोग  जिन्होंने  ने  ब्रिटिश  शासकों  सरकारी  पदाधिकारी की  नियुक्ति  के  लिये

 से  चालबाज़ियों  की  दिक्षा  प्राप्त  की
 कटहा है  ।

 बौद्धिक  या  aaa  दृष्टि  से

 शी  एस०  एस०  मोरे  :  किसी  भी  ऐसे
 देश  को  समाजवादी  ढांचे  की  ले  जाने

 के
 लिय  उपयुक्त हो  सकते  हूँ  ।  में

 किसी  व्यक्ति
 को

 नियुक्त  न  किया  जाये  जिस  का

 केवल  व्यावसायिक या  सेवा  हित  हो  ।  यहां के  व्यक्तित्व  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  नहीं
 ऐसे  व्यक्तियों  की  नियुक्ति  होनी  चाहिये

 चाहता  परन्त ुमें  इतना  अवश्य  कहूंगा  कि

 हमें  जो  यहां  दिखाई  दे  रहे  हैं  वह  अपनी  जो  दिल  से  देश  हित  के  लिये  दु  करें  ।

 ऐसा  व्यक्ति  थोड़ा  वेतन  ले  कर  दूसरों  के
 अहृंताश्रों  के  कारण  नहीं  द  मतदाताश्ों

 के  प्रज्ञान  तथा  उन  के  द्वारा  हम  पर  किये  लिये  एक  उदाहरण  रख  सकता  है  तथा

 हुए  गलत  विश्वास  के  कारण  हें  ।  यह  बात
 पदाधिकारियों  से  afer  उत्तम  सिद्ध  हो

 सकता  हैं  ॥
 चाहे  इस  विषय  से  असंगत  हो  किन्तु  यहां

 एसी  बहुत  सी  बातें  कही  जाता  हें  ।  म  तो  श्री  सारंगधर  दास

 कटक  :  में  वाद-विवाद के  में कहुंगा  कि  यदि  stairs  वित्त  निगम  के

 लिये  प्रधान  की  श्रावव्यकता  तो  उसे  भाग  ले  रहा  हूं  ।  श्री  थामस  ने  कहा  है  कि

 गेर-सरकारी  लोगों  में  से  चुना  जाना  चाहिये  ।  हम  ने  2EX  में  वाद-विवाद  कर

 के  निगम  की  साख  को  नष्ट  कर  दिया  था  ॥ हमारे  पदाधिकारी  शरीक  वेतन  लेते  हें

 किन्तु  उन
 की  कार्यकुशलता कम  है  ।  वहू  वाद-विवाद  माननीय  मंत्री  द्वारा  ऋण

 लेन  वाले  समवायों  के  नाम  न  बताये  जाने
 हम  में  से  बहुत  सों  न  देश  की  स्वतंत्रता

 के  लिये  moat  श्राप  को  बर्बाद  कर  डाला
 के  कारण  था ।  बाद में  एक  समिति

 नियुक्त  की  गई  जिस  ने  कि  soar  प्रतिवेदन
 है  ।  इसलिये  यदि  wa  इस  देश  को  पू  जीपतियों

 दिया  ।  लेखा-परीक्षा प्रतिवेदन  भी  समिति  के
 के  पंजों  से  wearer  दिलाना  है  तो  हमें  इसी

 feat  में  चलना  चाहिय े।  प्रतिवेदन  जैसा  ही  था
 ।  में

 समझता  हूं  कि

 किसी  ऋण  देने  वाली  संस्था  में  ऋण  लेन

 श्री  वी०  जो०  देशपांडे  :  पदों
 वाले  सेवायों  शादी  के  नाम  गुप्त  रखे  जाने

 के  वितरण के  लिय  किन्तु  इस  संस्था  जहां  कि  जनता
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 सारंगघर

 का  रुपया  विभिन्न  प्रयोजनों  के  लिये  प्रयुक्त
 में  देखता  हुं  कि  हम  ने  जो  परिवर्तन

 किया
 जा

 रहा  संसद्  को  यह  पुरा  अधिकार

 हैं  कि  इस  बात  की  देखभाल  करे  कि  यह
 इस  में  किये  हें  वह  साधारण  हें  तथा  उन  का

 कोई  विशष  महत्व  नहीं  हूं  ।  वह  सभा
 के

 रुपया  ठीक  ढंग  पर  व्यय  किया  गया  हें  at
 सदस्यों  तथा  जनता  में  विश्वास  पैदा  करने

 नहीं  ।
 में  असमर्थ  हें  ।  कप  सभापति  कहें  अथवा

 एक  बात  wat  श्री  मोरे  ने  कही  थी  कि  प्रबन्ध  निदेशक  कहें  इस  से  क्या  होने

 क्या  ऋण  विभिन्न  प्रदेशों  म  औद्योगिक  वाला  हे
 ।

 परिवर्तन  तो  तब  होता  जब  हमें

 विकास  के  लिये  दिये  जा  रहे  हैं  या  किसी  यह  बताया  जाता  कि  किस  प्रकार  का

 कौर  प्रणाली  से
 ।

 इन  सभी  बातों  पर  संसद  पति  नियुक्त  किया  जा  रहा  हूं  ।

 में  चर्चा  होनी  चाहिये  ।  में  यह  नहीं  समझता  एक  साधारण  सा  ana  था  किः

 कि  इस  से  संस्था  की  साख  कम  हो  गई  है
 ।

 सभापति  पूरे  समय  के  लिये  रखा

 किन्तु  उसे  भी  स्वीकार  नहीं  किया  गया  हैँ  । श्री  ए०  एस०  थामस  :  मुझे  खेद  हैँ  कि

 मुझे  गलत  समझा  गया  हू  ।  में  ने  कभी  नहीं  हम  इस  निगम  पर  करोड़ों  रुपया  लगा  रहे

 कहा  कि  कार्य  प्रणाली  की  भ्रालोचना  नहीं
 इसी  से  हमारे  देश  का  औद्योगिक  विकास

 होने  को  है  फिर  भी  इसके  लिये  समस्त  समय
 की  जानी  किन्तु  एक  सीमा  तक  ॥

 काम  करने  वाला  सभापति  नहीं  नियुक्त
 श्री  सारंग धर  दास  :  वाद-विवाद  का

 किया जा  रहा  है

 प्रभाव  यह  हुआ  कि  PEXR-VY  में
 में  किसी  की  साख  कम  करना  नहीं

 पत्र  कम  आये  ।  इस  के  कई  कारण  हो  सकते
 चाहता--परन्तु यदि  साख  हो  ही  न  तो  उसे

 किन्तु  यह  कहना  गलत  है  कि  वाद-विवाद

 म  सीमा  का  ध्यान  नहीं  रखा  गया  था  ।
 कैसे  और  कहां  से  कम  किया  जा  सकता  है  ?

 प्राक्कलन  समिति  का  एक  सदस्य  होने

 में  इस  बात  पर  भी  जोर  देता  हूं  के  नाते  सभाएति को  नियुक्ति  के  बारे  में

 कि  न्  देखा  जाये  कि  संस्थानों  में  मेरी  कतिपय  धारणायें  हें
 ।

 हमारे  कई  बड़े

 जनता  का  इतना  रुपया  विनियोजित हो

 उन  में  कोई  भाई-भतीजावाद न  चले  ।  उसी

 बड़  जिन  में  करोड़ों  रुपये  लगे  हुए

 एसे  व्यक्तियों द्वारा  चलाये  जा  रहे  जो

 वाद-विवाद  के  कारण  एक  वैतनिक  सभापति
 कि  किसी नगर  में  कुछ  ay  तक  केवल  पुलिस

 की  नियुक्ति हुई  थी  ।  दंडाधिकारी  रहे  हैं  ।  प्रथम  बात  यह  करने

 की  थी  कि  सभापति  की  नियुक्ति  उन  सुझावों
 श्री  Sto  ato  शर्मा  :

 माननीय

 वित्त  मंत्री  ने  इस  निगम  के  बारे  में  बड़
 के  आधार  पर  की  जोकि  समिति  के

 वादी  शब्द  कहे  हें
 ।

 क्या  ही  अच्छा
 होता

 प्रतिवेदन  में  दिये  गये  हैंइस  से  जनता  समझ

 जाती  कि  इस  संस्था  को  एक  व्यापारिक
 यदि  मुझ  भी  ऐसी  ही  श्राद्या  होती  ।

 संस्था  के  रूप  में  चलाया  जायेगा  और  इस

 दस  नये
 अधिनियम  से  हम  का  उद्देश्य  देश  के  उद्योगों  का  विकास  होगा  ॥

 औद्योगिक  तथा  राज्य  वित्त  निगम  बना  यदि  आप  फँसा  करेंगे  केवल  तभी  देश

 रहे  हें  वह  भ्र पने  एहले  वाले
 रूप

 से  अधिक  में  औद्योगिक  विकास  हो  सकेगा  |

 भिन्न  नहीं  है
 ।

 में
 ग्रुप  को

 इस  बात  का  विश्वास  इस  के  बाद  फिर  यह  सुझाव  ददिया  गया

 दिला  सकता  हूं  ।  था  कि  निर्देशकों  में  व्यापारी  वर्ग  से  भी
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 कुछ  व्यक्तियों  को  लिया  इस  से  कुछ  हूं  कि  यह  निगम  सफल  हो--किन्तु जहाँ

 सुरक्षा  को  भावना  उत्पन्न  होती  किन्तु  ऐसा  तक  इस  विधेयक  का  रन  इस  से  अधिक

 भी  नहीं  हुआ
 ।
 में  माननीय  मंत्री  का  बहुत  आशा  नहीं  बताती  हैँ  ।

 सम्मान  करता  क्योंकि  वह  प्रत्येक  काम  श्री  ए०  सी०  गुह  :  मं  सभा

 को  बड़ी  गम्भीरता  से  करते  हैं  ।  में  माननीय
 का  अधिक  समय  नहीं  लेना  चाहता  क्योंकि

 मंत्री  से  यह  पूछना  चाहता  हूं  कि  इस  संस्था

 के  व्यय  अनपात  के  विषय  में  क्या  कर  रहे

 हम  पहले  से  ही  पर्याप्त  समय  ले  चके  हें  ।

 अन्तिम  वक्ता  ने  मुझे  आशावादी  होने  का
 आप  कह  सकते  हैं  यह  बात  विधेयक  में

 दोषी  ठहराया  हैं  ।  में  अपने  समस्त  जीवन
 नहीं

 आ
 सकती  है  किन्तु  इसे  लाया  जा  सकता

 में  आशावादी  ही  रहा  हूं  और  मझे  आशा था  ।
 में  यही  पूछना  चाहता  हूं  कि  ऐसा  क्यों  है  कि  आजीवन  आशावादी  रहने  का  प्रयास

 नहीं  किया  गया  है
 ?  यूगोस्लाविया जैसे

 देश  में  श्रमिकों  को  औद्योगिक  संस्थाओं
 में

 करूंगा  |  उन्हों  ने  कहा  हूँ  कि  इस  विधेयक

 द्वारा  निगम  के  ढांचे  में  कोई  प्रभावपूर्ण

 भागीदारों  के  रूप  में  लिया  जाता  है  किन्तु
 परिवर्तन नहीं  होगा  ।

 यहां  हम  अयंशास्त्रियों को  भी  ale  में  लेने

 जांच  समिति  के  प्रतिवेदन  में  निगम  के से  डरते  हैं
 ।

 यह  में  मानता  हूं  कि  सरकार  के

 निदेश  अच्छे  हें  किन्तु  लोग  इतने  होशियार  विरुद्ध  जो  दोष  लगाया  गया  है  वह  समस्त

 है  कि  वह  उन  की  उपेक्षा  करने  के  मार्ग  यह  कि  कार्यकारिणी समिति  वस्तुतः

 निकाल  लेते  ह  ।  हमें  विधान  के  समस्त  कायें  बोर्ड  के  सारे  अधिकारों  का  उपयोग  कर

 में  परिवहन  करना  होगा  ।  हम  सरकार  के  रही  थी  att  प्रबन्ध  free  भी  अपने

 निदेशों  पर  ही  सारी  बातें  नहीं  छोड़  सकते  अधिकारों  से  कहीं  अधिक  अधिकारों  का

 - 4  हमें  समस्त  काय  के  लिये  सचिवालय  पर  प्रयोग  कर  रहा  था  ।  यह  दोनों  मुख्य

 निभा  नहीं  रहना  चाहिये  |  योग  जांच  समिति  ने  निगम  पर  लगाये  हें

 और  यह  विधेयक  इन  दोनों  अनियमितताओं

 मुझे  पता  चला  ह  कि  उक्त  वाद-विवाद  को  समाप्त  करता  हैं  ।  कार्य  कारिणी  समितिਂ

 के  कारण  आवेदन-पत्रों की  संख्या  कम  हो  को  केन्द्रीय  समिति  में  बदल  देना  केवल

 गई  थी  ।  इस  सम्बन्ध  में  मेथ  ह  कहना  चाहता  कामम्गत्र  का  परिवर्तन न  करना  नहीं  हैं  ।

 हूं  कि  इस  का  कारण  यह  हैं  कि  आवदन  दातों  नामों  के  अभिप्रायों  के

 करने  वालों  ने  यह  देखा  कि  dae  अब  अधिक  औद्योगिक  वित्त  निगम  को  जो  सं विहित
 देखभाल  कर  रही  हूँ  तथा  जागरूकता  से

 अधिकार  दिये  गये  थे  उन्हें  अतर  हटा  लिया
 काम

 लिया  जा  रहा  हैं  और  इसलिये  वह  गया  हैं  ।  अत्र  केन्द्रीय  समिति  केवल  बोले

 आवेदन  करने  का  साहस  ही  नहीं  कर  सके
 ॥

 का  एक  अधीनस्थ  निकाय  होगी  और  वह
 में  तो  प्रतिवेदन  लिखने  वालों  की  सराहना

 ऐसे  अधिकारों  का  प्रयोग  करेगी  जिन्हें  उसे
 करता  हूं  ।  में  समझता  हूं  कि  माननीय  मंत्री  सौंपने  का  ate  faa  करे  ।  अतः

 इस  निगम  को  स्थिर  आधार  पर  स्थापित  कारण  समिति  तथा  प्रबन्धक  निर्देशक  द्वारा

 करने  के  लिये  आतुर  हैं  और  माननीय  सदस्य  अत्यधिक  शक्ति  का  प्रयोग  करने  की

 भी  यही  चाहते  हें
 ।

 किन्तु  प्रश्न  यही  है  कि  वृत्ति  नहीं  जांच  समिति  के

 क्या  इस  साधारण  से  परिवतंत  से
 हो  यह  प्रतिवेदन  के  अनुसार  निगम  के  कार्य  में

 सब  परिणाम  निकलेंगे
 ?

 में  इस  निगम  का
 होने  वाली  sire  भूलों  कमियों

 omnes  नहीं  चाहता  बल्कि  में  तो  चाहता  के  लिये  उत्तरदायी  था  ॥
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 [sit  To  ato

 में  अग्रेतर  विवाद  में  नहीं  मंत्री  जोकि  उस  समय  वित्त  उपमंत्री

 पड़ना  चाहता
 |
 मुझे  अभी  भी  आशा  हैं  कि  ने  उस  विधेयक  का  विरोध  किया  था  ।

 we  निगम  लाभकारी  aa  करेगा  और  श्री ए०
 सो०  चके  वह  आपत्ति

 सभा  का  आशीर्वाद  इसे  प्राप्त  जिस
 पति  महोदय  ने  स्वीकार  ही  नहीं  की  थी

 t

 के  लिये  यह  अपने  कामों  से  अधिकारी  बनेगा  ।

 श्री  वल्लाथरास :  में  तो  यह  कह  रहा

 में  आशा  करता  हूं  कि  सभा  द्वारा

 को  पारित  किया  जायेगा  हूं  कि  इस  विधेयक  की  पूर्वधारणा  कया  हैं
 ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभापति  महोदय
 उपाध्यक्ष महोदय  :  प्रश्न  यह

 ने  आपत्ति  को  स्वीकार  किया  था  ?
 विधेयक  को  पारित  किया

 जाय  ।
 द

 श्री  वल्लाथरास :  मुझे  ज्ञात  नहीं  हैं
 ।

 श्री  मत  सी०  गृह
 :

 में  ने  केवल  इसी
 प्रस्ताव  हुआ ॥

 तके  को  प्रस्तुत  नहीं  किया  था  ।  यह  तो

 बहुत  सी  आपत्तियों  में  से  एक  थी  कि  यह
 भारतीय  (water )  )

 विधेयक
 संविधान  के  कथित  अनुच्छेद  के  अन्तर्गत  भी

 राजस्व  और  रक्षा  व्यय  मंत्रो  नें
 संभवतया  आता  हो  ।  परन्तु  सभापति

 ०  ato  :
 में  प्रस्ताव करता  हूं  :  किसी  भी  आपत्ति  को  स्वीकार  नहीं  किया

 भारतीय  टंक
 था  |  और  विधेयक  पर  चर्चा  करने  की  आज्ञा

 १९०६,  में  अग्रेतर  संशोधन  करने
 दे  दी  थी  i

 वाले  विधेयक  पर  विचार  किया
 12.0  उपाध्यक्ष  महोदय  यह  हैं  कि  जिस

 जाये  |
 किसी  भी  विधेयक  में  वित्तीय  व्यय  का  प्रश्न

 श्री  वल्लाथरास  (gtz)  )  श्रीमान श्ठ्  अन्तग्रंस्त  चाहे  वह  सरकारी विधेयक  हो
 इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  में  एक

 चाहे  गैर-सरकारी इस  के  लिये  राष्ट्रपति

 मानिक  आपत्ति  करना  चाहता  हूं  ।  यह  विधेयक  की
 qa  अनुमति  होनी  आवश्यक  हैं

 ।
 क्या

 न्  ? संविधान के  अनुच्छेद  ११७ के  अन्तर्गत  आता
 इस  विधेयक  में  ऐसा  कोई  sar  2

 द  ।  इस  विधयक  पर  यदि  यह  पारित  हुआ
 मेरे  विचार  से  नहीं  है  ।

 भारत  की  संचित  निधि  से  व्यय  करना  होगा

 और  जत  तक  इसे  राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से
 थ्री  ए  ato  गह  :

 कोई  नहीं है  ।

 प्रस्तुत  न  किया  जाये  तब  तक  इस  पर  विचार
 श्री  बल्लाथरास :  यदि  यह  पारित  हो

 fet  जाने  की  आज्ञा  न  दी  जायें  ।
 तो  क्या  होगा  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  क्या  इस  विधेयक  उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  पारित  हो  अथवा

 a  ऐसा  कोई  उपबन्ध  हैं  जिस  में  निधि  से  न  भी  हो  ।  यदि  पन्ट  टकसाल  में  बनायें  जायें
 व्यय  होने  की  बात  हो  ?

 तो  १००  सैन्य  १९२  भाइयों के  बराबर  होंगे  ।

 श्री  वल्लाथरास  :  842.0  में

 एक  गर-सरकारी  सदस्य  के  विधेयक  के  श्री  सी ०  सिक्कों  को  टकसाल

 द्वारा  ena  के  दशमिक  का  मामला  में  अब  भी  बनाया  जा  रहा  हैं
 और

 थे  नये
 ट  या  गया  था  ।  माननीय सभा में  प्रस्तुत  सिक्के  भी  बनाये  जा  सकते  हैं  ।
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 उपाध्यक्ष  महोदय  नये  सिक्के  बनाने  श्री  Yo  सी०  गुह
 :

 यह  कोई  भूल

 पर  व्यय  होगा  ।  यदि  इस  में  भारत  की  संचित  नहीं  है  ।  में  ने  दूसरे  सदन  में  स्वयं  इस

 निधि  से  व्यय  करने  से  सम्बन्धित  कोई  विशिष्ट  को  उठाया  था  परन्तु  सभापति  ने  इसे  स्वीकार

 खंड  नहीं  है  तो  भी  व्यय  तो  होगा  ati यह  नहीं  किया  था
 ।

 इस  विधेयक  &  पुरःस्थापित

 नयें  सिक्के  किस  की  मंजूरी  से  टंकित  किये  किये  जाने  से  पुर्व  इस  मामले  पर  विधि

 जायेंगे  ?  क्या  ऐसी  कोई  बात  विद्यमान  नियमों  मंत्रालय  से  चर्चा  हुई  थी  और  विधि  मंत्रालय  नें

 ० ? मह  सलाह  दी  थो  कि  यह  संविधान  के  अनुच्छेद

 229(3)  के  अंतगर्त  नहीं  आयेगा  ।  यह श्री  ए०  सी०  गुह
 :  टकसाल  नये

 सिक्के  बनाती  रहती  है  ।  वह  सिक्कों  का  सच  नहीं  हे  कि  हम  इस  बात  को  भूल  गयें

 रूप  बदलती  रही  है  और  उस  के  लिये  कोई
 हें  अथवा  हम  ने  इस  पर  ध्यान  नहीं  दिया  है  ।

 नया  विधेयक  बनाने  अथवा  विधेयक  में  हम  ने  इस  बात  पर  विचार  किया  था  और

 संशोधन  करने  की  कोई  आवश्यकता  नहीं  यही  निर्णय  किया  था  कि  यह  उस  अनुच्छेद

 के  अर्न्तगत  नहीं  आयेगा  ।
 पड़ती  है

 ।
 टकसालों  में  पुराने  सांचों  के  स्थान

 पर  नये  सांचे  काम में  लाये  जा  रहे  हैं  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  क्या  दूसरी  सभा

 श्री  बल्लाथरास :  पहले  माननीय  मंत्री  द्वारा  कोई  विनिमय दिया  था  ?

 ने  स्वयं  यह  कहा  था  कि  इस  विधेयक में  श्री  ato  गृह
 :

 जी  हां  ।

 भारत  की  संचित  निधि  से  व्यय  किये  जाने
 श्री  बल्लाधथरास  :  उस  सभा  में

 का  अन्त ग्रस्त हैं  ।  नये  सिक्के  बनाने

 डाक  के  टिकट  छापने  तथा  रेलवे  टिकट  सभापति  द्वारा  पूछे  जाने  पर  श्री  गुह  नें

 जारी  करने  में  भारत  की  संचित  सीधी  से
 कहा  था  कि  उन्हें  उस  सम्बन्ध  में  कोई

 निकल  आपत्ति नहीं  थी ॥
 अवश्य  ही  व्यय  होगा  |  चाहे  यह  व्यय  एक

 पाई  का  ही  तो  भी  इस  के  लिये  राष्ट्रपति  उपाध्यक्ष महोदय  सभापति  ने  क्या

 विनिमय दिया  था  ?
 की  सिफारिश  तथा  मंजूरी  की  आवश्यकता

 हू
 ।

 मुझें  यह  ज्ञात  नहीं  था  कि  माननीय  मंत्री  श्री  वल्लाथरास :  जहां  तक  में

 राज्य-सभा  में  कही  गई  बातों  को  इतना
 उन्हों  ने  कुछ  नहीं  कहा  था

 |

 साधारण  समझेंगे  ।  इस  विधेयक  में  भारत

 की  संचित  निधि  से  व्यय  किये  जाने  का
 श्री  एस०  एस०  मोरे  :

 उस  सभा  में  जो  कुछ  भी  हुआ  था  तथा
 प्रशन  अन्त ग्रस्त  है  ।  ये  सब  बातें  प्रकट  करती

 तथा  विनिर्णय  देने  के  yet  पर  क्या  किया
 हैं  कि  जब  तक  व्यय  न  हो  दशमिक  को

 गया  था  उस  कां  यहां  कया  मूल्य  है
 ?

 क्रियान्वित  नहीं  किया  जा  सकता  |

 यहां  आयव्ययक  में  उपबन्धित  उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 में  केवल उन  कीं

 राय  जानना  चाहता  था--इस  का  यह व्यय  से  अधिक  व्यय  करने  का  प्रश्न  हैं  तो

 निस्सन्देह  राष्ट्रपति  की  मंजूरी  आवश्यक  अभिप्राय  नहीं  कि  हम  उन  के  नियमों  से

 a र  ।
 माननीय  मंत्री  अब  यह  नहीं  कह  सकते  बाध्य  हैं  ।  जानकारी  प्राप्त  करने  में  कोई

 कि  १९५३  के  बाद  कोई  नई  स्थिति  उत्पन्न  हानि  नहीं  हैं  और  फिर  हैम  उन  के  साथ

 हुई  हे
 |

 इसलिये  मेरे  विचार  में  यह  एक  भूल
 नहीं  चलते  क्योंकि  वे  अपने  विचार  बदल

 है  और  हमें  इस  विधेयक  पर  विचार  नहीं  करना  सकते  और  फिर  यह  चर्चा  भी  तो

 चाहिये  कुछ  समय  पूर्व  थी  ॥
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 श्री ए०  सी०  जहां  तक  मझे  स्मरण  का  एक  विधेयक  १९४६  प्रस्तुत  किया

 गया  था  कौर  उसे  गवर्नर  जनरल  की राज्य  सभा  के  सभापति  ने  ऐसा  fra

 किया  कि  यदि  कोई  आनुषंगिक  खच  स्वीकृति  भी  प्राप्त  हो  गई  थी  ।  उस  एक

 बाद  में  करने  तो  इस  के  कारण  मुख्य  करोड़  रुपये  के  व्यय  का  अनुमान  लगाया

 विषय की  चर्चा  में  किसी  प्रकार की  बाधा  गया था  !  वास्तव  में  तो  हमें  wea  सिक्कों

 नहीं  पड़नी  चाहिये  ।  प्रस्तुत  विधेयक  में  तो  में  उसी  sug  परिवहन  कर  लेना  चाहिये

 किसी  प्रकार  के  खर्चो  काਂ  कोई  wet  ही  नहीं  था  जबकि  हम  ने  सिक्कों  पर  से  ब्रिटिश

 है  ।  सम्राट  का  चित्र  हटाया  था  ।  योजना

 योग  ने  इस  के  लिये  इस  समय  को  भी

 श्री  एस०  ato  सामन्त  भ
 उचित  समझा  ह  ।  इस  पर  बचें  तो

 भारतीय  टंक  अधिनियम  का  खंड  ६  कहता  है
 परन्तु  इस  के  लिये  राष्ट्रपति  की  स्वीकृति कि  केन्द्रीय  सरकार  ऐसे  सिक्के  बनाये  जोकि

 एक  रुपये  तथा  इस  से  छोटी  इकाइयों  के  हों  ।
 ली  जा  सकती है  ।

 वर्तमान  स्थिति  में  भी  रुपये  को  चवन्नी  वल्लाह  रास  मीट्रिक  प्रणाली

 पर ar  दुअन्नी  में  विभक्त  किया  जाता  हैं  ।  अब  सम्बध  रखना  वाला  यह  ज्ञापन  जिस

 हम  इन  को  बदलने  जा  रहे  हें  ।  अतः  में  समझता  कि  यह  विधेयक  श्राधारित  एक

 हूं  कि  इस  प्रकार  के  परिवर्तन  का  हमारे  वित्तीय  का  पुस्तक  ह  ।  इसका  करने  के

 लिय  गर्भपात  समय  चाहिये  ।  इस  विधायक आभार  पर  कोई  विशेष  प्रभाव  नहीं  पड़ेगा  ।

 पर  चर्चा  कुछ  दिनों  के  लिये  स्थगित कर श्री  मुही उद्दीन
 दिया  जाय  ॥

 विधायक  यह  प्रस्थापित  करता  है  कि  weal

 भारतीय  टंक  af
 चवन्नी  तथा  gael  के  सिक्के  वर्तमान  रूप  में

 उपाध्यक्ष  महोदय

 कुछ  समय  तक  स्वीकृत  किये  जायेंगे  ।  नदीन
 P&ok  की  धारा  ६,  केन्द्रीय  सरकार

 सिक्कों  को  सेन्ट  के  भ्राता  पर  तैयार  किया
 को  एक  रुपये  से  अधिक  मलय  न  रखने  वाले

 किसी  भी  प्रकार  के  नय  सिक्के  बनाने  के
 जायगा

 |
 परन्तु  प्रश्न  यह  ह  कि  जब

 चवन्नी  तथा  suet  आदि  के  सिक्कों  को  पर्याप्त  अधिकार  प्रदान  करती  है  ।

 पिघला  कर  नया  रूप  fear  जायगा  तो  श्री  वल्लाथ'रास  में  तो  कहना

 क्या  इस  प्रक्रिया  में  कोई  अतिरिक्त  खच  चाहता  हूं  कि  इस  ज्ञापन  के  तो  इस

 नहीं  होगा
 ह  प्रस्थापना  पर  भारी  खच  area  |

 श्री
 रामचन्द्र  रेडडी  :  मीट्रिक  श्री  ए०  सी०  गह  :  इस  ज्ञापन  का

 प्रणाली  के  सम्बन्ध  में  एक  ज्ञापन  परिचालित  सम्बन्ध  केवल  टंक  से  नहीं  इस  का  सम्बन्ध

 किया  गया  था
 ।

 उस  के  पृष्ठ
 ५

 पर  लिखा
 तो  बाटों  तथा  मापों  शादी  से  भी  है  ।  मेरे

 हुमा ह  इस  काय  पर
 लगभग  एक  करोड़

 विचार  से  प्रायः  £८  प्रतिशत खर्चे  तो  बालों

 रुपया  प्रति
 ay

 खर्चे  mam  |  यदि  ag  are  मापों  तथा  ऐसी  ही  अन्य  वस्तुद्नों  पर  ही

 विधायक  पारित  हो  जाता  है  तो  इतना  व्यय  ।

 करना  होगा
 ।

 यह  एक  धन  विधेयक  उपाध्यक्ष  महोदय  इस  विधेयक को
 है  ।

 पारित  करन  के  उपरान्त यदि  भारत  की
 श्री  मोहन  लाल  सक्सेना  ल  पाश्ना  है|  म

 ब  fer  बाराबंकी
 से  यदि  एक  पाई

 बिल्कुल  इसी  प्रकार  भी
 खर्च  करना

 तो  भी
 उस  के  लिये  राष्ट्र
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 के  लिये
 परिचालित  किया  गया  ।  2e¥a पति  की  स्वीकृति  लेनी  श्रावस्ती  होगी  ।

 avd  कर्ब  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  यह  वच  में  सरकार  ने  विधेयक  पर  चर्चा  करने  का

 निश्चय  किया  । प्रत्यक्ष  व्यय  अथवा  नहीं  |  भारतीय  टक

 ko  की  धारा  ६  केन्द्रीय  सरकार  रेणु  चक्रवर्ती  पीठासीन

 को
 किसी  भी  प्रकार  के  तथा  किसी  भी  मृत्य  फिर  देश  का  विभाजन  हो  गया  कौर  इसी

 के  सिक्के  बनाने  के  पुरे  अधिकार  देती  है  ।
 water  कौर  भझ्रव्यवस्था  के  कारण  विधेयक

 यह  खर्चे  प्रत्यक्ष व्यय  नहीं  है  ।  संविधान
 समाप्त हो  गया

 के  अनुच्छेद ११०  में  धन  विधेयक के  विषय

 में  जो  बातें  बताई  गई  उनमें  से  कोई  भी  संसार  की  समस्त  जनता  में  से  लगभग

 दो  तिहाई  जनता  राज  मीट्रिक  प्रणाली  का
 यहां  पर  लागू  नहीं  होती  हैं  ।  यह  एक

 धन  विधेयक  नहीं है  कौर इस  के  लिये  ही  प्रयोग  कर  रही  हैं  ।  एशिया  के  देशों  में

 से  केवल  भारत  कौर  पाकिस्तान  ही  ऐसे दो पति
 से  पुर्व-स्वीकृति प्राप्त  करने  की  कोई

 आवश्यकता  नहीं है  ।
 देश  हें  जिन्हों  ने  इस  प्रणाली  को  aaa

 नहीं  भ्र पना या हैं  ।
 श्री  ए  सी०  गह  :  भारत  में  मीट्रिक

 प्रणाली  को  चलाने  रिटर्न  के  पीछे  एक
 वास्तव  में  भारत न  ही  दशमलव  प्रणाली

 का  झ्राविष्कार किया  था  |  भारत  में  यह लम्बा  इतिहास  सर्व  प्रथम  १८७०  में

 ब्रिटिश  सरकार  ने  इस  भ्रमण  को  उठाया  प्रणाली  द्वितीय  दाताब्दी  ईसा  ga  से  ही

 प्रयोग  में  wa  लग  पड़ी  थी  ।
 था  ।  उस  ने  इस  पर  भली  भांति  विचार

 किया  था  और  यह  निर्णय  किया  था  कि  श्री  क०  ato  सोनिया

 भारत में  मीट्रिक  प्रणाली  लागू
 दशमलव  टंक  अ्रथवा  दशमलव  प्रणाली

 किया
 जाय

 ।  परन्तु उस  के  उपरान्त  कुछ  श्री  To  सो ०  दशमलव  प्रणाली  |

 भी  नहीं  तञ  ।  इस  बरेत  पर  १९४४  में  ड्राप श्री  गाडगिल

 फिर
 से  दोबारा  विचार  किया  गया  ।  परन्तु  कृपया  यह  समझायें  कि  यह  सारा  हिसाब

 इसके  सम्बन्ध में  सरकार  पहले  जनमत
 किताब  होगा  कसे ?  लघत्तम भ्झ  सिक्का

 जानना  चाहती  थी  ।  जनमत  भी  इसी
 कया  होगा--एक्  पाई  अ्रथवा  एक  पैसा

 ?  एक

 प्रस्थापना  के  पक्ष  में  ही  रहा  ।  इस  जनमत  में
 न्  में  कितनी  पा इयां  कुछ

 तो  मालूम
 सभी  प्रकार  के  व्यक्तियों  के  मत  सम्मिलित

 हो  हम  को  ।

 ~ A—ACHTY  कर्मचारियों  तथा  वाणिज्यिक

 तथा  व्यवसायिक  सभी  प्रकार  के  व्यक्तियों
 श्री  ए०  ato  यद्यपि  भारत  इस

 के  मत  सम्मिलित थे  ।  दशमलव  प्रणाली  का  आविष्कारक  तथा

 यंह  हमारा  दुर्भाग्य  है  कि  भारत  इस  प्रणाली

 १४६  में  सरकार  ने  निर्णय  किया  को  दैनिक  जीवन  में  प्रचलित  करने  म  सब  से

 इस  के  सम्बन्ध  में
 एक  विधेयक  केंद्रीय  पीछे रह  गया  है  श्री  गाडगिल  के  प्रश्न

 विधान  में  पुरःस्थापित  किया  जाये  ।  एक  के  उत्तर में  में  यही  कहूंगा  कि  वह  इस

 विधायक  पुरःस्थापित  किया  गया  था  कौर  विधेयक के  खण्ड  २  का  अध्ययन  करें

 उस
 पर

 चर्चा
 भी

 हुई  ।  उस  विधेयक  का  उन्हें  अपने  का  उत्तर  स्वयमेव  मिल

 उद्देश्य  रुपये  को  १००  सेटों  में  विभक्त  जायेगा
 ।

 विधेयक  में  लिखा  ear  है  कि  एक

 करना  था  ।  उस  विधायक  को  जनमत  जानने  रुपया  १००  सेटों  में  fafwaa  होगा ॥
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 fat  wo  ato

 PEVE  में  स्तम्भ  का

 रूपांकन  अपनाने  के  समय  यह  प्रदान  प्रस्तुत  प्रणाली  लाग  की  जाये  प्रीत  में  ;

 gu  ।
 पहले

 तो
 सरकार  का  यह  विचार

 था  कि  स्वतंत्रता  के  नये  सिक्के

 तीसरे  प्रक्रम  में  यह  ॒  प्रणाली

 पूर्णरूपेण  लागू  कर  दी  जाय  ।  समिति  की

 बनाते  समय  दशमलव  प्रणाली  को  भी  प्रचलित

 कर  दिया  जाय  ।  परन्तु  देश  के  विभाजन  के
 सिफारिश  यह  है  कि  सिक्कों  के  aarp

 से  भर  बालों  तथा  मापों  के  सम्बन्ध  में
 उपरान्त  देश  में  फली  waka  के  कारण

 मीट्रिक  प्रणाली  के  लागू  किये  जाने  से  लाभ
 एसा  न  किया  जा  सका  प्रदान  यथास्थिति

 रहा  ।  जबकि  देश  की  संवैधानिक
 ही  होगा  ।  पहले  अन्तरिम  सरकार  का  तो

 यह  निर्णय  था  कि  बालों  तथा  मापों  के  सम्बन्ध
 शर  प्रशासनिक स्थिति  डावांडोल  हो  रही

 थी  उस  समय  टंक  प्रणाली  में  इतना  भारी
 में  मीट्रिक  प्रणाली  सिक्कों  में  मीट्रिक

 प्रणाली  अपनाने  से  पूर्व  ही  लागू  किया  जाय  ॥

 परिवतंन  लाना  उपयुक्त  नहीं  समझा  गया  ॥
 परन्तु  भारतीय  मानक  संस्था  द्वारा

 उस  समय  संविधान  बनाया  जा  रहा  था  ।

 देश  के  विभाजन  के  उपरान्त  दो  तीन  वर्ष

 की  गई  जांच  के  उपरान्त  समर्थकों  में  मीट्रिक

 प्रणाली  को  पहले  लागू  किया  जा  रहा  है  ।
 TH

 देश  की  प्रशान्त  रही  |
 भारतीय  मानक  संस्था  ने  इस  सिफारिश  को

 ऐसे  विषय  को  उस  समय  उठाना  अनुपयुक्त

 समझा  गया  ॥
 करने  से  देश  की  प्रायः  सभी

 राज्य  सरकारों  तथा  वाणिज्यिक  निकायों  से

 प्रकार  से  परा मरद दां  कर  लिया  था  i १९४९  में  भारतीय  मानक  संस्था  ने

 एक  समिति  बनाई  उसने  यह  सिफारिश

 दी  कि  सिक्कों  पौर  बालों  तथा  मापों  में
 अभी  हाल  ही  में  योजना  आयोग  नें

 सम्पूर्ण  स्थिति  का  फिर  से  पुनरीक्षण  किया
 मीट्रिक  प्रणाली  को  अपनाया  जाना

 परन्तु यह  काय  BAT:  १५  वर्ष  में  पूर्ण  होना
 है  ।  wa  यह  निर्णय  किया  गया  है  कि  सरकार

 कुछ  वर्ष  वे  किये  गये  इस  निर्णय  को  कायें
 चाहिये  ।

 रूप  में  परिणत  करे  ।  इस  दिदा  में  प्रथम

 इसके  सम्बन्ध  में  ww  मानक  संस्था  क़दम  यह  उठाया  गया  है  कि  टंडन  में  मीट्रिक

 द्वारा  की  गई  मुख्य  मुख्य  सिफ़ारिशों  इस  प्रणाली  को  ह प्रपनान  के  लिये  यह  विधेयक

 हें  ।  संसद्  में  पुरःस्थापित किया  गया  है

 इसके  उपरान्त  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्रालय

 भारत  में  बालों  तथा  मापों  में
 एक  wit  विधेयक  प्रस्तुत  करेगा  जिस  में

 मीट्रिक  प्रणाली  चालू  की  जाये  शर  सिक्कों
 बालों  तथा  मापों  में  मीट्रिक  प्रणाली  को

 का  दशमिक  किया  जाय  शर  इस  सम्बन्ध  पुरःस्थापित  किया  जायेगा  ॥

 में  बीष्यातिशीष्य विधान  बनाया  जाय  ;

 स्थिति  यह  होगी  कि  सिक्कों  को  तत्काल

 यह  समस्त  परिवर्तन  कई  प्रकरणों  ही  मूल्य  रहित  नहीं  किया  जायगा  ।  पुरान

 में  १५  वर्ष  की  प्रवास  में  किया  जाना  चाहिये  |
 ि  सिक्के  भी  चलते  रहेंगे  शौर  नय  भी  ।  धीरे

 प्रथम  प्रक्रम  में  तो  विज्ञापन  तथा  प्रचार  धीरे  नये  सिक्के  प्रचलित  किये  जायेंगे  और

 किया  जाय  ।  द्वितीय  प्रक्रम  में  केन्द्रीय  तथा  कुछ  वर्षों  तक  दोनों  प्रकार  के  सिक्के

 राज्य  सरकार  के  विभागों  कौर  सार्वजनिक  साथ  चलते  रहेंगे  ।  तदुपरांत  हम  धीरे
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 केवल  मूल्य  कौर  उस  का  दिनांक

 कौर  फिर  पन्त  में  केवल  नये  fast  ही  रह  लिखा  जायगा  ।  दशमलव  सिक्कों  के  विभिन्

 ~~  '  मूल्यांकनों  feet  पर्यायवाची  शब्दों  की

 खोज  हम  कर  रहे  हैं  और  सरकार  उस  कें
 जैसा  कि  इस  विधेयक  में  बताया  गया

 है  नये  सिक्कों  के  मूल्य  १  २  ५  स्वरूप  का  निश्चय  करेगी  कौर  संसद्-सदस्यों

 हारा  व्यक्त  किये  गये  विचारों  को  ध्यान  में
 १०  २५  सेंट  और  ५०  सट होंगे

 रखेगी  ।  पर  में  नहीं  समानता  fe  उससे
 २५  सट  के  उपरान्त  सिक्कों  का  मूल्य  वही

 रहेगा  जो  आजकल  हैं  ।  चवन्नी  प्रौर
 इस  विधायक  के  उपबन्धों  पर  बहुत  अधिक

 प्रभाव  पड़ेगा  ।  यह  काम  भारतीय  टंक  अधिन
 रुपये  का  मूल्य  उतना  ही  रहेगा  ।  इन  तीनों

 सिक्कों के  मूल्य  में  कोई  परिवर्तन नहीं  होगा  ।  नियम  के  विद्यमान  अधिकार  के  अन्तर्गत  किया

 जायगा
 जो  कोई  भी  परिवहन  किया  जायेगा  वह

 छोटे  मुल्य  के  सिक्कों  में  किया  जायेगा  |  हो  सकता  है  कि  सभा  के  सदस्य  नये

 सिक्कों के  नमूने  देखना  पसन्द  करें  ॥

 दशमलव  टंडन  प्रणाली  के  प्रवचन  के

 उपरान्त  नये  सिक्कों  के  वज़न  तथा  रूप
 )

 सभापति  महोदय  :  माननीय  सदस्य  को
 मीट्रिक  प्रणाली  की  इकाई  के  आधार  पर  ही

 अपने  विचार  प्रकट  करने  का  WAT  प्रसाद  में
 निश्चित  किये  जायेंगे  ।  भारतीय  टंक  afi

 नियम  की  घारा  ६  सरकार  को  सिक्के
 मिलेगा  |

 न  के  पर्याप्त  अधिकार  देती  हू
 1

 परन्तु
 श्री ए०  सी०  TE:  हम  ने  जो  निश्चय

 हम  तो  इस  विधेयक  के  द्वारा  केवल  कम  किया  है  वह  भ्रान्ति  निश्चय नहीं  है  ।  यह  तो

 मूल्य  के  सिवकों  के  नाम  कौर  छोटे  केवल  एक  नमूना  हैं  इसे  यहां  केवल  इस

 सिक्कों के  रूप  a
 को

 बदल  रहे  लिये  लाया  गया  हे  कि  सदस्यों  को  इस  बात  की

 इस  विधेयक  के  पारित  होने  के  उपरान्त  एक  कल्पना  हो  जाय  कि  सिक्कों  का  क्या

 केन्द्रीय  सरकार  को  रुपये  से  कम  मूल्य  के
 आकार  उन  की  लम्बाई-चौड़ाई  क्या

 सिक्कों  के  आकार  तथा  रूप  की  धोषणा  anit  are  उन  पर  क्या  लिखा  रहेगी  ।

 करनी  होगी  |  तथापि  संसद  सदस्य  यह  श्री  एस०  एस०  मोर  :  मान  लीजिये

 जानने
 के  इच्छुक  हैँ  कि  सरकार  ने  सिक्कों  हम  इन  नमूनों  के  पक्ष  में

 मत
 देते  हें  तो  क्या

 के  लिये  क्या  क्या  रूप  निर्धारित  करने  का  इस  का  मतलब  यह  नहीं  है  कि  ये  नमूने

 निर्णय  किया  है  ।  अन्तिम  रूप  से  स्वीकृत  कर  लिये  जायेंगे  ।

 प्रत्येक  सिक्के  की  उलटी  झोर  विंमान  श्री 'o  सी०  गह
 :

 नमूनों  के  लिये

 सिक्कों  के  समान  ही  mate  area  की  कोई  मतदान  नहीं  होगा  ।  में  समझता  हुं  कि

 सिंह  मूर्तियां  होंगी  ।  adm  सिक्कों  पर  कुछ  समय  पूर्वे  किसी  रन  के  उत्तर  में  सरकार

 जहां  wast  में  हमें  op  इंडियाਂ  द्वारा  यह  बताया  गया  था  कि  टंक  तथा  बाट

 लिखा
 होता  उसके  स्थान पर  हिन्दी  में  और  नाप  तथा  अन्य  दूसरे  मामलों  में  सरकार

 भारत  सरकारਂ  रखने  विचार  ्य  t
 ने  मीट्रिक  प्रणाली  लागू  करने  का  fara

 सिक्के  के  पीछे  की  झोर  aaa  wea  या  कर  लिया  है
 ।

 में  बता  चका  हूं  कि  यह  प्रथम
 अशोक

 वृषभ  का  एक  उपयुक्त  चित्र  बनाया  अवस्था  है
 ।

 में  यह  भी  बता  चुका  हुं  कि

 जायेगा  जहां  रु गन  की  कमी  होगी  वहां  संसार  की  तीन  चौथाई  जनसंख्या  मीट्रिक
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 [at  एं  सी०

 प्रणाली  के  अन्तगंत  है
 ।

 संसार  के  ५०  देशों  में  बहुत  कम  है  पर  उन  की  संख्या  बढ़  रही

 में  यह  प्रथा  चल  रही  है  ।  में  केवल  हैं

 भारत  और  पाकिस्तान  ही  दो  ऐसे  देश  हैं
 हम  जितना  विलम्ब  व्यावसायिक

 जो  मीट्रिक  प्रणाली  का  प्रयोग  नहीं  करते
 ।

 जनता  के  लिये  दशमलव '  प्रणाली  लागू  करना

 में  समझता  हुं  कि  कुछ  सदस्यों  ने  राष्ट्रमंडल

 के  देशों  की  ओर  संकेत  किया  है  ।  राष्ट्रमंडल
 मुद्रा  में  ही  नहीं  बल्कि  बांट  और  माप  तथा

 में  भी  कुछ  ऐसे  देश  ह  जैसे  कनाडा  और
 अन्य  मामलों  में  भी  ।  अतः  यह  निश्चय  किया

 श्रीलंका  तथा  कुछ  अन्य  देव  भी  जो  मीट्रिक
 गया  है  कि  सिक्कों  तथा  बांट  और  नाप  दोनों

 प्रणाली  का  प्रयोग  कर  रहे  हें  ।
 में  दशमलव  प्रणाली  प्रचलित  की  जायेगी

 और  यह  प्रथम  विधेयक  हूँ  ।  दूसरा  विधेयक

 जैसाकि  में  ने  पहले  लगभग

 २,०००  वे  पहले  भारत  ने  मीट्रिक  प्रणाली

 वाणिज्य  और  उद्योग  मंत्रालय  द्वारा

 ह  अ स्थापित  किया  जायेगा  और  मझे  आशा

 या  दशमलव  प्रणाली क़ा
 आविष्कार  किया  और

 fe  सभा  इस  विधेयक  को  पारित  करेगी  ।

 भारत  से  अरब  के  लोगों  ने  इसे  सीखा  और  उसे
 यह  एक  बहुत  बड़ा  कदम  है  और  इस

 यूरोप  में  चलाया  जिसे
 श्र

 यूरोप  में  अरबी  से  भारत  संसार  के  प्रगतिशील  देशों  के

 अंक  कहते  हैं  ।  वास्तव  में  वह  अरबी  अंक
 जिले पर

 आ  जायेगा  ।  हमें एक  ऐसे  साधारण

 नहीं  हे  ।  अरब  वालों  ने  उसे  भारत  से  सीख

 उपबन्ध  के  सम्बन्ध  में  पीछे  नहीं  रहना
 HC  वहां  चलाया था  |  शताब्दी  के  मध्य

 चाहियें  जो  हमारी  गणना  प्रणाली  को  और
 में  अरब  के  एक  गणितज्ञ  ने  इस  विषय  की

 भी  सरल  जो  सरकारी

 भारतीय  पुस्तकों  का  अनवाद  किया  था  और  att  और  वाणिज्यिक  भवनों  के  खच  को

 उस  के  बाद  उन  का  अनवाद  लेटिन  में  हुआ
 कम  करेगा  और  उन  वाणिज्यिक भवनों

 और  लगभग  १३वीं  शताब्दी  मं  यूरोप में

 इस  दशमलव  प्रणाली  के  अंकों  का  प्रचलन
 और  बैंकिंग  समवायों  के  व्यय  को  भी  कम

 करेगा  जो  केवल  इस  कारण  इस  के  पक्ष  में

 हुआ
 ।  यह  बिल्कुल  उचित  है  कि  भारत

 जो  इस  दशमलव  प्रणाली  को  चलाने  वाला

 थे  कि  इस  से  हमारी  गणना  प्रणाली  में  सरलता

 हो  जायेगी  ।
 में  आशा  करता  हुं  कि  सभा  इस

 और  आविष्कार  कर्ता  रहा  इस  दशमलव
 विवेक  को  पारित  करेगी  ॥

 प्रणाली  का  लाभ  उठाना  चाहिये  ।

 और  में  समझता  हुं  कि  हमारे  लिये  यह  एक  सभापति  महोदय
 :

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  ।

 बहुत  बड़ा  अवसर  है  कि  हम  दशमलव  प्रणाली  इस  विधेयक  के  कारण  लोगों  में  काफी

 को  अपने  यहां  प्रचलित  करें  ।  चार  या  पांच
 रुचि  पैदा  हो  गई

 है  और  बहुत  से  लोग  चर्चा

 ay  पूर्वे  ही
 जब

 नये  सिक्कों  का  टंकन  हुआ  में  भाग  लेना  चाहते  हें  ।  कार्य  मंत्रणा  समिति

 था  तभी  इस  प्रणाली  को  चालू  कर  दिया  ने  इस  विधायक  के  पारित  होने  के  लिये  केवल

 गया  होता  पर  कुछ  राजनीतिक  कारणों  तीन  घंटे  का  समय  निश्चित  किया  है  ।  यदि
 से  यह  संभव  न  हो  पाया  ।  पर  अब  अन्य  तृतीय  वाचन  के  लिये  आधा  घण्टा  और

 देशों को  दशमलव  प्रणाली के  चाल  करने  द्वितीय  वाचन  के  लिये  आधा  घंटा  समय

 में  सब  से  बड़ी  कठिनाई  यांत्रिक  गणना  frittata  कर  दिया  जाये  तो  प्रथम  वाचन

 मशीनों की  है  जिस  का  प्रचलन अभी  भारत  के  लिये  केवल  डेढ़  घंटे  का  समय  रह  जाता
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 हैं  ।  बोलने  वालों  की  संख्या  लगभग  १५  श्री  रामचन्द्र  रेडडी  :  परिचालन  और

 समय  का  विभाजन  केस  प्रकार  किया  प्रवर  समिति  को  सौंपे  जाने  के  दोनों  प्रस्तावों

 जाना  चाहिये ं|  को  पहले  प्रस्तुत  किया  जाय  और  उन

 श्री  के०  ato  सोनिया  समय  बढ़ा
 पहले  चर्चा  भी  होनी  चाहिये और  जत्र  तक

 दिया  जाय  ।  यदि  सभा  का  विचार  हे  कि
 उन  का  प्रस्ताव  नहीं  किया  उन  पर

 इस  विधेयक  के  लिये  समय  बढ़ा  दिया  जाय  नहीं  की  जा  सकती  t

 तो  कायें  मंत्रणा  समिति  द्वारों  निश्चित  किये  सभापति  महोदय  :  अधिक  weer  यह

 पये  समय  में  संशोधन  किया  जाना  चाहिये  |  होगा  कि  में  पहले  प्रस्ताव  को  परिचालित

 माननीय  सदस्य  करूं  प्रौढ़  बाद  में  उस  को  प्रवर  समिति सभापति  महोदय

 कों  उस  समय  आपत्ति  करनी  चाहिये  थी  को  सौंपे  जाने  के  बारे  में  विचार  करूं  |

 जब  समय  निश्चित  करने  का  प्रस्ताव  पेश  श्री  के०  ato  सोनिया  म  प्रस्ताव

 हुआ  था  |  अब  समय  बढ़ाता  सम्भव  नहीं  करता हुं  ॥
 a
 g  ।  में  सामान्य  चर्चा  के  लिये  ढाई  घंटे  का  विधेयक  को  ३१

 समय  दे  सकता  हूं  दोष  आधा  घंटा  द्वितीय  PEXY  तक  लोकमत के  लिये

 श्र  तृतीय  वाचन  के  लिये  छोड़  कर
 ।

 अतः  चालित किया  जाय  ।  फ

 प्रत्येक  माननीय  सदस्य  १०  मिनट  ले
 ।

 at  कामत  :  में  प्रस्ताव करता  हूं

 श्री  कामत  :  उन  माननीय  विधेयक को  २६  जनवरी

 सदस्यों  को  प्राथमिकता दी  जानी  चाहिये  yy  तक  लोकमत  के  लिये

 चालित  किया  जाय  11.0 जिन्हों  ने  संशोधन  की  पहुंचना  दो  है
 ।

 सभापति  महोदय  :  मं  माननीय  सदस्य
 श्री  रघुबीर  सहाय

 की  बात  से  सहमत  नहीं  हूं  क्योंकि  कुछ  अन्य
 qa  a  जिला  बदायूं-पटुवे )

 म  प्रस्ताव

 विद्युत  सदस्य  भी  बोलना  चाहते हें  उन्हें भी
 करता हूं  :--

 अवय  अवसर  मिलना  चाहिये  |
 कि  विधेयक  को  २९

 श्री  के०  ato  सोनिया  म  न  एक
 १९४१४  तक  लोकमत के  लिये

 में  भी संशोधन  की  पूर्वसूचना  दी
 चालित  किंया  जाय  पीठ

 विधेयक  पर  बोलना  चाहता  हूं
 ।

 सभापति  महोदय  संशोधन  प्रस्तुत

 सभापति  महोदय  :  माननीय  Qr4
 हुए

 ॥
 अवसर  मिलेगा  |

 श्री  मेघनाद  साहा

 श्री  एस०  एस०  मोरे  :  सभा  में  यह  में  राजस्व  आर  रक्षा  व्यय  मंत्री पश्चिम )

 होता  आया  ह  कि  परिचालन  का  प्रस्ताव  के  प्रस्ताव  का  हृदय  से  समर्थन  करता  हुं  ।

 करने  वाले  सदस्य  को  सवंप्रथम  बोलने  का  बांटों  कौर  नामों  की  दशमलव  प्रणाली  फ़ांस

 अवसर  दिया  जाता  हे  ।  यदि  संशोधन  की  राज्य  क्रान्ति  के  बाद  सम्पूर्ण  यूरोपीय  देशों

 स्वीकार  हो  जाता  हैं  तो  संशोधनों  का  कोई  में  चालू  हो  गई  केवल  कुछ  पिछड़े  हुए  देशों

 महत्व  नहीं  रह  जाता  त  उसे  स्वीकार नहीं  किया  है

 सभापति  महोदय
 :  में  इन  सब  बातों  भारत  यह  मालिक  प्रणाली  या

 का  ध्यान  रखूंगा  |  दशमलव  प्रणाली  १८७०  में  विधि  खप
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 11.0  मेघनाद

 म  पारित  की  गई  थी  ।  ७०  वर्षों तक  संविधि  यदि  सारे  देश  में  यह  प्रणाली  लागू  कर
 दी

 पुस्तक  पर  रहने  के  बाद  १९३६
 में

 इस  को  जाय  तो  इस  से  देश  में  बहुत  हद  तक  एकरूपता

 निरसित  किया  गया  ।  यह  अधिनियम  पारित  हो  जायेगी  ।  यह  एक  बहुत  लाभदायक

 way  हुमा  था  पर  कभी  कार्यान्वित नहीं  विधान  हे  हमें  इस  का  स्वागत  करना

 किया  गया  क्योंकि  ब्रिटेन  की  रेलवे  संस्थायें  चाहिये  sit  इसे  पारित  करना  चाहिये
 +

 इस  के  विरुद्ध  थीं  ।  शर  यदि  दशमलव  प्रणाली  श्री रिण  सी०  सोनिया :  में  ने  माननीय

 चल  जाने  से  भारत  इंगलैंड  से  रेलवे  के  फुटकर  मंत्री  तथा  विद्वान  डाक्टर  का  भाषण  सुना  ॥

 पुरज़े
 न

 मंगाता  हो  तो  इंग्लैंड  को  नुकसान  पर  यह  प्रदान  केवल  उन  का  ही  नहीं  बल्कि
 होता  |

 भारत  की  ३६  करोड़  जनता  का  ह  कि  यह

 राज हम  स्वतंत्र  हमें  इंगलेंड  नया  विधान  जो  सरकार  पुरःस्थापित करने  जा

 के  साथ  बन्ध  रहने  की  कोई  रही  जनता  के  लिय  लाभदायक  होगा

 नहीं  है  ।  वाययान  द्वारा  यात्रा  में  संसार  के  या  नहीं

 अधिकांश  देशों  में  दशमलव  प्रणाली  होने

 वायुयानों  के  फुटकर  gat  के  खरीदने
 में  दशमलव  प्रणाली  के  गुणों  कौर

 अवगुणों के  सम्बन्ध  में  कुछ  भी  नहीं  कहूंगा
 ।

 में  बड़ी  कठिनाई  होती  है  ।  में  ने  सुना  हैँ  कि

 इंगलैंड  भी  दशमलव  प्रणाली  को  चलाने  जा
 में  मानता  हूं  कि  इस  से  गणना  करने  में  बड़ी

 रहा  है  क्योंकि  उन  के  बालों  शर  मापों  की
 सुविधा  हो  जायेगी  ।  पर  केवल  इस  कारण

 से  कि  भारत  ही  इस  प्रणाली  का
 पुरानी  प्रणाली  बहुत  श्रसुविधाजनकं है  ।

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  गणित
 कर्ता  रहा  ह  हमें  भ्रन्धविदवास के  साथ  इसे

 अपना  नहीं  लेना  चाहिये  ।  हमें  जनता  की

 की  पुरानी  अंकों  के  लिखने  की
 सुविधाओं  का  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  ।

 पुरानी  बहुत  भ्र सुविधाजनक थी

 में  नहीं  समझता  कि  इस  दशमलव
 में  जानता  हुं  कि  सरकार  हमें  बहुत  तेजी

 से  आगे  बढ़ाने  जा  रही  है  पर  उन्हें  ध्यान

 प्रणाली  को  चालू  करने  का  इतना  विरोध
 रखना  चाहिये कि  उन्हें  ३६  करोड़ जनता  को

 किया  जा  रहा  है  ।
 साथ  ले  कर  चलना  हैँ  ।  मेरा  विचार

 सब  से  पहले  अकबर  ने  यह  बात  सोची  हूँ  कि  एसी  भ्र वस् था  में  जब  सरकार  के  सम्मुख

 थी  कि  इस  देश  में  बालों  कौर  मापों  ५. अ्रने को  प्रकार  की  योजनायें  हें  तो  उन्हें  इस

 में  दशमलव  प्रणाली  चलाई  जाय  ।  पर  किसी  काम  को  नहीं  उठाना  चाहिए  ।  उन्हें

 कारण  उस  समय  यह  प्रणाली  चलाई  नहीं  जनता  के  पैसे  को  बरबाद  नहीं  करना  चाहिये  ।

 जा  सकी  ।  स्पष्ट  हूं  कि  पुराने  समय  से  सभी
 सब  से  पहले  हमें  इस  विधान  के  सम्बन्ध

 महान  शासकों  का  ध्यान  इस  प्रणालीਂ  की
 में  जनता  का  मत  जानना  चाहिए  ।  माननीय

 आकर्षित होता  रहा  है  ।  में  .- समझता
 मंत्री  ने  बताया  कि  भारतीय  वाणिज्य  ate

 हूं  कि  इसे  स्वीकार  कर  लिया  जाना  चाहिये  ।
 उद्योग  मंडलों  के  संघ  कौर  राज्य  के  विभिन्न

 भारत  देशਂ  के  विभिन्न  भागों  में  वाणिज्य  मंडलों  शर  संघों  के  परामर्श  इस

 भूमि
 के  विभिन्न  नाप  हें  ।  सर्वेक्षण  करने

 विषय  में  आठ  बर्ष  पूर्व  लिये  गये  थे  पर  क्या

 बालों  का  एक  माप  को  दूसरे  माप  में  बदलने
 इस  समय  उन  से  परामर्श  किया  गया  है

 ?

 के  लिये  बड़ी  परेशानी  उठानी  पड़ती  है
 *

 मेरा  विचार  ह  कि  सब  से  पहले  इस
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 विधेयक  को  जनता  के  मत  के  लिये  में  महात्मा  गांधी  ने  भी  अपने  में

 चालित  किया  उस  के  | है  सभी  इस  का  विरोध किया  था  ।

 उस  की  अच्छाइयों प्रौढ़  ब  राज्यों  पर  विचार  मुझे  बड़े  दुःख  के  साथ  कहना  पड़ता

 करें
 ।  उस

 के  पश्चात  हम  इसे  पारित  करें  है  कि  प्रथम  पंचवर्षीय योजना  के  प्रचार

 या  न॑  पारित  यह  दूसरी  बात  है  ।
 कायें  में  यद्यपि  लाखों  रुपये  खच  किये  गये

 यह  विधान  कोई  बहुत  साधारण  सा  किन्तु  सरकार  ने  किसी  भी  स्थान  पर  किसी

 भी  समय  दशमलव  प्रणाली  का  कोई  उल्लेख विधान  नही ंहूं  ।  इससे  दे शकी  जनता की  दशा

 में  क्रान्ति  होगी  ।  हमें  इसके  लिये  कुछ  समय
 नहीं  किया  ।  क्या  माननीय  मंत्री  इस  का  उत्तर

 तक  प्रतीक्षा  करनी  चाहिए  ।  यह  प्रश्न  केवल  देने  की  कृपा  करेंग े?

 हुम  ५००  सदस्यों  का  ही  नहीं  बल्कि  सारी  संसद्  में  इस  प्रकार  का  विधेयक  प्रस्तुत

 जनता का  है  जो  यह  भी  नहीं  जानवी  कि  करने  से  पुर्व  जनता  की  राय  जानने  के  लिये

 इसे  कम-से-कम  दो  वर्ष  के  लिये  परिचालित नई  प्रणाली  में  दो  का  मूल्य  क्या  होगा

 या  उस  का  विनिमय  क्या  होगा  ।  हम  में  किया  जाना  चाहिये  ।  देश  के  करोड़ों  व्यक्ति

 से  कुछ  सदस्य भी  इस  सम्बन्ध में  अनभिज्ञ  तो  यह  भी  नहीं  जानते  कि  किसे

 विधान  के  पारित  करने  जल्दी  करने  कहते  हें  ।  इस  विदेशी  शब्द  के  स्थान  पर  हमें

 से  जनता  को  बहुत  अविक  कठिनाई  होगी  कोई  हिन्दी  का  शब्द  रखना  चाहिये
 |

 सरकार

 में  सभा  तथा  सरकार  दोनों  से  यह  को  या  शब्द  रखना  चाहिये  ।

 चाहता  हूं  कि  वह  सर्वप्रथम  यह  जान  ने  न्नावनकोर-कोचीन  में  नाम  की  मुद्रा

 की  कोशिश  कर  कि  जनताका  मत  इस  विधान  चलती  थी  और  हम  ने  राष्ट्रीय  झंडे  में
 भी

 के  सम्बन्ध में  क्या  है  ।  चक्र  को  स्थान  दिया  है  ।  अतः  यह  शब्द  भी

 अच्छा है  ।

 St  कामत
 :

 मुझे  खेद  है  कि  यह  काम

 हम  एसी  से  कर  रहे  हैं  कि  बाद  सरकार  ने  ग्राम  संगठनों  और  सहकारी

 म  इस  के  लिये  पश्चाताप  करना  पड़ेगा  ॥  बैंकों  से  दशमलव  प्रणाली  के  बारे  में  कोई

 माननीय  मंत्री  ने  बताया  है  कि  जनता  इस  राय  नहीं  मांगी  यदि  सरकार  ऐसे  विधेयक

 कार्य  के  पक्ष  में  है  किन्तु  वे  राज्य  को  वापस  न  भी  ले  तो  मं  निवेदन  करता

 सरकारों  व्यापारियों की  राय  को  ही  हू ंकि  कम-से-कम  २६  १९५६

 जनता  की  राय  समझ  लेते  हे  ।  हमारे  ग्राम  तक  के  लिये  इसे  जनता  की  राय  के  लिये

 वासियों ay  कौर तो  उन  का  ध्यान  अवश्य  ही  परिचालित किया  जाय  ।

 जाता  ही  नहीं  ।  में  ने  अपने  निर्वाचन-क्षेत्र  तब  तक  के  लिये  यदि  हमारा  टंक

 के  लोगों  से  इस  की  चर्चा  की  at  वे  इस  प्रकार  चलता  रहा  तो  हमारी  आधिक

 चकित  हुए  ।
 दशा  में  कोई  अवनति  नहीं  होंगी  ।  ब्रिटेन

 मुझे  याद हैँ  कि  १९४६ में  कांग्रेस  दल  में  सैकड़ों  वर्षों  से  शिलिंग  और

 ने  ही  इस  का  विरोध  किया  था  ।  श्री  मोहन  पैन्स  में  हिसाब  होता  आ  रहा  है  ।  दशमलव

 लाल  सकसेना  ने  कहा  था  कि  ऐसे  उपबन्ध  प्रणाली  के  बिना  क्या  काम  नहों

 चलता ? से  कठिनाइयां और  बढ़  जायेंगी  ।  में  समझता

 हूँ  कि  दशमलव  टंक  को  इस  समय  हमारी  सरकार  प्रजातंत्रात्मक  सिद्धान्त

 करना  उचित  नहीं  होगा  ।  १९४६  पर  आधारित  है  ।  एक  ओर  at  समाजवादी
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 श्री  तुलसीदास आधार का  ढिंढोरा  पीटा  जा  रहा  हैं  और

 दूसरी  ओर  जनता  से  कोई  राय  नहीं  ली  इस  विधेयक  के  अन्तगंत  जो  ह  किया  जा

 जाती
 ।

 अतः  में  आशा  करता  हूं  कि  सरकार  रहा  है  उस  से  हमारी  टंक-प्रणाली में  आमूल

 मेरे  संशोधन  को  स्वीकार  करेगी
 ।  चूल  परिवर्तन  हो  जायगा

 ।
 कई  शताब्दियों  से

 हमारी  मुद्रा  में  जो  विद्वेष  प्रकार  का  ढंग
 श्री  गाडगिल  :  मुझे  दरासल टंक  में

 अपनाया  गया  उस  को  सहसा  बदल

 तो  कोई  आपत्ति  नहीं  किन्तु  मेरा  सुझाव

 यह  है  कि  प्रत्येक  को  यह  भली  भांति  विदित
 देने  से  अनेक  कठिनाइयां  उत्पन्न  हो  जायेंगी

 ।

 बहली  समस्या  तो  पुराने  सिक्कों  को  नये
 होना  चाहिये  कि  सब  से  छोटा  सिक्का  क्या

 है  ।  उदाहरण  के  लिये  यदि  एक  रुपये  को  सौ
 सिक्कों  में  बदलने  की  हैं

 ।
 इस  के  ध

 नमता  को  नई  प्रणाली  से  गणना  करने
 सेंट  में  बांटा  जाता  ह  तो  एक  सेंट  सब  से

 का  काय  सिखाना  पड़ेगा  |  सरकार  इस
 छोटे  मूल्य  का  सिक्का  है  किन्तु  हमें  ag  भी

 बताया  जाना  चाहिये  कि  वह  सिक्का  क्या
 बात  का  कसे  ध्यान  रखेगी  कि  किसानों  और

 अपढ़  लोगों  को  gat  लोग  धोखा  तो  नहीं
 है  जिस  से  आदान-प्रदान में  सब  से  अधिक

 सुविधा  रहेगी  ।  वह  एक  आना  दो  आना
 दे  रहे  हैं  ।  विदेशों  से  मुद्रा  विनिमय  करते

 समय  भी  हमें  दिक्कत  होगी
 ।

 इन  सब  बातों
 है

 या
 चार  आना  है  ।

 परਂ  सभा  को  भली  भांति  विचार  करना

 उस  के  बिना  काम  नहीं  चल  सकता  चाहिये ।  विस्व  में  अनेक  देश  ऐसे  हें  जहां

 यदि  सेट  और  रुपये  के  बीच  में  और  दशमलव  प्रणाली  अभी  नहीं  अपनाई  गई

 कोई  सिक्का
 न

 हुआ  तो  बड़ी  कठिनाई  होगी  हूँ  ।  उदाहरण  के  लिये

 और
 लोगों  को  छोटी  सी  चीज़  खरीदने  के  संयुक्त  राज्य

 लिये  जेब  में  पचास-पचास  dz  ले  कर  जाना  आदि  ऐसे  ही  देश  हें  ।  हमारा  ६७  प्रतिशत

 पड़ेगा  |
 व्यापार  उन  देशों  से  है  जहां  यह  प्रणाली

 विद्यमान नहीं  है  ।
 दुसरी  समस्या  यह  है  कि  जब  तक

 पुराना  सिक्का  वापस  नहीं  लिया  जायगा  तब  हमारे  देश  में  दिक्षा  पहले  ही  बहुत  कम

 तक  गांवों  में  महाजन  लोग  किसानों  को  यदि  इस  प्रणाली  को  प्रारम्भ  ही  करना

 काफी  चकमा  देते  रहेंगे  क्योंकि  वे  इन  बातों  था  तो  पहले  नापतोल  के  लिये  इसे  अपनाना

 को  नहीं  जानते  हैं  ।  दस  सेंट  का  एक  आता  उचित  होता  ।  हमारे  देश  में  नापतोल  की

 होना  चाहिये  और  दस  आने  का  एक  रूपया  विभिन्न  प्रणालियां  प्रचलित हैं  ।

 होना  चाहिये  ।  फिर  भी  जब  तक  पुराना

 सिक्का  तब  तक  काफी  गड़बड़  रहेगी  |  यह  तो  में  मानता  हं  कि  मीट्रिक  प्रणाली

 अत्यन्त  वैज्ञानिक  हैं  ।  फिर  भी  हमारे  यहां

 अभी  जो  प्रणाली  हें  वह  बुरी  नहीं  कही  जो  गणना  प्रणाली  है  वह  बहुत  अच्छी  है

 जा  सकता
 |
 में  इस  विषय  में  अधिक  नहीं  और  बहुत  समय  से  प्रचलित  होने  के  कारण

 कहना  चाहता
 |

 आशा  हैं  कि  मेरे  सुझाव  पर  उसके  अनेक  मुहावरे और  गणना  के  तरीके

 ध्यान  दिया  जायगा  और  वह  सुझाव  केवल  निकल  गये  ह  ।
 उन

 सब
 को  छोड़  कर  हम

 इतना  है  कि
 दस  सेंट  का  एक  आना  हो  और  लोगों  को  नये  तरीके  सीखने  में  बढ़ी  कठिनाई

 दस  शाने  का  एक  पया  att  का  सामन  करना  होगा  ॥
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 इन  सब  बातों  को  सोच  कर  यही  कहना  होगी  या  नहीं  होगी  ।  सवाल  यह  हैं  कि  यह

 पड़ता  हैं  कि  यह  कायें  इतनी  जल्दी  नहीं  किया  तजवीज़  दुरस्त  है  या  नहीं
 ।

 उन  के  कहने

 जाना  चाहिये  ।  इस  पर  भी  यदि  यह  प्रयासों  के  मुताबिक़  दिक्क़त  दो  वर्ष  में  खत्म  हो

 लागू  की  जाय  तो  जैसा  कि  श्री  गाडगिल  जायेगी  |  यह  दिक्क़त  तो  ब्राइट  करनी

 ने  बताया  हमारा  हिसाब  आने-पाइपों  होगी  अगर  आप  को  यह  चेंज  लाना  ज़ाहिर

 में  होना  चाहिये  ।  जिनसे  हम  पूर्वे परिचित  हैं  कि  कोई  चेंज  बगैर  दिक्क़त  के  नहीं  होता

 दस  आने  का  एक  रुपया  होना  चाहिये  ह  ।  अभी  हमारे  दोस्त  श्री  तुलसीदास

 और  शब्द  को  कोई  स्थान  नहीं  दिया  चन्द  जो  इतने  तजुर्बेकार  बतलाया  कि

 जाना  चाहिये  ।  ऐसा  करने  से  हमारी  मीट्रिक  सिस्टम  बहुत  अच्छा  है
 ।

 इन  के

 कस  हो  zit  ।  अलावा  श्री  मेघनाथ  साहा  और  सोनिया

 पंडित  ठाकर  दास  भाग  अभी  हमारे  साहब  ने  बतलाया  कि  ag  सिस्टम  निहायत

 कामत  साहब  ने  जब  यह  फ़रमाया  fe  कांग्रेस  अच्छा  है  ।  यह  बड़ी  खुशी  और  wer  को

 बात  है  कि  इतने  उम्दा  सिस्टम  को  तरफ़ पार्टी  ने  सन्  ४६  में  इस  नई  तजवीज़  को

 नापसन्द  किया  तो  में  यह  सुन  कर  बहुत  अपनी  पुरानी  सभ्यता  को  तरफ़  हम  आज

 हैरान  रह  गया
 |  फ़िलवाक़या मुझे  याद  हैं  वापिस  जा  रहे  यह  तो  सन्

 ४७
 के  बादे

 fe  जब  हाउस  में  यह  तजवीज़  आई  थी
 सन  ४८

 में  होना  चाहिये  था  ताकि  लोगों
 को

 तो  कांग्रेस  पार्टी  की  तरफ़  से  अपोज़ीशन  महसूस होता  और  वह
 समझते

 कि
 अंग्रेजों

 नहीं  बल्कि  कांग्रेस  पार्टी  के  कई  मेम्बर  का  राज्य  इस  देश  पर  से  समाप्त  हुआ
 और

 साहबान के  ख़सूसन  मूझे  नाम  याद  श्री  सिक्कों  पर  अशोक  वक्त  लंगा  हुआ  आता

 सत्य प्रिय  जी  जो  कांग्रेस  के  मेम्बर  थे  और  उस  के  नीचे  हिन्दी  में  खुदा  हुआ  होता

 की  अगर  उस
 उन्हों  ने  इस  को  बहुत  अच्छा  बतलाया था

 और  इस  की  बड़ी  तारीफ़  की  और  इस  को  ऐसा  हो  जाता  तो  लोगों  पर  इस  का  एक

 पसन्द  किया  ।  अभी  जो  कामत  साहब  ने

 अंग्रेजों  के  राज्य  का  हमारे  देश  से  खात्मा पढ़  कर  सुनाया  कि  श्री  मोहनलाल  सक्सेना

 ने  यह  फ़रमाया  था  कि  यह  दोनों  चीज़ें  हो  गया  और  हम  खुद  मख्तार  हो  गये
 |

 साथ  आनी  यानी  वेट  और  मेजर्स  यह  चीज़  उस  aaa  नहीं  आ  खर

 आज  हम  इसे  करने  जा  रहे  हें  आज  भी

 में  उन  को  बतलाना  चाहता  हूं  कि  उन्होंने
 ने

 देर  नहीं  हैं  ।  प्राचीन  भारतीय  सिवकों  की

 यह  कभी  नहीं  कहा  कि  हम  इस  को  अपोल  बदौलत  ही  हमें  आज  पुरानी  हिस्ट्रियां  मालूम

 करते  हूँ
 ।

 परन्तु  हम  इस  के  विरुद्ध  नहीं  हैं  होती  हैं  और  सिवकों  के  ही  «ल  पर  मुहंजदारो

 हम  चाहते  हैं  कि  यह  साथ  साथ  आये  ।  इस  सभ्यता  का  पता  लगता  ह  और  पता  चलता

 में  विरोध  क्या  है  ।  आज  भी  वही  चीज़  सामने  हूं  कि  उस  समय  भारत  की  क्या  अवस्था

 आ
 रही  हैं  ।  तुलसीदास  किलाचन्द  जी  की  थी  ।  उन  सिक्कों  के  ही  आधार  पर  हमें  सात

 स्पीच  सुनी
 ।

 इस  में  कोई  शाक  नहीं  है  कि  हजार  अपनी  पुरानी  सभ्यता  का  पता

 जव  भी  कोई  नई  चीज़  जब  भी  लगता  हैं  और  मालूम  होता  हैं  कि  उस  काल

 आप  ऐसी  किसी  चोट  को  तबदील  मं  हमारे  देश  और  समाज  की  यथा  अवस्था

 तो  कुछ
 न

 कुछ  दिक्कत  साइकोलॉजिकल  थी  ।  आज  का  दिन  बड़ा  मुबारक  दिन है

 होगी
 |

 सवाल  यह  नहीं  है  कि  इस  में  दिक्कत  कि  हम  अपने  faa  को  नेदा नला इज़  करने
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 जा  रहे  हूँ  और  नेशनलाइज़ एक  ही  सेस  में  का  लफ्ज़  हमारे  जिस्म के  अन्दर  और  हमारे

 नहीं  कि  हम  उस  के  अन्दर  क्वीन  की  तस्वीर
 रग  रेशों  के  अन्दर  अच्छी  तरह  से  पैवस्त

 नहीं  रखना  या  गवर्नमेंट  आफ  इंडिया  हो  चुका  है  और  में  यक़ीन  के  साथ  कह  सकता

 हूं  कि  आज  इस  मुल्क  के  अन्दर
 कोई  दास

 अंग्रेज़ी
 अक्षरों  में  लिखा  हुआ  नहीं

 देखना

 वरन  हम  अशोक  चक्र  को  फिर  अपनी  ऐसा  आप  को  नहीं  मिलेगा  जो  लफ्ज़
 पैसे

 जगह  पर  HAT  देखना  चाहते  हम  उस  से  नावाक़िफ़  हो  ।  आज  लोग  लफ्ज़  पसे

 को  नेशनल  एफ़ैक्शन  से  देखते  हैं  ।  इस  वास्ते सिस्टम  को  फिर  क़ायम  करना  चाहते  हैं

 जो  हिन्दुस्तान  का  सिस्टम  ह  और  जिस  में  चाहता  हूं  कि  आप  इस  का  नाम  पैसा

 देश  के  अन्दर  सब  से  पहले  डेसीमल  सिस्टम
 रक्खें  ताकि  उस  के  अन्दर  कोई  तबदीली

 मालूम  हुआ  और  जैसे  कि  में  कई  दफ़ा  यह  नहीं  होगी  ।  दिक्क़त  यह  हो  सकती  है  कि  आज

 कह  चुका  हूं  कि  दुनिया  के  अन्दर  हमारा  जो  हम  बिल  पास  कर  रहे  उस  की  दफ़ा

 २  में  यह  दर्ज  है  कि  यह  ऐक्ट  तब  फ़ोर्स  में सिर  ऊंचा  हैं  कि  डेसीमल  सिस्टम  हम  ने

 क़ायम  और  मैथमेटिक्स में  दुनिया
 आयेगा  जब  सेंट्रल  गवर्नमेंट उस  के  लिये

 आज  तक  उतनी  तरक्क़ी  नहीं  कर  सकी  गज़ट  में  डेट  मुकर्रर  करेगी  और  उस  के

 जितनी  हमारे  पूर्वजों  ने  की  थी  ।  में  नहीं

 समझता  कि  डेसीमल  सिस्टम  को  अपने  काम  अलबत्ता  यह  पैसा  लीगल  टेंडर  हूँ

 में  लाने  में  हमें  क्या  हिचकिचाहट हो  सकती  जो  आज  मौजूद  है
 ।

 नया  सिक्का  जो  बनेगा

 हैं  ।  श्री क्षे०  सी०  सोनिया की  तक़रीर  को  वह  तो  गवर्नमेंट  जब  उस  के  रायज़  होने

 सुन  कर  तो  मुझे  हैरानी  हो  गई  क्योंकि  उन्हों  की  तारीख  मुक़र्रर  तब  से  वह  लीगल

 ने  कहा  कि  डेसीमल  सिस्टम  तो  जरूर  हमारा  Sex  बनेगा  ।  इसी  वास्ते  हमारे  डिप्टी  स्पीकर

 लेकिन  यह  क्या  वजह  है  कि  हम  अपने  साह  ने  रूलिंग  दी  कि  इस  बिल  के  ज़रिये

 सिस्टम  को  अडॉप्ट  कर  लें  ।  में  अदब  से  हम  कुछ  नई  चीज़  नहीं  बना  रहे  हैं
 ।  इस

 भज  करूंगा  कि  इस  का  सारे  देश  में  के  अन्दर  हम  एक  डेट  पुकारें  कर  रहे  हैं

 कि  जिस  तारीख  से  यह  लीगल  टेंडर  हो

 हमारा  सारा  देश  इस  को  मुबारकबाद  जायगा  जो  बिल्कुल  चीज़ हैं  ।

 कहेगा  और  कहेगा  कि  ठीक  किया  ।  अब  म  प्रज्  करना  चाहता  हूं  कि  अगर  राज

 इस  के  सम्बन्ध  में  जो  एक  प्रैक्टिकल  दिक्क़त  हम  यह  समझें  कि  तीन  वर्ष  के  बाद  यह  चीज़

 उस  को  में  ज़रूर  चाहता  हूं  कि  वह  किसी  रायज  होगी  तो  क्या  नतीजा  झगर

 तरह  से  हल  हो  जाय  ।  में  चाहता  हूं  कि  यह  दोनों  सिक्के  साथ  चलते  रहे  तो  या  पुराना

 इस  का  नाम  शतांश  न  रक्खा  जाय  और  पैसा  भी  चलता  रहे  कौर  नया  पैसा  भी  चलता

 ही  इस  का  नाम  सतम्स  रक्खा  वरना  हमारी  इकन्नी  भी  चलती

 इस  को  लोग  शैतान  कहेंगे |  में  चाहता  हूं  चवन्नी  भी  चलती  रहे  कौर  साथ  ही  नई

 कि  इस  का  नाम  रक्खा  जाय  या  पाई
 +

 att  चवन्नी  भी  चलती

 रक्खा  में  ने  काश्मीर  में  देखा  वहा  रही  तो  गड़बड़ी  होगी  ।  जैसा  गाडगिल  साहब
 पर

 दूर  दूर  से  गांव  के  अन्दर  बच्चे  आते  है  ने  हमारे  तुलसीदास  किलाचन्द  साहब
 और  पैसा  मांगते  हें  ।  आज  हिन्दुस्तान  न  इन  दोनों  में  लोगों  को

 में  काश्मीर  से  कन्याकुमारी तक  यह  पैसे  एक  में  ५  पसे  का  श्र  दुअन्नी  में  १०
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 का  मुगालता  हो  जायेगा  ।  इस  में  बिल्कुल  कलकत्ते  में  पढ़ता  था  तो  एक  चीज  हुई  ॥

 TH  नहीं  है  ।  मगर  गांव  बाले  २  झा ०  देंगे  जब  नया  पैसा  चला  था  तो  TH  फल

 तो  उन  को
 ८

 पैसे  की  ही  चीज़  गई  कि  जो  नया  dar  सरकार  ने  बनाया  है

 १०  की  नहीं  मिलेगी  ।  इस  वास्ते  में  उस  के  प्रकार  सोना  है  ।  नतीजा  यह  gar  कि

 तजवीज  करता  हूं  कि  गवर्नमेंट  श्राफ  इंडिया  एक  एक  पैसा  ढाई  ढाई  प्रौर  तीन  तीन

 एक  दिन  मुकरंर  जो  तीन  साल  जाने  में  बिका  |  प्रसिडन्सी  कालेज में  इस  का

 बाद  हो  ।  उस  से  पहले  सब  क्वालिस  बनी  तजुर्बा  frat  गया  कि  ara  इस  पैसे  के

 रहें  ।  इस  तीन  साल  के  प्रकार  गवर्नमेंट  अन्दर  सोना  है  या  नहीं  |  क्या  उस  की

 लोगों  को  इख्त्यार  दे  कि  वह  चाहें  सरकार  इतनी  बेवकूफ  थी  कि  कापर  का

 तो  पुरान  क्वालिस  को  नये  क्वालिस  पैसा  दे  कर  उस  में  सोना  रख  देती  ।  लेकिन

 से  तब्दील  कर  ताकि  जिन  के  पास  ६४  सारे  हिन्दुस्तान  के  इन्दर  यह  जिक्र  हुमा

 का  रुपया  ह  उन  को  ६४१००  का  बच्चे  बच्चे  ने  ०५  पैसे  बाजार  में  ले  जा

 नुक्सान न  हो  जाय  ॥  कर  उस  की  कीमत  वसूल  करनी  शुरू  कर

 शी
 कामत

 :  नुक्सान  होगा  ही  ।  दी  ।  में  wat  करना  चाहता  हूं  कि  यह '  याल

 गलत  है  कि  हम  को  इस  के  समान  में  इतना
 पंडित  ठाकर  दास  भाग व

 :  नहीं  नुक्सान
 अर्सा  लगेगा  या  जमींदारों  कौर  मजदूरों

 नहीं  होना  चाहिये  ।  इस  तरह  से  हर  एक
 का  नुक्सान  होगा  ।  एक  पुराने  पैसे  के

 आदमी  को  दिक्क़त  होने  का  जो  खतरा  ह्

 वह  नहीं  होगा  श्र  वह  अपने
 एवज  दो  नये  पैसे  देने  शुरू  कर  देखें  तो  बिजली

 की  तरह  यह  बात  फैल  जायगी  कि  नया  पैसा
 चवन्नी  की  पूरी  कीमत  सरकार  से  एक्सचेंज  में

 बन  गया  हूं  श्र  सारे  पुराने  पैसे  फौरन  वापस
 रे  लेगा  ।  नये  एक्सचेंज  में  लेने  के  बाद  भी

 झगर  दोनों  सिक्के  चलते  रहे  तो  या  तो
 झा  जायेंगे  ।  इस  वास्ते  मेरी  निहायत  aaa

 से  aa  हे  कि  भाप  इन  सिक्कों  को  ढाई
 श्राप  यह  करें  कि  दो  मेटल्स  के  बवायन्स  बनाये

 साल  बाद  रायज  करें  और  लोगों  को  खुली
 या  एक  कापर  का  पेसा  हो  तो  दूसरा

 कांसे का  पैसा  हो  ।  ऐसा  करने  से  दिक्कत
 छूट  हो  कि  वह  अपनी  चीज़ों  को  एक्सचेन्ज

 कर  या  उन्हें  इस  के  लिये  ६  महीने  का
 कम  हो  जायगी  ।  यह  कहना  कि  यहां  के  लोग

 टाइम  दे  दें  जिस  में  बह  लोग  एसा  कर  लें  ।
 बेवकूफ़  दकियानूसी  इस  को  समझ

 नहीं  यह  बिल्कुल  गलत  है  ।  कुछ
 fas  सवाल  यह  रह  जाता  है  कि  जब  लोग

 ard  सिक्कों  को  मैन्ज  कर  लेंगे  तो  वह  उन
 अर्सा  eat  पंजाब  हाई  कोर्ट  में  एक  मुकदमे

 को  art  जेब  में  नहीं  वह  उन  को
 के  सिलसिले  में  जब  वकील  ने  कहा  कि  यहां

 के  लोग  पुराने  जमाने  के  are  चीज़ों
 इस्तेमाल  करना  चाहेंगे  ।  इस  में  थोड़ा  सा

 को  समझते  नहीं  तो  अदालत  ने  कहा कि
 कन्फ्यूज़न  हो  सकता  लेकिन  नगर  श्राप

 सिक्का  जरा  दूसरे  किस्म  का  अगर
 कहना  कतई  गलत  हूँ  ।  यहां  के

 गांव  के  रहने  वाले  बड़े  होशियार  wa
 यह  पैसा  कापर  का  है  तो  दूसरा  नया  पैसा

 नुक्सान  फायदे  को  समझते  हँ  ।  किसी  कौर  दूसरे  रंग
 का

 किसी  दूसरे

 मेटल  का  तो  इस  से  बहुत  ज्यादा  कन्फ्यूजन राज  एक  कानून  को  पास  किया  जाय  तो

 दो  महीने  के  अन्दर  श्राप  देखेंगे  कि  सारे  नहीं  होगा
 ।

 लोग  जानेंगे  कि  एक  तरह  के

 हिन्दुस्तान  में  ढिढोरा  पिट  जायगा  |  मुझे  पैसे  रुपय  में
 ६४

 मिलते  हूं  और  दूसरी  तरह

 याद  सन्  REoig  की  बात  जब  में  के  १००  मिलते  हें
 '

 चैकित  gar  am  को
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 पिंडित  ठाकुर  दास

 कन्फ्यूजन  का  डर  हे  तो  यह  कीजिये
 म  इस  म॑  कोई  दिक्कत  नहीं  देखता  ।  जब

 कि  नय  सिक्के  को  लीगल  टेण्डर  कर  दें  इस  के  यह  चीज  मौजूद  है  कि  हम  लोग

 उन  को  एक  या  दो  वर्ष  बाद  रायज  करें  |  एक  तारीख  मुक़र्रर  कर  सकते  हें  जिस  तारीख

 दोनों  को  साथ
 न

 चलाइये  ।  दूसरी  तजवीज़  से  हम  नये  सिक्के  को  लीगल  टेंडर  बना  देंगे

 यह  हूँ  कि  दोनों  सिक्के  साथ  चलते  रहें  तो  इस  को  लीगल  बाहर  नहीं  बनाते

 एसा  कर  दें  कि  दोनों  इन्टर चेन् जबल न  हो  इस  का  भी  श्राप  को  wet

 सकें  |  इस  की  तरकीब  यह  है  कि  नये  सिक्के
 एक  सजशन यह यह  आया  कि  जिस  तरह

 का  रंग  और  मेल  ऐसा  बना  दें  जिस  से  लोगों
 के  डेट्स  वगेरह  उन  डेट्स  वगेरह  को

 को  साफ  मालम  हो  जाये  ।  या  इन  दोनों
 भी  साथ  ही  ठीक  कर  दिया  जाय  ।

 की  एक्सचेंज  वैल्यू  मक़सद  कर  देव
 [  उपाध्यक्ष  पीठासीन  हुए  |

 कोई  दिक्कत नहीं  रहेगी  ।
 में  कहना  चाहता  हुं  कि  जहां  तब

 लेंड
 का

 ताल्लुक़  आज  भीਂ  हिन्दुस्तान  के  बड़े  हिस्से
 जहां  तक  इस  सिस्टम  का  सवाल

 के  अन्दर  देर  हरगिज़  नहीं  करनी  चाहिये  ।
 में  २०  बिस्वास  का  एक  बिसवा  होता  हैं

 att  २०  बिस्वा  का  एक  बीघा  होता  हैं
 यह  बहुत  सही  चीज़  हैं  ।  मेरे  एक  लायक

 दोस्त ने  फरमाया  कि  हमारा  ट्रेड  विलायत
 हिन्दुस्तान  के  बड़े  हिस्से  में  यह  लंड  रिफार्म

 हो  चका  और  वह  बड़ी  आसानी से  इस
 से  न्या  कॉन्टिनेन्टल कंट्रीस  से  कम

 मालिक  सिस्टम  में  फिट  इन  हो  सकता  है  ॥

 इस  के  ford  भी  दिये  ।  लेकिन  Wa  मेरे

 दोस्त  माफ  करें  में  उन  की  तवज्जह

 २०  भी  तो  १००  का  पांचवां  हिस्सा

 इस  में  कोई  दिक्कत  नहीं  होगी  ।

 इस  तरफ  दिलाऊं  कि  हमारे  ट्रेड  का  ट्रेन्ड

 बिल्कुल  दूसरा  होता  जा  रहा  हैं  ।  हमारा  श्री  ato  जो०  यह  कहीं भी

 प्रचलित नहीं  है  । ग्रेट  ब्रिटेन  से  जो  पहले  ८७  हर सेन्ट  के  करीब

 ट्रेड  वह  उतना  नहीं  वह  पंडित  ठाकर  दास  भागने  यह  सारे

 दूसरी  तरफ  चल  रहा  हूं  ।  राज  दुनिया  पंजाब  और  उत्तर  प्रदेश  में  प्रचलित  ह  ।

 की  जितनी  प्रोग्रेसिव  कंट्रीस हें  उन  के  साथ  श्री वो०  जी०  ar  पाड़े  :  यह  केवल

 हमारे  ताल्लुकात  बढ़  रहे  ह  ।  हम  कल

 के  साथ  बन्ध  नहीं  रहना  चाहते  ।  इस  वास्ते
 दसवें  भाग  में  हुआ  ॥

 पंडित  ठाकर  दास  भाग  इस  का
 मं  करना  चाहता  हूं  कि  किसी  भी  नुक्ते

 ख्याल  से  यहं  जो  रिफार्म  हम  करने  अभिप्राय  दसवां  भाग  नहीं  ।  यह  दूसरी

 जा  रहे  हैं  वह  अव्वल  दर्जे  का  रिफार्म  चीज़  आखिर  आप  इस  बिल  में  यह  चीज़

 मानते  हैं  कि  आप  के  यहां  यह  मीट्रिक  सिस्टम
 साइकोलॉजिकल रिफामं  है  ।  अपने  सिक्कों

 के  अन्दर  जो  हम  तस्वीर  देखेंग  वह  हम
 चले  ।  एक  बड़े  हिस्से  में  यह  रायज

 भी  मान  लिया  हूं  कि  इस  को  जल्दी  से  जल्दी
 को  इत्स्पिरेदन  देगी  कि  राज  हिन्दुस्तान  के

 एडाप्ट करना  चाहिये wet  अग्रज  की  हुकूमत  नहीं

 हमारे  सिक्कों  पर  नवीन  विक्टोरिया  की  इस  वास्ते  में  न  दो  बातें  ae  की  हैं  ।

 तस्वीर  नहीं  हू  ।  में  बहुत  अदब  से  प्रज्  करता  एक  तो  यह  कि  में  चाहता  हूं
 कि  जो

 सेन्ट दै

 हूं  कि  मइ  स  बिल  को
 and  करता  हूं  शौर  का  नाम  हैं  उस  को

 पैसा  ही  रखना  चाहिए
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 कहा  हैं
 कि

 अनेक  देशों  में  यह  प्रणाली
 न उस  का  नाम  सेन्ट  वगैरह  न  रक्खा  जाये  और

 न  उस  का  नाम  शतांश  ही  रक्खा  जिस  होते  हुए  भी  उन  अनेक  देशों  ने  बराबर

 उन्नति  की  हैं  । में
 लोगों  को  नाम  की  दिक्कत

 न
 पड़े

 ।  इस

 का  नाम  |.  ही  रखा  जाय  और  जसा
 जना  संयुक्त  राज्य  आदि

 देशों  में  अअ  भी  पुरानी  प्रणालियां  प्रचलित
 वाला  ने  फरमाया  उस  को  दो  साल  तक

 लीगल  टेंडर  न  बनाया  इतने  wa  के  हैं  ।  ज्ञापन  में  यह  बताया  गया  हैं  कि  इस

 का  प्रचार  करने  में  पन्द्रह  वर्ष  लग बाद  ही  इस  को  लीगल  डर  बनाया

 जिस  में  लोगों  को  कन्फ्यूजन
 न

 हो  और  इस
 जायेंगे  और  लगभग  दस  वर्ष  तक  एक  करोड़

 रुपये  प्रति  वर्ष  ae  होंगे  ।
 को  आसानी  से  कर  लिया  जाय

 |

 लेकिन  यह  खयाल  दिल  से  निकाल  दिया  जाना
 यह  भी  बताया  गया  है  कि  नापतोल

 चाहिये  कि  यहां  के  लोग  बेवक्त  हं  और  प्रणाली में  भी  परिवर्तन  होना  चाहिये  किन्तु

 काफी  अर्से  तक  उन  को  तकलीफ  होगी  ।
 अभी  इस  कार्य  को  हाथ  में  नहीं  लिया  गया

 ऐसा  होने  का  कोई  चांस  नहीं  है  ।
 हैं  जबकि  इस  की  अधिक  आवश्यकता  ठ्

 are  देश  में  विभिन्न  प्रकार  की  नापतोल at
 रामचन्द्र  रेडडी

 :
 में  इस  विधेयक  के

 विरोध  में  हं  ।  हमें  यह  नहीं  बताया  गया  है  कि
 की  प्रणालियां  प्रचलित  हें  ।  इन  शब्दों  के

 साथ  में  विधेयक  का  विरोध  करता  हूं  और
 इस  विधेयक  को  इतनी  जल्दी  पारित  करने

 की  क्यों  आवश्यकता  हुई  और  इसे
 कार्यान्वित  यह  सुझाव  रखता  हूं  कि  जनता  की  राय

 जानने  के  लिये  इसे  परिचालित  किया  जाय  1
 करने  में  कितना  व्यय  होगा  ।  इस  से  अनेक

 वित्तीय  समस्यायें  पैदा  हो  जायेंगी  ।  अनेक  श्री  यू०  एम०  त्रिवेदी  :  उपाध्यक्ष

 सदस्यों  ने  यह  पहले  ही  बता  दिया  हैं  कि  पंडित  ठाकुर  दास  भागंव  जैसे  व्यक्ति  ने

 दशमलव  प्रणाली  सहसा  लागू  करने  से
 जब  यह  कहा  कि  १९४६  में  कांग्रेस  ने  इस

 गांवों  में  कितनी  गड़बड़  फैलेगी  और  पड़  विधेयक  का  विरोध  नहीं  किया  था  तो  मेरे

 लोगों  को  काफी  चकमा  दिया  जायगा  t
 आइचयं  की  सीमा  नहीं  रही  ।  महात्मा  गांधी

 अतएव  पहले  इस  प्रणाली  का  प्रचार

 ने  स्वयं  २४  १९४७  के  में

 केहा  था  कि  इस  विधेयक को  एसेम्बली
 किया  जाना  चाहिये  ।  स्कूलों  में  अध्यापकों

 को  इसे  पढ़ाना  प्रारम्भ करना  चाहिये  ॥
 से  बाहर  फेंक  दिया  जाना  चाहिये  ।  इस  से

 अधिक  और  क्या  कहा  जा  सकता  है  । उस
 के  बाद  यह  कायें  fear  जाना  चाहिये  ।

 श्री  तुलसीदास ने  अपने  भाषण  में पंडित  ठाकर दास  भाग  :  व्या  इस  के

 लिये  दो  वर्ष  काफी  होंगे  ?  बताया  हैं  कि  हम  ने  अपनी  गणना-प्रणाली

 में  अच्छे  अच्छे  ढंग  निकाल  लियें  हैं  जैसे

 ot  रामचन्द्र  रेडडी  :  जी  हं |  लगभग
 इतने  रुपये  का  एक  मन  तो  एक

 तीन  वर्ष  समझिये  |
 रुपये  का  कितना  आदि

 पंडित  ठाकर  दास  arta  तबर  तो

 यह  विधेयक  ठीक  हैँ  |
 इसी  प्रकार  सेर  और  छटांक

 का  हिसाब  है
 ।

 हमारा  निजी  गणित  है  जैसे

 श्री  रामचन्द्र  रेड्डी
 :

 हमारे  देश  में  कि  इंगलैण्ड  की  निजी  फा रन हाइ हाइट  प्रणाली

 हूँ  ।  उन  का  शिलिंग  और  पेंस  में

 से  बड़ी  गड़बड़  फलेगी
 ।

 श्री  तुलसीदास  ने  हिसाब  होता  है  ।



 रे  भारतीय
 है  च्
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 हमारे  हिसाब-किताब के  मुहावरे  हमारी
 के  इन  में  कोई  एकरूपता  नहीं  प्रत्येक

 जवान  पर  चढ़े हुए  हें  जैसे हम  कहते
 व्यक्ति  इस  बताते  सहमत  हैं  कि  कम-से-कम

 सोलह  आने  सही  है  ।  ये  सोलह  आने
 एकरूपता तो  होनी  ही  चाहिये  ;  चाहे  प्रणाली

 ही  हमारी  गणना  प्रणाली  के  प्राण  हें  ।  मेरी
 कोई  ही  न  हो  को  ही  लीजिये

 ।

 समझ  में  नहीं  आता  कि  नई  प्रणाली  चालू
 यह  विभिन्न  प्रकार  के  हूं  प  में  एकरूपता

 करने  की  जरूरत  ही  कया  हैँ  ?  हमारे  देश
 होनी  चाहिये  ।  अन्यथा  एकरूप  विकास  नहीं

 में  करोड़ों  अपढ़  लोग  हे  ।  महात्मा  गांधी

 हो  सकता  ।  कहने  का  तात्पयं  यह  हैं  कि  इन
 जैसे  महापुरुष  जब  इस  के  विरोधी  थे  तब

 बातों में  भारत  में  एकरूप  विकास  नहीं
 यह  प्रणाली  हम  पर  क्यों  थोपी  जा  रही  है  ।

 भें  चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  को  जनता
 हुआ  है

 ।
 हम  पुरानी  स्थानीय  रिवाजों  तथा

 प्रथाओं  से  चिपके  रहे  ड  ।  इस  में  तब  तक  कोई
 की  राय  जानने  के  लिये  परिचालित  किया

 हानि  नहीं  जतन  तक  कि  हम  कोई  बड़े
 जाये  |  इसे  कर  दीजिये

 ।

 पैमाने  पर  योजना  नहीं  बनाते  और  आगे

 प्रधान  मंत्री  तथा  बेदेशिक-काय  मंत्री  नहीं  बढ़ते  ।  लेकिन  ऐसा  करने  पर  ये

 चीज़े  हमारे  मागं  में  रुकावटें  पदा  करती
 जवाहरलाल  :  में  यह  स्वीकार

 करता  हूं  कि  यद्यपि  में  यदा-कदा  सभा
 में  हूं  ।  निःसन्देह  जहां  तक  औद्योगिक  और

 उपस्थित  रहा  तथापि  में  इस  मामले  के  autre  प्रगति  का  सम्बन्ध  इस  बात  से

 तकों  को  पुरी  तरह  नहीं  समझ  सका  ।  जहां  कि  आप  के  बाट  कौन  से  हूं  बहुत  अन्तर  पड़

 तक  में  समझा  हूं  और  जैसाकि  कुछ  आलोचकों  सकता  हूँ  ।  जहां  तक  विज्ञान  का

 सम्बन्ध  सारे  विषव  में  केवल  एक  ही ने  कहा  मुझे  तो  यही  ज्ञात  होता  है  कि  इस

 सम्बन्ध  में  गम्भीर  भ्रांति  और  निर्मल  भय

 है  ।  केवल  एक  चीज़  इसलिये  बदलने  प्रणाली
 ।

 हो  सकता  रोजमर्रा की लेनदेन

 में  कोई  अन्य  प्रणाली  उपयोग  में  आये  ।
 का  प्रदान  नहीं  है  कि  वह  पुरानी  हो  गई  है  ;

 बल्कि  यह  टंकन  के  सम्बन्ध  में  बुनियादी

 दृष्टिकोण  है  ।  यह  विधेयक  केवल  देश  में  भी--इंगलैंड  अत्यधिक  रूढ़िवादी

 zea  से  ही  सम्बन्ध  रखता  हैं  तथापि  बाटों  देश  अपनी  पुरानी  प्रणाली  को  छोड़ने

 तथा  नामों  के  सम्बन्ध  में  भी  यह  एक  बुनियादी  के  लिये  विवाद  हो  रहे  हें
 ।

 अन्यथा  हम  से

 दृष्टिकोण  हैं  ।  कुछ  समय  हम  इस  सभा  उन  के  मार्ग  में  रुकावट  पम  होगी  |  टंकन

 में  दांतों  तथा  नामों  तथा  अन्य  संबंधित  बातों के  का  ही  wet  लीजिये  ।  प्रतिदिन  सभी

 संबंध  में  एकਂ  अन्य  विधेयक  रखने  वाले  है  ।  मैं  वस्तुओं  की  लेनदेन  में  क्योंकि  हम  उस  वस्तु

 निवेदन  करता  g  कि  यह  सारी  के  आदी  हो  गये  हें  इसलिये  हमें  उस  समय

 पंचवर्षीय  योजना  अथवा  भारत  के  विकास  वे  चीज़ें  ही  सरक  मालूम  होती  हें
 ।  लेकिन

 वह  औद्योगिक  विकास  हो  अथवा  यह  एक  जटिल  प्रणाली  हैं
 ।

 चाहे

 af  विकास--से  घनिष्ट  रूप  से  सम्बन्धित  यह  आप  के  दुकानदार  का  हिसाब  हो  अथवा

 हूँ  ।  यह  लेखापाल  अथवा  महालेखा-परीक्षक का

 हिसाब  इस  से  कठिनाई  ही  होती  है
 ।

 बालों  तथा  नामों  को  लीजिये  ।  सभी  सांख्यकी  में  तो  इस  से  और  भी  अधिक

 जानते  हूं  कि  भारत  में  यह  विभिन्न  प्रकार
 नाई  होती  हैं

 ।
 माननीय  सदस्य  जानते  होंगे



 |  २८५  जुलाई  १९५५  टंक  विधेयक  VRE

 कि  अब  यंत्र  ही  सांख्यकी  तैयार  करते  हैं
 ।  को  विकसित  करने  का  श्रेय  दिया  जा  सकता

 निःसन्देह  यह  आइचयंजनक  बात  ह  कि  है  तो  वह  भारत  हे  ।  भारत  को  इस
 बात

 हमारे  पास  सोचने  वाले  यंत्र  हं  ।  हमारे  का  wa  हैं  कि  लगभग  डेढ़  हजार  ag  पहिले

 पास  ऐसे  यंत्र  हैं  जो  याद  करते  हें
 ।

 हमारे  उसने--बिल्कुल  सही  समय  तो  उपलब्ध

 नहीं  है--उन  बुनियादी  बातों  का  विकास पास  ऐसे  यंत्र  हें  जोकि  पांच  मिनट में  इतना

 काम  कर  सकते  हूं  जितना  कि  आदमियों  का  किया  जिन  पर  मीट्रिक  प्रणाली  विकसित

 एक  पूरा  दल  छः  महीनों  में  भी  नहीं  कर  हुई  है
 ।

 निःसन्देह  किसी  प्रतिभावान व्यक्ति

 सकता है  ।  ऐसा  तब  तक  नहीं  हो  सकता  जब  की  सर्वप्रथम  खोज  शून्य  के  चिन्ह  की  थी
 ।

 तक  कि  मीट्रिक  प्रणाली  की  भांति  कोई  जैसे  जैसे  यह  अरब  से  होता  हुआ  यूरोप

 निश्चित  प्रणाली  न  हो  ।  यंत्र  के  लिये  सोचना  तथा  अन्य  देशों  को  पहुंचा  इस  ने  वहां  का

 बौद्धिक  निशा  बदल  दिया  ।  वह असम्भव  हैं  ।  सोचने  से  मेरा  तात्पर्य  वास्तव

 में  सोचने  से  नहीं  है  ।  वह  तो  केवल  आप  बिल्कुल  मीट्रिक  प्रणाली  तो  नहीं  तथापि

 जिस  आधार  पर  उस  का  विकास  हुआ  वह
 की  बताई  बातों  को  पुनः  उद्धत  करता  है

 ।

 आप  जो  कुछ  भी  कहते  हे  यंत्र  उसे  याद  कर
 भारतीय  प्रणाली  थी  ।  वह  प्रणाली

 लेता है  ।  यह  सारी  प्रगति  अवरुद्ध  हो  जायेगी  ।  दूसरे  देशों  में  विकसित  होती  गई  क्योंकि

 हम  अपेक्षाकृत  स्थिर  हमें  इस  बात वस्तुतः  हम  ने  हाल  में  भारत  में  भी  काफी

 अच्छा  हिसाब  लगाने  वाले  यंत्रों  का  निर्माण  का  ay  तथा  गर्व  होना  चाहिये  कि  हम

 किया  हूँ  ।  हम  सर्वेक्षण  तथा  अन्य  बातें  भी  उसी  बात  पर  लौट  रहे  हैं  जिस  की  उत्पत्ति

 इन  की  सहायता  से  करते  हें  ।  ये  सारे

 यदि  हमारे  पास  ऐसे  यंत्र  नहीं  होंगे  जोकि  के  मस्तिष्क  में  हुई
 ।

 लेकिन  यह  भावक

 जनगणना का  स्मरण  करें  और  बतायें तो  सकें है  ।

 ये  सारे  सर्वेक्षण  बहुत  जटिल  हो  जायेंगे
 ।  वास्तविक बात  तो  यह  हे  कि  यहं

 परिवहन  आधुनिक  विश्व  के  प्रत्येक  देश  में में  सभा  से  यह  निवेदन  करना  चाहता

 कि  हमारे  योजना  तथा  विकास  कार्यों
 होना है  ।  संसार  इस  से  नहीं

 बच
 सकता

 ॥

 के  जिन  के  लिये  हम  वचनबद्ध  हो  जितना  ही  आप  विलम्ब  करेंगे  यह  उतना

 ही  कठिन  हो  जायेगा  क्योंकि
 यदि  वस्तुओं ae  हमें  ऐसी  प्रणाली  तथा  माप  को

 अपनाना  होगा  जिसे
 न

 केवल  अन्तर्राष्ट्रीय  की  गणना  दूसरे  देशों  से  की  जायेगी
 तों

 मान्यता
 प्राप्त  हे  प्रत्युत

 जो
 इस  प्रयोजन

 आप  को  कदम  कदम  पर  उन्हें  परिवर्तित

 करना  बदलना  पड़ेगा  ।  इस  से
 न

 केवल के  लिये  सब  से  सरल  हें  ।  अन्यथा  हमारी

 प्रगति  अवरुद्ध  हो  जायेगी  और  हमारे  विचार  विलम्ब  अपितु  गड़बड़ी  भी  होगी
 ।

 और  काय  के  पृथक  पृथक  मागं  हो  जायेंगे  |
 में  बिल्कुल  ठीक  से  तो  नहीं  जानता

 a > अर्थात्  औद्योगिक  तथा  अन्य  कार्यों  हम  कि  कौन  से  पत्र  परिचालित किये  गये

 एक  प्रकार  का  ढंग  अपनाते  हैं  तथा  अन्य  किन्तु  यह  विशेष  set  देश  के  सम्मुख  कई

 छोटी-छोटी  बातों  में  दूसरा  ढंग  अपनाते
 वर्षों  से  उपस्थित  हैं  ।  इस  सम्बन्ध  में  कई

 हूँ
 ।

 जिस  से  गड़बड़  फैलेगी  ।  यह  सच  है  कि  सावधानी  से  विश्लेषित  किये  गये  प्रतिवेदन

 प्रत्येक  परिवर्तन
 में  प्रारंभ  में  कठिनाइयां होती  भी  हें  ।  में  and  अवधि  तो  नहीं

 हैं  पहली  बात  जो  में[सभा  को  बताना  चाहूंगा  तथापि  मेरे  विचार  से  साढ़े  आठ  ब्

 जब  हम  भारत  सरकार  में  आये तो  हम
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 [at  जवाहरलाल

 तो  उस  से  हानि  होगी  ।  ऐसी  दशा  में  तर्कों सरकार  के  रूप  में  इस  प्रश्न  पर  भी  सर्वप्रथम

 विचार  करना  था  ।  हमने  सरकार  के  रूप  की  भावना  हमें  नहीं  बहा  सकती
 |

 में  इस  का  anda  किया  ।  तब  जैसा  कि
 एक  माननीय सदस्य  जिन्हों ने सभा

 को  ज्ञात  कई  प्रकार  की  मुसीबतें

 आईं  ।  स्वतंत्रता  विभाजन  हुआ
 प्रभी  भाषण  जनता  से  सम्मति  लेने

 के  सम्बन्ध  में  कहा  है  ।  जैसाकि  में  कह
 और  दूसरी कठिनाइयां पैदा  हुईं  ।  उन  सब

 से  मार्ग  में  रुकावटें  आई  और  इसे  स्थगित  कर
 चुका  यह  कोई  नई  बात  नहीं  हूं  किन्तु

 दिया  गया  ।  हाल  विशष  कर  द्वितीय
 में  स्वीकार  करता  हूं  कि  इस

 प्रकार  के  मामले  में  जो  वैज्ञानिक  तथा

 पंच  वर्षीय  योजना  के  सम्बन्ध  हम  यह

 i  लगे  कि  हमें  र्
 ४  टेक्निकल  प्रकार  के  होते  सामान्यत

 जनता  से  सम्मति  नहीं  ली  जाती  हैं  ।  जैसे की  प्रक्रिया  से  प्रारम्भ  करनी  चाहिये

 क्योंकि  इस  प्रक्रिया  में  समय  लगगा  ।  में
 गणित  के  सूत्रों  waar  सापेक्षवाद  के  सिद्धान्त

 पर  जनता  की  सम्मति  नहीं  ली  जाती  ॥

 केवल  टंकन  के  सम्बन्ध  में  ही  नहीं  कह  रहा
 बाहर  जाना  अच्छा  नहीं  हमें  उस  का

 बल्कि  wea  वस्तु झ्र ों  के  बारे  में  भी  कह

 रहा  हूं  ।  निःसन्देह  हमें  जनता  की  शिक्षा
 दायित्व  लेना  चाहियें  तथा  देश  को  बताना

 चाहिये  ।  यदि  हम  उसे  ठीक  सोचते  हें  तो
 तथा  तत्सम्बन्धी बातों  के  साथ  साथ  धीरे

 धीरे  बढ़ना  चाहिये  ।  पूर्णरूपेण  परिवर्तन
 वह  ठीक है  ॥

 होने में  चार  था  पांच  वर्ष  लग
 जहां  तक  नामकरण  का  सम्बन्ध  है

 सकते  हू  ।  यदि  हम  इसे  अभी  प्रारम्भ  नहीं  —iy  केवल  टंकन  के  सम्बन्ध  में  ही  कह

 करेंग  तो  यह  हमारे  विकास  तथा  योजना  के  रहा  हूं--रुपये  का  ही  प्रश्न है  ।  रुपया
 कार्य  गम्भीर  प्रभाव  डालेगा  तथा  कई  से  नहीं  प्रत्युत  बहुत  प्राचीन  काल  से  देश

 तरह  से  बाधा  पहुंचाये गा ।  बाद  में  मं  बहुत  प्रचलित  रहा  है  ।  पैसा  तथा  aq

 हमें  इसी  मार्ग  को  झ्र पना ना  होगा  ।  मीट्रिक  शब्द  भी  हें  ।  रुपय  को  बदलने  का  कोई

 प्रणाली  को  लागू  करने  की  इच्छा  होते  हुए  नहीं  है  ।  मेरा  अपना  मत  यह  हे--क्यांकि

 भी  उपयुक्त  कारण  से  इसे  आवश्यक  समझा  में  इस  की  शब्दावली  तो  नहीं

 गया है  ।  कि  पैसा  अच्छा  शब्द  ह  कौर  यदि  यही  रहे

 तो  ठीक है  ।  यदि  पैसे  का मूल्य  थोड़ा  सा

 में  कुछ  भावुक  तकों  को  श्रच्छी  तरह  बदल  जाय  तो  कोई  बड़ी  बात  नहीं  ।  पैसा

 समझ  सकता  हुं
 ।

 में  भावुक  शब्द  का  उपयोग  wae  रहना  चाहिये  ।  केवल  कठिनाई

 किसी  बुरे  अरथ  में  नहीं  कर  रहा  हूं  क्योंकि  यह  है  कि  संक्रांति काल में  पैसे  के  मूल्य  के

 कई  चीज़ों  के  सम्बन्ध  जिन  से  हमारा  सम्बन्ध में  गड़बड़ी  होना  सम्भव  है  ।  गड़बड़ी

 सम्बन्ध
 रहता  हम  भावुक  होते  है  ।  कुछ  हो  सकती  है  ak  कुछ  लोग  गड़बड़ी  का

 भी  हो
 जब

 हमें  कठिन  समस्यांध्रों  का  सामना  अनुचित  लाभ  भी  उठायेंगे  ।  इस  से  बचने

 करना  होता  प्र  जब  हम  देखते  कि  के  लिये  इस  प्रश्न  पर  सावधानी  से  विचार

 कोई  वस्तु  वास्तव  में  देश  के  लिय  west  किया  जा  सकता  हैं  ।  यह  प्रश्न  विचारणीय

 जिस
 को

 अपनाने  पर  देश  का  बहुत  लाभ  हूँ  ।  इसी  प्रकार  रुपया  भी  बहुत  प्राचीन

 होगा  कौर  यदि  हम  उसे  नहीं  ai  प्रचलित  नाम  हँ  ।  कदाचित  सभा
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 जानती  है  कि  इंडोने  शिया  में  भी  एक  सिक्का  जहां  तक  नाम  रखने  का  प्रदान  हमें

 रुपये  के  नाम  से  प्रचलित  है  ।  यद्यपि  उस  यथासम्भव  पुरान  भारतीय  नाम  रखने

 का  मूल्य  इस  रुपये  से  भिन्न है
 ।  वस्तुतः  चाहियें  ।  में  इस  बात  पर  जोर  दे  कर  कह

 उसका  मूल्य  इस
 रुपये  से  कहीं  कम  है

 |
 सकता  हूं

 कि
 वस्तुगत  दृष्टि  से  देखने  पर

 लेकिन  यह  दूसरी  बात  हैँ  ।  यह  राज  के  जगत  में  इस  पर  तके  करने  की  कोई

 प्रगट
 है  fe  यह  शब्द  भारत  से  गुंजायश ही  नहीं  है  करन पर  हमें

 ही  इसलिये  यह  कुछ  कठिनाइयों का  सामना  करना

 नाम  बदलने  मात्र  का  नहीं  है  ।  रुपये  पड़ेगा  किन्तु  देर  से  परिवर्तन  होने  पर  ये

 की  जड़ें  काफी  मजबूत  हैं  ।  श्रीलंका  में  भी  कठिनाइयां  बढ़  जायेंगी  ।  कुछ  भी  हो

 रुपया  चलता  हूँ  किन्तु  वहां  बहुत  समय  से  att  तो  करना  ही  होगा  |

 सट
 भी  प्रचलित  है

 ।
 वस्तुतः  में  नहीं  जानता

 इसलिये  में  निवेदन  करूंगा  कि  सभा कि  श्रीलंका में  यह  परिवहन  कब  gar

 किन्तु  मुझे  इतना  स्मरण  है  कि  भारत  में  भी
 इस  विधेयक  का  हार्दिक  स्वागत  करे  |

 इस
 को

 लान  की  बातें  हो  रही  थीं
 ;

 किन्तु

 सफल  नहीं  हुईं  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  चर्चा  कल  को  भी

 जारी  रहेगी  |

 कि  ऑ्राधुनिक  टेक्नोलोजी  कौर

 विज्ञान  के  महान्  विकासों  को  ध्यान  में  रखते  इस  के  पश्चात

 हुए  हमें  दशमलव  प्रणाली  जोकि  २९  १९५५  के  ग्यारह  बजे  तक

 भारत की  ही  खोज  अपना  लेना
 चाहिये

 1
 के  लिये  स्थगित हुई  ।

 LSD


